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Ирина ВИКТОРОВА

Как российским звездам 
удается выглядеть моложе 
самих себя в прошлом.

Нынешние женщины в 50 и даже 60 лет 
часто выглядят моложе своих сверстниц 
из прошлого века. Благодарить за это 
надо в том числе индустрию красоты - со-
хранять молодость и изменять внешность 
помогают пластические хирурги, врачи-
косметологи, диетологи, современные 
технологии. Часто говорят: 50 лет  - это 
новые 30, а 60 лет - это новые 40. Спра-
ведливость этого тезиса понимаешь, ког-
да видишь наших знаменитостей. Звезды 
эстрады 90-х порой выглядят даже све-
жее, чем 30 лет назад!

Им года 
не беда

Основана в мае 1925 года 
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Михаил ПЕТРОВ

Вопреки опасениям Меж-
дународная федерация фут-
бола не стала рассматри-
вать вопрос об исключении 
России. Накануне конгрес-
са ФИФА в СМИ курсирова-
ли новости, что российский 
футбол могут подвергнуть 
новым санкциям и вообще 
отлучить его от междуна-
родного сообщества. Но 
за несколько часов, что 
длилось ежегодное засе-
дание, о России вспомнили 
всего пару раз. Первый  - 

когда президент ФИФА 
Джанни Инфантино 
ностальгически вспом-
нил, каким замечатель-
ным был чемпионат мира 
в 2018 году. А второй - ког-
да голосовали за то, чтобы 
русский язык стал офици-
альным в Международной 
федерации футбола.

Ранее в ФИФА лишь три 
языка носили статус офи-
циальных: английский, ис-
панский и французский. Но 
футбол популярен в разных 
странах среди многих сло-
ев населения, и далеко не 

все из них владеют имен-
но этими тремя языками. 
Отсюда и появилась идея 
включить в официальный 
список также арабский и 
португальский. За такое ре-
шение было отдано 187 го-
лосов, против высказались 
лишь четыре участника кон-
гресса.

ФИФА заговорит 
по-русски

Елена ОДИНЦОВА

Правительство 
уменьшило  
штрафы 
за неоплату 
услуг ЖКХ.

Пени, которые начис-
ляют неплательщикам по 
ЖКХ, привязаны к ключе-
вой ставке Центробанка. В 
конце прошлого месяца ЦБ 
поднял ее с 9,5 до 20 про-
центов. И соответственно 
пени тоже должны были 
подскочить в два с лишним 

раза. Однако в 2022 году 
они будут рассчитываться 
исходя из ставки ЦБ, ко-
торая действовала на 27 
февраля, - 9,5% годовых. 
Такое постановление под-
писал председатель пра-
вительства Михаил Ми-
шустин.

По действующим нормам 
«безнаказанно» не платить 
за ЖКХ можно месяц. С 
31-го дня просрочки начи-
нают капать пени - в раз-
мере 1/300 ставки ЦБ от 
суммы долга (и так за каж-
дый день неоплаты). С 91-го 

дня пени увеличиваются до 
1/130 ставки ЦБ.

Считаем: 1/300 от ны-
нешней ставки ЦБ в 20%  - 
это 0,07% в день. За долг 
в 5000 рублей за месяц 
набежит больше 10 000 
рублей одних пеней! Штра-
фы получаются ощутимые. 
Особенно, если учесть, что 
доходы граждан в ближай-
шее время вряд ли сильно 
вырастут.

Для сравнения: 1/300 от 
9,5% - это 0,03% в день. За 
тот же долг в 5000 рублей 
за месяц набежит меньше 
5000 штрафа.

Хотя, конечно, за ЖКХ 
лучше платить вовремя и 
не создавать себе лишних 
проблем.
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сценариев
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уникальных посетителей
за минувшие сутки
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ЗВЕЗДЫ
Брюс Уиллис 
объявил о завершении 
актерской карьеры 
из-за расстройства речи

ОТДЫХ В РОССИИ
Как отдыхали в СССР: 
редкие старые 
фото с курортов 
Крыма и Сочи  

ЗДОРОВЬЕ
10 витаминов, 
которые 
помогут укрепить 
иммунитет

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на ok.ru/kpru

 ■ КОШЕЛЕК

Евгений ПРОСКУРЯКОВ

Инфляция в России - 
уже больше 15%, 
а сильнее всего
дорожают овощи.

Потихоньку борщ превращается в 
страшный сон российской хозяйки. По-
тому что именно овощи из борщевого 
набора - лук, капуста, морковка и свек-
ла - стали лидерами по подорожанию 
среди всех товаров и услуг в России. Все-
го за семь дней капуста подорожала на 
16%, репчатый лук - на 18% (подробнее 
см. «Только цифры»).

Таковы невеселые подсчеты, которыми 
поделился Росстат. Статистическое ве-
домство опубликовало данные по росту 
цен с 19 по 25 марта. И за эту неделю цены 
в стране выросли на 1,16%. За год же, по 
данным Минэкономразвития, инфляция 
составила 15,66%. Так сильно цены не 
росли с сентября 2015 года. Д
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ

ТОП-10 ПОДОРОЖАВШИХ 
ТОВАРОВ И УСЛУГ…
• Репчатый лук +18,28
• Капуста +15,93
• Морковь +11,48
• Свекла +9,45
• Сахар +6,47
• Женские прокладки +6,21
• Стиральный порошок +5,29
• Хозяйственное мыло +4,55
• Соль поваренная +4,25
• Подгузники +4,21

%

...И ТОП-5 ПОДЕШЕВЕВШИХ
• Огурцы  - 7,22
• Отдых в Турции  - 4,39
• Телевизор  - 0,8
• Помидоры  - 0,72
• Поездка в дом отдыха  - 0,27

По данным Росстата. 
Указано изменение 
цен с 19 по 25 марта.

Борщевой перебор
1. Резкое падение курса рубля. С 19 по

25 марта доллар стоил в среднем 
104 рубля - почти на треть больше, чем 
до начала спецоперации на Украине.

 2. Проблемы с поставками. Самолеты
в Россию не летают, грузовики не 

ездят. Доставить продукцию из-за гра-
ницы - большая проблема.

 3. Ажиотаж. Как вы помните, недавно
народ сметал с полок сахар, греч-

ку, прокладки, подгузники. Сейчас они 
вернулись в магазины. Но из-за повы-
шенного спроса цены выросли.

 4. Весна на дворе. Именно из-за этого
многие овощи сейчас стоят осо-

бенно дорого: прошлогодний урожай 
был давно, до нового далеко, а в южных 
странах картошка да морковка пока еще 
не поспели.

Впрочем, есть товары и услуги, кото-
рые за неделю даже подешевели. Воз-
главляют этот рейтинг огурцы: их цена 
за неделю снизилась на 7,2%. Связано 
это с тем, что огурцы у нас в основном 
отечественные и в парниках южных 
регионов уже начали собирать новый 
урожай.

Также заметно подешевел отдых в 
Турции: на 4,4% за неделю. Но это «па-
дение» обманчиво: из-за закрытого неба 
и практически полной отмены между-
народного авиасообщения туры в эту 
страну с начала года подорожали на 90%.

ПРИЧИНЫ ИНФЛЯЦИИ ПОНЯТНЫ

 ■ В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ 

50 оттенков серого импорта
Елена КРИВЯКИНА

Кабмин принял новые меры 
борьбы с санкциями.

В России разрешили параллельный (он же 
серый) импорт - ввоз продукции в страну без 
согласия производителя. Об этом объявил 
Михаил Мишустин на заседании президиу-
ма комиссии по повышению устойчивости 
экономики в условиях санкций. Список та-
ких товаров составит Минпромторг.

- Цель механизма - удовлетворить спрос 
на товары, содержащие результаты ин-
теллектуальной деятельности,  - пояснил 
Мишустин.

Объясним на пальцах, что это значит.
- Есть западный производитель, который 

делает, допустим, электронику. Он может 
ввозить ее в Россию сам или с помощью 
специальной компании-импортера. И даль-
ше эта электроника попадает в магазины по 
определенной цене. Производители строго 
контролируют и цены, и количественные 
квоты своих товаров для каждой страны, - 
рассказал в эфире Радио «КП» (fm.kp.ru) 
экономист Денис Ракша. - При этом какая-
нибудь российская компания может купить 
ту же самую электронику не у производите-
ля и не у компании-импортера, а в третьей 
стране у посредника. Причем дешевле. И 
даже с учетом перевозки в Россию цена 
будет ниже. И производителям это было не-
выгодно, ведь товары, ввезенные по белому 
импорту, никто не хотел покупать, так как 
они стоили дороже.

До нынешнего дня за серый ввоз товаров 
поставщик должен был заплатить правооб-
ладателю компенсацию (до 5 млн рублей), 
а товар могли уничтожить.

- Западные производители уже довольно 
давно пролоббировали запрет параллельно-
го импорта. Но поскольку сейчас многие из 
них ушли с нашего рынка, а запрет остался, 
то в нем смысла никакого нет. Думаю, в спи-

сок может попасть очень широкий спектр 
товаров - от лекарств до автомобилей.

По мнению эксперта, решение о легали-
зации параллельного импорта - это инстру-
мент торга. С его помощью правительство 
попытается убедить те компании, которые 
временно приостановили свою деятель-
ность в России, побыстрее вернуться. А 
кроме того, российские власти заинтере-
сованы в том, чтобы дефицита товаров 
на рынке не было. Интересы иностранных 
производителей тут на втором месте.

Удары по кризису
Еще три важные меры, о которых 

рассказали в правительстве.

➊ БИЗНЕСУ - ПОДДЕРЖКА
Компании, участвующие в госзакупках, 

смогут получать в 2022 году в качестве 
аванса до 90% от цены контракта. Ранее 
было 30%.

- Бизнес сможет получить сразу больше 
средств, а государство обеспечит макси-
мальный контроль за этими ресурсами, - 
сказал Мишустин.

➋ МАРКИРОВКЕ - ОТСРОЧКУ
Премьер подписал постановление, по 

которому начало обязательного этапа 
маркировки молочной продукции для фер-
мерских хозяйств и сельскохозяйственных 
кооперативов откладывается до 1 дека-
бря 2023 года.

➌ ИПОТЕЧНИКАМ - ЛЬГОТЫ
Максимальная ставка по льготной ипо-

теке с апреля увеличится с 7 до 12 про-
центов (подробные условия > стр. 3). 
Для тех, кто взял кредит до 1 апреля, 
ставка останется прежней - 7% годовых.

Виктор БАРАНЕЦ

В России стартует очередной 
набор на срочную службу 
в армию и на флот.

Президент России Владимир 
Путин подписал указ о весеннем 
призыве граждан России на воен-
ную службу сроком на 12 месяцев.

С 1 апреля по 15 июля 2022 года 
в строй должны встать 134 500 че-
ловек. Это на 7 тысяч новобранцев 
больше, чем было призвано осе-
нью прошлого года, но меньше, чем 
весной 2021-го. Просто весенний 
призыв традиционно более много-
численный, чем осенний. 

При этом призванные ребята от 
18 до 27 лет будут отдавать граж-
данский долг Родине не только в 
Вооруженных силах РФ, но и в дру-
гих силовых структурах страны, где 
федеральным законом предусмотре-
на военная служба. 

Еще один важный момент. И пре-
зидент, и министр обороны Сергей 
Шойгу уже заявили, что категори-
чески запрещено посылать молод-
няк - солдат срочной службы - в 
части, участвующие в специальной 
военной операции на Украине. 
Как и в другие горячие точки. Там 
выполнять боевые задачи должны 
только профессионалы, контрак-
тники. 
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Поцелуй на прощание и обещания ждать - 
традиционный ритуал во время призыва. 

Мальчики уходят в армию, а возвращаются мужчины.

 ■ УКАЗ

Призыв без горячих точек

Удары по кризису
ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Россия
www.kp.ru
 01.04.2022 Картина дня: в верхах

Тем временем в народе уже родилась куча шуток про санкции > стр. 15.
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1 апреля традиционно отмечался 
День смеха или День дураков. 
Но сейчас у многих не лучшее настроение:

А есть ли в нынешней 
жизни время для шуток?
Михаил ГРУШЕВСКИЙ, пародист, шоумен:

- Для меня вопрос не сложный: всегда есть время для шу-
ток, для смеха, для розыгрыша. Вопрос в степени доброты - 
в особенности розыгрышей. Сейчас общая мода дошла до 
треша, когда бьют морды в Голливуде. До того как ДиКаприо 
наградили, я шутил: чтобы Лео получил «Оскар», он обязан 
сыграть черного гея-еврея, сражающегося за свободу Пале-
стины с калашниковым, собранным детьми-инвалидами. Мы 
не должны замкнуться и перестать улыбаться, уйдя в глухую 
угрюмость. Поддерживайте близких и друзей.

Сергей ЦЕКОВ, сенатор от Крыма:
- А надо посмотреть, какие ролики иногда поступают из 

зоны военной спецоперации от наших бойцов. В этом видео 
от наших десантников и морпехов для простых и добрых 
шуток, подколок тоже есть место. Люди выполняют серьез-
ные задачи, но при этом они могут иногда и посмеяться, и 
по-доброму сыронизировать. Невзирая на то, как тяжело им 
приходится. Это в нашем русском характере.

Юрий ЭНТИН, поэт-песенник:
- Считаю, что сейчас, в нынешней жизни времени для шу-

ток нет. Страна ведет серьезную операцию, и на душе тяже-
ло. Мне трудно писать сейчас сказки и стихи. Кажется это 
неуместным. Согласен с позицией основных телеканалов, 
которые снизили число развлекательных программ, в том 
числе скандального характера.

Сергей РОСТ, актер, режиссер и продюсер:
- Юмор  - подчас единственное, что спасает нас от того, 

чтобы не сойти с ума. Но надо различать, что и где можно 
и допустимо высмеивать и над чем позволительно смеяться 
в голос. Нужна мера. Конечно, надо стараться оставаться 
оптимистами. Я сторонник не злого юмора, не оскорбляю-
щего. Нельзя высмеивать тех, кто в несчастье.

Татьяна ВИЗБОР, бард и радиоведущий:
- Я не уверена, что сейчас у людей есть ощущение, что 

можно смеяться беззаботно по любым поводам. Да, иногда 
и черный юмор спасает. Но не думаю, что то, что спасало 
раньше, может оказаться смешным и сейчас. Ну конечно, 
на уровне первоапрельских шуток «у вас вся спина белая» - 
почему бы и нет.

Леонид, читатель сайта KP.RU:
- Место для шуток есть всегда. Особенно для тех, кто сдает 

ЕГЭ во время пандемии и спецоперации.

Картина дня: в стране

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

За последние сутки наш сайт посетили 
7 миллионов 167 тысяч человек

Полный список 
иностранных марок 
и брендов, которые 
покидают Россию, - 
на сайте

Заражены
В мире  
В России  

Умерли
В мире  
В России  
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31 марта

Новые законы апреля:

Льготная ипотека под 12%, 
путевки в детский лагерь 

за полцены

Этот вид пенсий традиционно 
индексируют именно с 1 апреля. В 
нынешнем году прибавка составит 
8,6% (официальный уровень про-
шлогодней инфляции). Речь идет 
о пенсии по старости для людей, 
которые по каким-то причинам не 
«заработали» на обычную страхо-
вую пенсию - например, не хватило 
стажа или официальный заработок 
был слишком маленьким. Также 
социальную пенсию назначают:

 ✓ инвалидам;
 ✓ по потере кормильца;
 ✓ детям, оба родителя которых не-

известны.
Индексация затронет 4 млн че-

ловек.

Какие важные 
для нашего кошелька 

изменения начнут 
действовать 

с этого месяца.

ПОДРАСТУТ СОЦИАЛЬНЫЕ 
ПЕНСИИ

Самостоятельно регистрироваться на портале 
госуслуг теперь разрешено с 14 лет. Подростки 
смогут, например, сами зайти в свой электрон-
ный дневник, уточнить домашнее задание, не 
напрягая для этого родителей. Или узнать, по-
ступили ли они в учебное заведение. Понадо-
бится заполнить заявку, в которой должны быть 
указаны серия и номер паспорта (он как раз в 
14 лет и выдается), адрес, СНИЛС, телефон и 
электронка.

Напомним, детей до 14 лет могут зарегистри-
ровать на «Госуслугах» только их родители или 
опекуны. При этом учетная запись ребенка свя-
зана с аккаунтом родителя.

С 1 апреля через Си-
стему быстрых плате-
жей россияне смогут 
переводить деньги не 
только друг другу, но 
и компаниям, а так-
же индивидуальным 
предпринимателям.

Новшество, в част-
ности, позволяет бан-
кам запустить мо-
бильное приложение 
СБПэй - на замену не 
работающих нынче в 
России Apple Pay и 
Google Pay. Особен-

ность СБПэй в том, 
что расплачиваться 
с телефончика за то-
вары в магазине или 
за какие-то услуги 
можно сразу с банков-
ского счета - карта в 
принципе не нужна. 
Пока, правда, такой 
системой оплаты мо-
гут воспользоваться 
клиенты не самых 
крупных и известных 
банков. Но ожидает-
ся, что список будет 
расширяться.

С сегодняшнего дня в России вводится 
новая выплата на детей в возрасте от 8 до 
16 лет для малоимущих семей. Ее размер 
будет составлять 50%, 75% или 100% дет-
ского прожиточного минимума в регионе - 
в зависимости от дохода семьи.

Соцвыплата на детишек от 8 лет до сих 
пор была только для родителей-одиночек, 
теперь же на нее могут претендовать и 
полные семьи с низким доходом. Правда, 
получить первые деньги можно будет толь-
ко в мае, но, как предполагается, сразу за 
май и апрель.

В апреле, а точнее, даже с 31 марта, стартовал но-
вый этап программы детского туристического кешбэка. 
Родителям вернут до 50% стоимости путевки в детский 
лагерь (но не более 20 тысяч рублей). Оплатить поездку 
надо до 31 августа, а состояться она должна с 1 мая по 
30 сентября.

Количество купленных путевок не ограничено. Но, как 
и раньше, есть обязательное условие - внести надо все 
100% стоимости сразу и исключительно с карты «Мир». На 
эту карту в течение 5 дней и должны перевести кешбэк.

С 1 апреля меняются усло-
вия льготной ипотеки на по-
купку новостроек. Ставка 
по ней поднимается с ны-
нешних 7% до 12%. Зато вы-
растет максимальная сумма 
кредита:

 ✓ в Москве, Питере и их об-
ластях - с 3 млн до 12 млн 
рублей;

 ✓ в других регионах - с 
3 млн до 6 млн рублей.

Остальные условия оста-
ются прежними: первона-
чальный взнос в 15% от сто-
имости жилья, продавцом 
должен выступать застрой-
щик. Программа действует 
до 1 июля 2022 года, пока 
о ее продлении ничего не 
говорили.

НАПОМИНАЛКА «КП»
Другие льготные ипотеч-

ные программы действуют 
на старых условиях.

 ✓ Семейная ипотека (ставка 
до 6% годовых) - для семей, в 
которых с 1 января 2018 года 
по 31 декабря 2022 года ро-
дился первый ребенок или 
последующие дети.

 ✓ Дальневосточная ипо-
тека (до 2%) - на покупку 
квартиры или дома в Даль-
невосточном федеральном 
округе.

 ✓ Сельская ипотека (до 
3%) - на покупку или строи-
тельство жилья с удобствами 
в сельской местности. Мо-
сковская область в програм-
ме не участвует.

Подготовила Елена ОДИНЦОВА.

ЖИЛИЩНЫЕ КРЕДИТЫ 
ПОДОРОЖАЛИ

БЫСТРЫЕ ПЛАТЕЖИ 
РАСШИРЯЮТСЯ

ОТДЫХ С КЕШБЭКОМ
ВЫПЛАТЫ 

НА РЕБЕНКА ОТ 8 ДО 16

НА «ГОСУСЛУГИ» - С 14 ЛЕТ



Россия
www.kp.ru4  01.04.2022 

Виктор БАРАНЕЦ, 
полковник, военный 
обозреватель «КП»

После переговоров россий-
ской делегации с украинской 
в Стамбуле стало понятно:  
первый этап спецоперации ло-
гически закончен.

Ищутся варианты - что де-
лать дальше?

Военный обозреватель «КП» 
Виктор БАРАНЕЦ попытался 
спрогнозировать, по какому 
сценарию может пойти те-
перь спецоперация на Украине.

СЦЕНАРИЙ № 1. 
«КОТЕЛ»

Российские войска снижа-
ют боевую активность в райо-
не Киева и Чернигова (как об 
этом было объявлено на пере-
говорах в Стамбуле). Следо-
вательно, держать мощную 
группировку «без дела» у стен 
этих городов нерационально. 
Потому логично предпола-
гать, что произойдет пере-
группировка - часть наших 
войск будет снята из-под Ки-
ева и Чернигова и переброше-

на на юго-восток Украины - 
Харьковское и Донбасское 
направления для ускорения 
решения задач именно там. 
А в Донбассе окопались две 
крупнейшие группировки 
украинских войск (несколь-
ко бригад!). Назовем их до-
нецкой и мариупольской (см. 
карту - они заштрихованы си-
ним). По некоторым данным, 
вкупе там скопились только 
личного состава 45 - 60 тыс. 
штыков. Из них до 15 тысяч - 
в Мариуполе. Это и кадровые 
части вооруженных сил Укра-
ины (ВСУ), и националисти-
ческие батальоны, самый из-
вестный из которых - «Азов». 
Причем они продолжают дол-
бить ракетами и снарядами и 
по городам Донбасса.

После перегруппировки 
главной задачей российских 
войск и сил ДНР с ЛНР ста-
нет окружение украинской 

группировки в Донбассе, что 
бы не оставлять такое скопи-
ще противника в тылу наших 
войск и прекратить наконец-
то обстрелы Донецка, Гор-
ловки, Луганска...

Сначала будет очищен Ма-
риуполь. Затем отрежутся все 
пути снабжения боеприпа-
сами и горючим украинских 
частей в Краматорске, Сла-
вянске и Северодонецке. И 
заключительный этап - уни-
чтожение или сдача в плен 
главной группировки Киева 
в Донбассе.

Это может занять до месяца. 
Уже сейчас наша радиораз-
ведка перехватывает посто-
янные просьбы командиров 
окруженных украинских 
войск прийти им на выручку, 
доставить снаряды, горючее, 
продукты. Прислать вертоле-
ты за ранеными.

Уже были попытки на вер-

толетах вывезти командова-
ние «Азова» из Мариуполя. 
Но вертушки сбили.

В случае ликвидации по-
павших в котел бригад Киев 
лишится своего самого силь-
ного и мотивированного во-
енного кулака.

Это позволит российскому 
командованию высвободить 
до 50 тысяч штыков (2 корпу-
са ЛНР/ДНР плюс части РФ) 
и направить их на решение 
других задач.

А сдавшиеся в плен нацики 
будут направляться на восста-
новительные работы в горо-
дах Донбасса.

Готовится в Донецке и три-
бунал над военными преступ-
никами, восемь лет убивав-
шими жителей народных 
республик. Их имена и звания 
давно известны.

СЦЕНАРИЙ № 2.
«ЖЕМЧУЖИНА У МОРЯ»

Очень возможно, что по-
сле полного освобождения 
Донбасса все силы Южного 
фронта будут брошены на 
решение еще одной страте-
гической задачи - взятие под 
контроль Николаева, Одес-
сы и других причерномор-
ских городов Украины. Ибо 
было бы неразумно «пере-
гонять» российские части с 

юга снова под Киев и Чер-
нигов. Черноморский флот 
уже подготовлен для решения 
этих задач, но ему нужна под-
держка с суши. Как минимум 
сначала предстоит отрезать 
Одессу от путей снабжения 
из Центральной и Западной 
Украины.

Боевые корабли РФ уже 
стоят недалеко от Одессы 
в готовности к операции. 
Логично было бы ждать вы-
садки морского десанта под 
прикрытием авиации. Прав-
да, перед этим много рабо-
ты будет у флотских сапе-
ров - украинцы густо усеяли 
побережье - и воды, и даже 
пляжи! - минами (теми са-
мыми, которые после штор-
ма сорвались и доплыли до 
Турции).

Уже сейчас украинские на-
ционалисты готовят многие 
объекты Одессы к подры-
ву (например, знаменитый 
оперный театр). Они ста-
скивают в жилые кварталы 
города боевую технику, а 
нацбаты размещают в боль-
ницах и школах, надеясь, 
что россияне не будут бить 
по ним. Плюс готовят к под-
рыву дамбу, которая затопит 
часть города.

Освобождение Одес-
сы могло бы стать не только 
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знаковым этапом всей спецо-
перации, но и решило бы еще 
2 стратегические задачи.

Первая - Украина окажется 
отрезана от всего побережья 
Черного моря, лишившись 
всех портов на нем.

Вторая - Россия физически 
дошла бы до Приднестровья, 
которое давно просится в 
состав РФ и где стоят наша 
группа войск и миротворцы.

СЦЕНАРИЙ № 3.
«ПОДКОВА»

Это самый неожиданный 
для штабов в Киеве и Вашинг-
тоне сценарий. И один из са-
мых неприятных. Российские 
войска с юга, от Николаева и 
Одессы, идут навстречу груп-
пировке, двигающейся с се-
вера - от Киева. В результате 
гигантская «подкова» замы-
кается где-то в районе Умани 
(см. карту).

В результате в окружении, 
отсеченными от поставок 
оружия из Польши, остаются 
и Киев, и Днепропетровск, и 
Запорожье с Полтавой.

Этим «разрезанием Украи-
ны» на две части решаются 
сразу 2 важные задачи.

Первая. Без подпитки 
стран НАТО украинские 

войска смогут продержаться 
не больше месяца. А значит, 
не придется брать штурмом 
крупные города Централь-
ной Украины. Без снарядов 
и солярки, без «Стингеров» 
и «Джавелинов» киевский 
режим будет способен лишь 
на партизанщину, но не на 
оборону и уж тем более не на 
контрнаступления.

Вторая. Новая линия фрон-

та фактически отделит основ-
ную часть Украины от 5 - 7 
«западенских» областей - той 
самой идеологической лож-
ки дегтя, которая мутила всю 
остальную территорию неза-
лежной.

Конечно, гигантский ко-
тел, в который попадет вся 
Центральная Украина, осты-
нет не сразу. Видимо, тут для 
наведения порядка придет-
ся задействовать войска Рос-
гвардии или добровольцев. 
На полную катушку будут ра-
ботать гуманитарные конвои.

И вой Запада будет макси-

мальным. Потому что после 
операции «Подкова» шансов 
на сохранение прежней про-
американской Украины уже 
не будет.

СЦЕНАРИЙ № 4. 
«БОЛЬШОЙ РАЗДЕЛ»

Западная Украина. Это  по-
следняя фаза специальной 
военной операции. И, пожа-
луй, самая трудная. Западная 
Украина - родина бандеров-
щины. Этот регион сложно 
«перевоспитывать». Антирос-
сийская идеология здесь вне-
дрялась больше ста лет, еще 
со времен владения этими 
землями Австро-Венгрией.

Тут придется применять не 
«Калибры» и «Кинжалы», а 
истребительные батальоны 
по вылавливанию бандеров-
ских групп по лесам и карпат-
ским горам.

Поэтому развилки, как по-
ступить с Западной Украи-
ной, две.

Первая. Уступить 3 - 5 об-
ластей Польше. Там давно 
мечтают о «протекторате» над 
Львовом - Лембергом.

Не жалко. Пусть перевос-
питывают бандеровцев сами. 
Тем более что у поляков к ним 
свои счеты. Украинские на-
ционалисты вырезали поль-
ские деревни, не жалея жен-
щин и детей. Еще по одной 
области заберут Венгрия (За-
карпатье) и Румыния (Черно-
вцы). Там много этнических 
венгров и румын, которые 
уже обзавелись паспортами 
этих стран.

Вторая развилка. Все-таки 
оставить Западную Украину 
в составе будущей нейтраль-
ной и дружественной Москве 
незалежной. И это уже 5-й 
сценарий.

СЦЕНАРИЙ № 5. 
«ИДЕМ ДО КОНЦА»

Нельзя исключать, что 
Зеленский со своими шоу-
министрами и национал-
генералами сбежит на по-
следней стадии спецоперации 
именно во Львов уже офици-
ально (сейчас он там просто 
прячется в бункере, уверяя 
всех, что находится в Кие-
ве). И США готовы будут 
объявить Львов временной 
столицей Украины с прави-
тельством в изгнании.

Этого допускать нежела-
тельно. Потому что такое 
байденовско-бандеровское 
квазигосударство будет на-
висать над остальной Украи-
ной, постоянно угрожая ей 
реваншем.

Поэтому придется зачи-
щать и Западную Украину - 
до конца.

расклад

Валентин АЛФИМОВ

Глава переговорной группы 
Владимир Мединский сразу 
после переговоров в Стамбу-
ле сделал заявление, которое 
зрители приняли за готовые 
решения. Но помощник пре-
зидента озвучил лишь пред-
ложения украинской стороны. 
Комментарии с нашей сторо-
ны последовали только на сле-
дующий день, также устами 
Владимира Мединского. Мы 
оставили для вас главное из 
этого заявления:

✓ Украинская сторона 
впервые зафиксировала 
готовность к выполнению 
условий для строительства 
добрососедских отношений 
с Россией.

✓ После произошедшего в 
2014 году на Украине анти-
государственного переворо-
та Россия годами выдвигала 
эти требования и киевскому 
режиму, и его покровите-
лям… предлагала перегово-
ры, предлагала заключение 
разного рода соглашений, 
которые должны были га-
рантировать и безопасность 
Украины, и защиту наших 
национальных интересов. 
Все эти требования годами 
с 2014 года игнорировались.

✓ Из украинской терри-
тории НАТО продолжало 
создавать антироссийский 
плацдарм. Вообще вступле-
ние в НАТО, создание во-
енных баз предполагалось 
вопросом уже решенным. 
Проводилась целенаправ-
ленная работа по созданию 
биологического оружия. 
Был вброшен вопрос о при-
обретении Украиной ядер-
ного оружия. Все эти годы 
киевский режим проводил 
откровенный геноцид в от-
ношении жителей Донбасса.

✓ Есть неопровержимые 
доказательства того, что Ки-
ев готов и планировал начать 

в ближайшее время насту-
пление против донбасских 
республик. Тогда России в 
любом случае пришлось бы 
встать на защиту десятков 
и десятков тысяч наших 
граждан, проживающих там 
граждан России. В этих усло-
виях Россия была вынуждена 
начать специальную воен-
ную операцию.

✓ Киевские власти пере-
дали зафиксированные на 
бумаге принципы возмож-
ного будущего соглашения. 
Эти принципы предусматри-
вают:

❶ отказ от вступления в 
НАТО,

❷ фиксация внеблоково-
го статуса Украины,

❸ отказ от ядерного ору-
жия, а также владения, 

приобретения, разработки 
других видов оружия массо-
вого поражения,

❹ отказ от размещения 
иностранных военных 

баз и военных контингентов,

❺ обязательства прово-
дить военные учения с 

участием иностранных воо-
руженных сил только по со-
гласованию с государствами-
гарантами, в числе которых 
будет и Россия.

То есть Украина заявила 
о готовности выполнить те 
принципиальные требова-
ния, на которых на протя-
жении всех последних лет 
Россия настаивала.

✓ Если эти обязательства 
будут выполнены, то угроза 
создания на украинской тер-
ритории натовского плац-
дарма будет ликвидирова-
на. В этом, собственно, суть, 
смысл и важность предва-
рительно согласованного на 
достаточно высоком уровне 
Украиной документа.

✓ Принципиальная пози-
ция нашей стороны в отно-
шении Крыма и Донбасса 
остается неизменной.

Когда у микрофона полковник 
Баранец, страна может спать 

спокойно! «Военное ревю» по субботам 
и воскресеньям в 8.00 (мск)FM.KP.RU
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 ■ ДОСЛОВНО

Киев готов выполнить 
требования, на которых 
настаивает Москва

Владимир Мединский и Давид Арахамия 
перед переговорами в Стамбуле провели 

еще и встречу с глазу на глаз.

Как пойдет спецоперация       на Украине дальше
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Спецоперация спецоперацией, а котики по расписанию.
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Дмитрий СТЕШИН

Спецкор «КП» увидел, 
что творится в только 
что очищенном 
от националистов 
квартале.

ЧУДО И МУЛЬТИКИ
Еще за несколько дней до 

начала войны, принимая меня 
в батальон вольноопределяю-
щимся, командир «Востока» 
выставил условие: «Под нога-
ми не путаться». Я согласился 
и «не путался». Понимал, что 
сидеть у ног бойца, стреляю-
щего в окно, так, чтобы тебе 
за шиворот сыпались горячие 
гильзы, это, конечно, здорово. 
Но, читателю, который пыта-
ется через тебя понять проис-
ходящее в Мариуполе, такие 
«боевые сюжеты» не дают ни-
какой информации. Мне и чи-
тателям нужны были истории.

Поэтому этим утром, еще 
по темноте, меня подняли со 
словами: «Хотел историй?»

Оказывается, несколько ча-
сов назад бойцы «Востока», 
осматривая освобожденные 
дома, обнаружили в одной из 
девятиэтажек семью, кото-
рая прожила весь месяц боев 
в своей квартире на первом 
этаже: отец Вячеслав, мать 
Наталья и девятилетняя дочка 
Арина. Чуть позже к этой се-
мье присоединились соседка 
Марина со взрослой дочерью. 
Марина жила на пятом этаже, 
пока ее не ранило. Пуля во-
шла ей в грудь так удачно, не 
задев ни легких, ни сердца, ни 
костей, что врачи батальона 
только развели руками - «чу-
до». После ранения Марина 
с дочкой переехали на пер-
вый этаж: последние жители 
подъезда собрались вместе. В 
подвал они не спускались, все 
обстрелы пережидали в про-
стенках у лифта. Спали все 
вместе, застелив одеялами по-
лы в большой комнате - «так 
не страшно».

Тысячи раз в Донбассе я за-
мечал, как городские жители-
индивидуалисты в экстре-
мальных условиях мгновенно 
образуют общины. Чужие лю-
ди становятся названой род-
ней - так проще выжить. Хо-
тя «проще» не точное слово, 
только ТАК можно выжить.

Для этой общины у нас бы-
ли хорошие новости. Все со-
брались на кухне, чтобы их 
услышать. Командир «Вос-
тока» Александр Ходаковский 
выложил на стол еду и обра-
довал:

- У нас рядом будет пункт 
связи с генератором, закинем 
вам кабель. Планшеты заря-

дите, мультики ребенку 
включите.

При слове «мультики» 
Арина радостно вски-
нулась и подергала На-
ташу за рукав: «Мама! 
Мультики!» При этом 
дом буквально трясся 
от разрывов снарядов, 
бетонная плита под но-
гами вибрировала, но 
ребенок не обращал 
на это внимания…

«СИДЕЛИ,  
ДНИ СЧИТАЛИ»

Наши зачищали со-
седние кварталы, вой-
на уходила все дальше 
от многострадальной 
многоэтажки на улице 
Таганрогской. И можно было 
попробовать вспомнить не-
давнее прошлое. Спрашиваю:

- Что здесь было, когда сто-
ял «Азов»?

Вячеслав, оказывается, вни-
мательно наблюдал за боевы-
ми действиями в своем дворе:

- Они заселились в квар-
тиры в шахматном поряд-
ке. Устраивали там склады. 
Я заблокировал железную 
дверь подъезда, тогда азов-
цы забрались на второй этаж 
по решеткам на окнах. По-
том мы слышим шаги возле 
квартиры, у всех начинается 
мандраж… Кувалдой начали 
выбивать двери. Мы не от-
крываем. Говорят нам: «Мы 
знаем, что вы здесь». Они 
поняли, у нас на лестнице 
мангал стоял, мы на нем го-
товили. Мы решили открыть, 
из автомата бы лупанули по 
замкам, они так открывали 
двери…

Владислав замечает, что 
пришельцы были экипиро-
ваны очень хорошо, с опозна-
вательными знаками - синей 

лентой на рукаве. Тут очень 
эмоционально начинает рас-
сказывать Наташа:

- Мы у них попросили помо-
щи, Марина уже была ранена. 
Они ее осмотрели, связались 
по рации, а им сказали - пусть 
уходят.

Но мои собеседники не уш-
ли, а потом уже было поздно 
бежать. Владислав показывает 
через окно:

- Вон там была позиция тан-
ка, выезжал, шмалял, пламя 
метра три! Отстрелялся - и ду-
ло развернул на меня, я спря-
тался в тамбур.

Наташа говорит, что из до-
ма, который прикрывал их де-
вятиэтажку от наступающего 
ополчения, азовцы всех людей 
согнали в подвал:

- Какой-то мужчина начал 
кричать. Может, с ума сошел, 
может, паника началась, они 
его из автомата сразу расстре-
ляли. Сказали: «Что за приду-
рок?» - и убили. Его вон за дет-
ской площадкой похоронили. 
Все на наших глазах.

Наташа спохватывается, бе-
рет Арину за плечи, выпро-
важивает ребенка из кухни и 
говорит дальше:

- Понимаете, мы сидели, 
дни считали. Тридцать два 
дня насчитали. Нам еще по-
везло, людей, которых вы-
гнали из квартир в подвалы, 
азовцы обратно не пускали - 
ни за едой, ни за вещами. 
Просто начинали стрелять, 
когда их просили пустить 
в квартиру. Люди выходи-
ли из подвалов костер раз-
жечь, что-то приготовить, 
они стреляли им под ноги. В 
подвал нам гранату заброси-
ли, женщина погибла, тоже 
за домом закопали… нельзя 
сказать, что похоронили, так 
не хоронят людей. Загоре-
лись этажи в соседнем доме, 
люди пошли к их командиру, 
говорят, мол, вы же в доме 
сидели, воевали, из-за вас 
загорелось, помогите поту-
шить!

- А что азовец?
- Молча развернулся и ушел.

«МАМА С ПАПОЙ 
ГОЛОСОВАЛИ ЗА ДНР»

Пока офицеры согласовы-
вали с этими натерпевшимися 
людьми посещение батальон-
ной бани, я решил поговорить 
с Ариной. Она рассказала мне, 
как поссорилась с подружкой, 
«перед тем как началось», и 
очень верит, что раз «все за-
кончилось», обязательно с 
ней помирится. Я, конечно, 
спросил ребенка, внутри себя 
поморщился, но спросил:

- Ты жила мирной жизнь, 
вдруг - бах! бах! - по двору ез-
дит танк, ты думала, кто с кем 
воюет и почему?

Закадровым фоном к этому 
вопросу шла нескончаемая ка-
нонада. Арина ответила очень 
разумно, она вообще мне по-
казалась какой-то взрослой, 
не по годам:

- Мне мама объясняла, что 
Мариуполь - это не Украина. 
Что мама с папой голосова-
ли, чтобы Мариуполь был в 
ДНР. И сейчас дэнээровцы 
отвоевывают свою землю.

Мы стояли под стеночкой 
с командиром «Востока» (зе-
вать здесь по-прежнему не 
стоит), и Александр Ходаков-
ский прокомментировал этот 
длинный бой за девятиэтажки:

- Сразу же, как у нас пош-
ли локальные успехи, мы на-
толкнулись на такое упорное 
сопротивление… Здесь был 
организован полноценный 
укрепрайон, и воевали в нем 
люди грамотные, вооружен-
ные средствами для борьбы с 
бронетехникой. И самое глав-
ное, они работали в связке со 
своей артиллерией и смежни-
ками, стоящими на дистан-
ции в два километра. И чуть 
что, открывали перекрестный 
огонь, мы голову поднять не 
могли! И мы понимали, что, 
пока держится этот укрепрай-
он, стоит и весь кусок линии 
фронта.

- А что теперь?
- Как только создалась угро-

за отрезания восточной части 
Мариуполя, они сразу же от-
тянулись к «Азовстали», у них 
там есть боеприпасы и все для 
выживания. Сейчас мы прак-
тически соединились с наши-
ми южанами, с теми, кто на-
ступает от моря. В ближайшие 
дни зачистим освобожденные 
районы, потому что наступа-
ли мы быстро, и есть вероят-
ность, что там кто-то сидит 
еще в окружении. Какие-то 
группы азовцев, не получив-
ших приказа на отход. Сейчас 
обезопасим себе тылы и пой-
дем дальше.

Когда будет освобожден 
весь Мариуполь, я не стал 
спрашивать. Ответ известен. 
Ответ назрел. Скоро. Это уже 
чувствуется.

Донбасс.

Дети освобожденного города:

Наш Мариуполь - не Украина! 
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Таких 
разрушенных 
девятиэтажек, 
где украинские 
националисты 

устроили 
свои «точки 
обороны», 

в Мариуполе 
много. 

На нижнем 
кадре  

9-летняя 
Арина,  

ее мама 
Наташа 

и соседка 
Марина. 

Они 32 дня 
выживали, 
пока вокруг 

шли бои. 
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Виктор МАТРОСОВ

Лучшие работодатели России 
вводят экстренные меры 
социальной поддержки.

ВОТ НОВЫЙ 
ПОВОРОТ

Новая экономическая реальность - та-
кими словами большинство аналитиков 
сегодня описывают произошедшие за 
последний месяц изменения для россий-
ского крупного бизнеса. Шквал антирос-
сийских санкций заставляет предприни-
мательское сообщество адаптироваться 
к новым условиям существования, в ко-
торых главные партнеры и рынки сбыта 
будут находиться не на глобальном За-
паде, а на Востоке, доступ к иностранно-
му капиталу будет ограничен, а принцип 
опоры на собственные силы будет важен 
как никогда. 

Любая трансформация такой глубины 
и интенсивности не может быть безбо-
лезненной. Но сегодня, когда пыль от 
первых санкционных ударов несколько 
улеглась, уже можно вспоминать ста-
рую русскую поговорку про не столь 
страшного черта, каким его малевали 
западные «партнеры». В любом случае 
сила российской экономики зиждется 
в основном на товарных рынках. А то 
сырье, которое Россия поставляет на 
экспорт (и речь не только об углеводо-
родах, но и металлах, удобрениях, зер-
не), теперь максимально востребовано. 
Поэтому в долгосрочной перспективе 
страна может только выиграть от искус-
ственно созданного Западом дефицита 
реальной продукции.

ВЗАИМНАЯ 
ПОДДЕРЖКА

Безусловно, предприятия-экспортеры 
сегодня не могут существовать сами 
по себе, в отрыве от национальных ин-
тересов. Как и российская экономика 
не может позволить себе отпустить на 
произвол судьбы, оставить без должной 
поддержки флагманов крупного бизнеса. 
Не случайно первая встреча, которую 
провел Владимир Путин после начала 
специальной военной операции, прошла 
именно с руководителями самых извест-
ных компаний страны. А одно из важней-
ших решений, направленных на стабили-
зацию курса рубля, - временное правило 
Центробанка об обязательной продаже 
80% валютной выручки экспортерами.

Конечно, в текущих обстоятельствах 
у многих предприятий крупного бизнеса 
есть соблазн если не полностью свер-
нуть, то хотя бы приглушить свои соци-
альные программы. Тем более что еще 
в прошлом году и в начале этого года 
во многих компаниях были проведены 
индексации заработных плат, для того 
чтобы помочь работникам увереннее себя 
чувствовать в условиях растущей инфля-
ции. Не исключено, что такой тренд мы 
будем наблюдать в этом году. Тем ценнее 
опыт тех организаций, где, несмотря ни 
на какие кризисные явления, во главу 
угла поставили социальную защищен-
ность своего коллектива. Подобный го-
сударственнический подход, вне всяких 
сомнений, не останется незамеченным 
на самом высоком уровне.

Крупный бизнес отвечает 
на санкции прибавками к зарплате

 ■ ВАЖНО!

Работа на опережение
Ко всему вышесказанному стоит добавить, что многие производители по со-

гласованию с правительством установят внутренние цены на свою продукцию на 
уровнях значительно ниже рыночных мировых. Так, Минпромторг договорился с 
металлургами об отвязке внутренних цен от цен на Лондонской бирже и расчете 
их внутри страны в рублях. «Норникель» зафиксировал цены на никель для России 
на уровне февраля, притом что на бирже они в течение марта почти удваивались.

Подводя итог, со сдержанным удовлетворением можно отметить, что россий-
ский реальный сектор в массе своей достойно встречает очередной финансовый 
шторм, а в своих лучших проявлениях даже работает на опережение. Все-таки 
национально ориентированная элита у России за три последних десятилетия 
сформировалась. А эффективность ее деятельности измеряется все-таки не в во-
доизмещении коммерческих яхт, находящихся в собственности топ-менеджмента, 
а в таких показателях, как средняя зарплата на предприятиях или уровень без-
работицы в регионах присутствия.  
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ГДЕ И НА СКОЛЬКО ПОДНЯЛИ 
ЗАРПЛАТЫ В 2022 ГОДУ

Норильск, Красноярский край 
(все предприятия «Норникеля») 

+12%

+20%

+12%
+9% +9%

+10%+10%

Альметьевск, 
Татарстан 
(предприятия 
«Татнефти») 

Кировск, Мурманская область
(АО «Апатит» группы «ФосАгро») 

Челябинск
 (Челябинский 
трубопрокатный
 завод) 

Братск, 
Иркутская область 
(«РУСАЛ Братский 
алюминиевый завод») Череповец, 

Вологодская 
область 
(«Северсталь») 

Березники, 
Пермский край 
(филиал «Азот» 
АО «Уралхим») 

В ТОПЕ - 
НЕФТЯНИКИ 
И МЕТАЛЛУРГИ

Кто еще объявил о мерах поддержки 
сотрудников в марте? Глава «Лукойла» 
Вагит Алекперов сообщил, что зар-
платы во всех регионах присутствия 
проиндексированы. В «Северстали» 
прибавку дадут с 1 апреля  - она со-
ставит в среднем 9%, но не менее 
10 тысяч рублей (то есть больше всего 
выиграют люди с изначально меньшими 
зарплатами).

«Татнефть» тоже подходит к индек-
сации дифференцированно - рабочим 
и специалистам до 8-го разряда по-
высят зарплаты на 12%, более высо-
кооплачиваемым сотрудникам - на 10%. 
Аналогично действует Новолипецкий 
меткомбинат: здесь рабочим приплю-
суют 7% к окладам, а административ-
ному персоналу  - 5,5%. Челябинский 
трубопрокатный завод еще в начале 
года поднял на 10% зарплаты всему 
персоналу (за исключением директор-
ского состава и руководителей цехов, 
которым прибавили 5%). 

Две индексации в этом году заплани-
ровали компания «Металлоинвест» (5% 
в апреле и 6% в октябре) и Качканар-
ский горно-обогатительный комбинат, 
входящий в структуру «Евраза» (4% в 
апреле и 5,5% в июне). 

Не отстают и госкомпании. Повыше-
ние зарплат в «Газпроме» составило 
7,5%, в РЖД  - 4,2%. «Роснефть» за-
планировала провести 4-процентную 
прибавку в апреле.

Некоторые из крупнейших россий-
ских компаний пока не объявили о 
проведении дополнительных выплат 
в связи с возросшим санкционным 
давлением на Россию. В то же вре-
мя они проиндексировали зарплаты 
на уровень выше инфляции в начале 
года: к таковым, например, относит-
ся крупнейший производитель мине-
ральных удобрений «Фосагро» (+12% 
с 1 февраля) и связанные с Дмитрием 
Мазепиным компании «Уралхим» и 
«Уралкалий» (+9%). На Магнитогорском 
металлургическом комбинате повы-
шение с 1 января было символиче-
ским (+2%), но стоит отметить, что оно 
стало вторым за 6 месяцев: в июле 
2021 года там поднимали зарплату 
на 7,5%. 

ОБЕД С ДОБАВКОЙ
Одним из первых об антикризисных 

мерах объявил алюминиевый гигант 
«Русал». Уже с 1 марта (решение при-
нято задним числом) на предприятиях 
компании внепланово повысили зарплаты 
всем категориям работников на 10%. 
Причем особо отмечено, что в случае 
дальнейшего ускорения инфляции воз-
можна вторичная индексация зарплат. 
Кроме того, Социальный совет «Русала» 
почти в полтора раза увеличил дотации на 
питание, которые получают сотрудники в 
дни рабочих смен - со 140 до 200 рублей 
в день. Наконец, будут увеличены затра-
ты предприятий на санаторно-курортное 
лечение и оздоровление работников.

ДЕРЖИМ ЦЕНЫ 
В МАГАЗИНАХ

Горно-металлургическая компания 
«Норильский никель» направит каждому 
сотруднику единовременную выплату в 
размере базовой зарплаты (но не менее 
50 тысяч рублей). По сути рабочие получат 
14-ю зарплату. Это в дополнение к индек-
сации, которая была проведена 1 января. 
Тогда на предприятиях в Красноярском 
крае подняли зарплаты на 20%, в Мур-
манской области - на 10%, в остальных 
регионах присутствия - на 6,7% (теперь 
решено довести до 10%). Кроме того, до 
50 тысяч рублей увеличена компенсация 
на перелет каждого ребенка сотрудников 
компании на летний отдых. Всего на до-
полнительные прямые выплаты работни-
кам «Норникель» направляет в 2022 году 
впечатляющую сумму в 50 млрд рублей. 

Достойной тиражирования представля-
ется практика «Норильского никеля» по 
сохранению социальной стабильности в 
ключевых регионах присутствия. Так, в 
корпоративных продовольственных ма-
газинах «Подсолнух» инициативно было 
принято решение о снижении торговой 
наценки более чем на 30 базовых про-
дуктов питания. Этот шаг не позволил и 
конкурентам в Норильске и других горо-
дах задирать цены на фоне ажиотажного 
спроса.

Кроме того, «Норникель» объявил о 
наборе 11 тысяч человек в компанию в 
течение 2022 года и открытии центров 
занятости в Южной Сибири, Урале и По-
волжье. Для турбулентного рынка труда - 
хорошее подспорье.
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Письма с Украины

«Боимся, что Россия выведет войска 
и оставит с озверевшими нацистами»

О чем пишут русские, 
живущие на территориях, 

еще не освобожденных от киевского режима.
Если раньше русские украинцы еще могли шепотом поделиться своими 

чувствами со знакомыми и близкими, то с началом спецоперации быть 
русским стало просто опасно. Можно схлопотать пулю в лоб от ошалевших 
фанатиков с оружием из территориальной обороны. Единственное место, 
где люди еще могут высказываться, - интернет. И то  анонимно. Мы со-
брали для вас некоторые из таких писем, пропитанных болью и страхом.

Русские, еще оставшиеся на Украине, 
боятся, что денацификация не будет 

доведена до конца и им придется 
остаться лицом к лицу вот с такими 
молодчиками. Тогда русская кровь 

точно станет смертным приговором.
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Свою любовь к нацистам на Украине 
не то что не скрывают, а выпячивают и гордятся.

«Знаете, самый страш-
ный кошмар адекватных 
украинцев (а нас много, 
просто нас вытравливают 
казнями и пытками) - это 
подписание мирного до-
говора с шайкой наци-
стов и наркоманов  - мы 
в ужасе просыпаемся с 
мыслью, что останемся 
под властью Зеленского, 
что нас по одному рас-
стреляют, утопят, сожгут 
живьем, вырежут…

Многие нас упрекают в 
бездеятельности, в том, 
что мы не ведем борьбу и 
не взяли в руки оружие. 
Но то, от чего у вас сей-
час стынет кровь в жи-
лах, мы видели все во-
семь лет, мы жили с этим.

Если я выстрелю в 
азовца (националиста 
из полка «Азов». - Ред.) 

при самозащите, мне 
дадут 15 лет и сгноят 
в пресс-хате, за мной 
будут охотиться менты, 
СБУ, нацики. Азовцу же 
за убийство нелояльно-
го гражданина не будет 
ничего ровным счетом. 
Нас резали, похищали и 
расстреливали, и никто 
не ответил за это…»

«Нас резали, похищали… 
и никто не ответил»

«Родная, только не отступи, 
без тебя не справиться»

«Как мы будем обустраиваться после войны?!
Когда-то, надеюсь, скоро, это все закончится. Одумаются одурманенные, 

одумается Европа, посидев без газа. Когда-то покажут и расскажут обо всех 
ужасах, которые творились с 2014 года. Напомнят марши нацистов во Льво-
ве с 1991-го, всю ту любовь к нацизму, которую проявляла Прибалтика...

И, наконец, надо будет напомнить, кто мы, за что всегда стоял славянский 
мир. Мы пронесли свои идеалы через сотни лет, так неужели же мы все за-
будем и предадим память предков?

Хочу внести предложение: когда закончится очередная война Запада со 
славянами, нам надо будет воспитывать детей в духе патриотизма, любви 
к своей земле.

Давайте вместе вспомним о Александре Невском, об Ушакове, о победе 
Петра под Полтавой...

Я верю и надеюсь, что мы наконец будем вместе в одном государстве: 
белорусы, русские, украинцы и все, кто считает себя причастным к Рус-
скому миру. Единой Руси.

Будем жить! Победа будет за нами!!! Россия, только не отступи, нам без 
тебя не справиться».

Харьков.

«Если не возьмете 
всю Украину, русских 
здесь просто задавят»

«Я русский, родом с Донбасса. Я ждал 
вас в 2014 году, но никто не пришел, я 
всей душой и сердцем благодарен вам, 
парни, что вы пришли в 2022 году. Луч-
ше поздно, чем никогда.

За эти долгие 8 лет тотальной пропа-
ганды была ассимилирована в «щирое 
украинство» бо́льшая часть русского и 
пророссийского населения. Поэтому не 
удивляйтесь тому, что в каждом русском 
городе вас встречают 33 калеки с флаж-
ками. Тут люди быстрее переобуются, 
чем это можно представить.

Но вот чего я боюсь: последние 8 лет 
здесь было невыносимо жить, все рус-
ское выдавливалось из общества. Спец-
операция вселила в меня надежду на 
перемены, НО... Я не знаю, какой 
цели хочет достичь руководство РФ, 
я не понимаю, к чему нужны пере-
говоры. Из-за этих переговоров и 
«точек соприкосновения», которых 
достигли переговорщики, мне ста-
новится страшно.

Я очень боюсь, что Киев не будет 
взят, что, достигнув каких-то дого-
воренностей по признанию Крыма, 
Донбасса и невступлению в НАТО с 
украинским «руководством», Рос-
сия выведет свои войска, оставив 
нас, русских людей, один на один с 
этой озверевшей массой «патриотов». 
Жить здесь станет попросту невоз-
можным.

Я вижу, что даже в пророссийских 
кругах сейчас нет единства, за эти 
дни многие внезапно переменили 
свои взгляды, отдельные индивидуу-
мы даже начали постить украинские 
флажки в соцсетях и проклинать рус-
скую армию. Если вы не возьмете всю 
Украину, русских здесь просто задавят! 
Поэтому, парни, я желаю вам военной 
победы, и, пожалуйста, доведите на-
чатое дело до конца.

Киев, мать городов русских, никогда 
не был украинским и не будет!»

Николай Эмильевич Бредов, Киев.

«Вы 
опоздали. 
Так хотя бы 
сделайте 
все быстро»

«Что сказать? Сидим 
на стреме. Слава богу 
в Одессе относительно 
тихо, иногда взрывы, 
иногда стрельба, сире-
на! Не буду писать, как 
мы вас ждали и тому по-
добнее, если до конца 
честно, то никого и не 
ждали! Ждали, когда лю-
дей сжигали заживо, но 
тогда весь мир молчал, 
а вы не пришли! Поче-
му решили, что сейчас 
пора, тоже не совсем 
понятно.

И сейчас весь мир тру-
бит лишь: «Остановите 
войну»! Вы, российская 
армия, опоздали немно-
го, лет на 8!!! И сейчас 
на российскую опера-
цию на Украине мно-
гие уже смотрят иначе, 
люди за это время по-
немногу привыкли уже 
выживать при нацистах, 
притерлись, встроились, 
перекрасились. И, бо-
юсь, эффект от появле-
ния русской армии будет 
не тот, что был бы 8 лет 
назад. Но это не значит, 
что не надо зачищать 
Украину от гнили!

Беда в том, что, по-
ставь русского и укра-
инца рядом, и никто не 
отличит, кто есть кто, и 
как вы все вместе допу-
стили все до такого ма-
разма! Теперь вы приш-
ли! С опозданием!!! Тогда 
будьте так добры сделать 
это все хотя бы макси-
мально быстро и безбо-
лезненно!»

Одесса.

«Остались только 
мародеры, майдауны 

и кому некуда бежать»

«Мы устали от бесконечных обещаний нашей 

власти. На выборах они все обещают мир и хо-

рошие отношения с Россией, мы их выбираем, и 

ничего не происходит. Мы устали, что НАШУ землю 

с людьми в придачу готовы продать за копейки За-

паду. Мы устали, что к власти приходят бандиты, 

что нацисты с каждым годом все наглее. В конце 

концов от жупанного украинства.

Киев полупуст. Тут остались:

- те, кто не успел уехать, либо кому бежать не-

куда;
- мародеры;
- майдауны с оружием, в спешке готовящие «кок-

тейли Молотова»;
- русские и антинацисты, не уехавшие, чтобы 

встретить освобождение города.

Нацистов много, и нас - антинацистов - тоже мно-

го. Чего же мы не выходим на улицу? Мы боимся. Мы 

боимся, что вы уйдете, а националисты останутся. 

Мы боимся, что ничего не случится с подонками, 

грабившими нас 30 лет. Мы боимся расправы от 

тех, кто 8 лет ничего не боится».
Киев.

Подготовил Валентин АЛФИМОВ.
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«Очень ждем. Ждем скорее»
«Сейчас нельзя быть мягкими. Поверьте, простой на-род тоже встанет против плутократов и укрофашистов, когда увидит, от чего вы его освободили.Ждем вас как последнюю надежду на спасение. Мы знаем, что вы скоро нас освободите. И надеемся, что с окончанием операции Россия не уйдет, а останется тут!»
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 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Ирина ШВЫРКАЕВА, 
Мария СОРОКИНА 
(«КП» - Нижний Новгород»)

Дамы скрутили 
грабителя 
в парикмахерской 
и обмотали его скотчем.

История о женской спло-
ченности случилась в Ниж-
нем Новгороде. В салон 
красоты заглянул 29-летний 
мужчина. Поначалу ходил, 
притворялся посетителем, 
осматривался, а потом вы-
брал жертву - парикмахера 

Светлану, у которой на шее 
блестела цепочка.

- Он сказал, что постричь-
ся хочет. У меня клиентки 
были, поэтому я отказала 
ему, и он попросил у меня 
визитку, - вспоминает ма-
стер. - Когда я ее передавала, 
он схватил меня за цепочку.

Нестриженый вор яв-
но рассчитывал сдернуть 
украшение и убежать, но 
оно оказалось на удивление 
прочным. Грабитель про-

тащил женщину за цепочку 
несколько метров до самого 
выхода. А потом к Светлане 
подоспела помощь.

- Сначала моя подруга ста-
ла тянуть вора за руку, потом 
подбежала клиентка, и мы 
уже втроем потащили его об-
ратно, - рассказывает Светла-
на, у которой от той борьбы 
с перетягиванием остались 
шрамы на шее и руках.

На крики примчались три 
сотрудницы соседней стома-

тологии и тоже вцепились в 
мужичка. Женщины быстро 
нашли скотч, веревки, пова-
лили грабителя на пол и туго 
обмотали, чтобы не дергал-
ся. Спустя несколько минут 
они передали неудачливого 
налетчика подъехав-
шему по вызову на-
ряду полиции.

На воришку заве-
ли уголовное дело 
по статье «грабеж». 
Кстати, оказалось, 

несколько дней назад тот же 
мужчина сорвал золотую це-
почку с пенсионерки в поли-
клинике. Сейчас любителю 
украшений грозит до четы-
рех лет тюрьмы. Там, види-
мо, ему теперь и стричься.

На разборки с ружьем 
пришла девушка, которой 
отказали в приеме на работу. 
А перед этим она застрелила 
собственного отца.

СПОКОЙНО ПРОШЛА В ЗДАНИЕ
Происшествие случилось 28 марта 

в Красноярске в обычном муници-
пальном садике. Во время сончаса 
раздался выстрел, потом женские 
крики... Прибежавшие на шум ра-
ботники увидели, как в раздевалке от-
чаянно борются с какой-то девушкой 
два воспитателя - 47-летняя Наталья 
Стус и 32-летняя Ирина Шабанова.

За несколько минут до этого та 
самая девушка, 19-летняя Полина 
Дворкина, спокойно зашла в детский 
сад. Сначала по электронному звонку 
вахтер открыла ворота, а потом и вход 
внутрь. Видимо, девушка не показа-
лась охране опасной. А между тем под 
пальто она прятала помповое ружье, 
в карманах - 38 патронов...

Полина с размаху открыла первую 
попавшуюся дверь с надписью «Ка-
рамельки».

- Я увидела подозри-
тельную девушку, во-
шедшую в группу, - рас-
сказывает воспитатель 
Елена Толстая, с ней в 
группе были Наталья, 
инструктор по физкуль-
туре, и Ирина, второй 
воспитатель. - Вела се-
бя неспокойно, была в 
одном сапоге. Сказала, 
что пришла за братом 
Артемом, а у нас таких 
нет. Я вывела ее и поня-
ла  - что-то не так. Она 
распахнула пальто, и 
я увидела, что из брюк 
торчит оружие. Крикну-
ла Ире и побежала в ко-
ридор звать на помощь.

Ирина Шабанова 

побежала к группе, чтобы закрыть 
двери. В этот момент Наталья Стус 
успела повалить девушку и прижать 
к полу. Нападавшая в это время кри-
чала про дискриминацию - возму-
щалась, что ее не приняли в детский 
сад на работу, «а была бы мужиком, 
взяли бы!».

- Я подбежала, мы пытались забрать 
у нее оружие, и в этот момент про-
гремел выстрел, - вспоминает Ири-
на. - Не знаю как, но я вырвала у нее 
ружье.

Тут прибежали другие сотрудники, 
они уже нажали тревожную кнопку. 
А Наталья продолжала держать на-

падавшую до приезда полиции.

«ПОШЛА НА ЭТО 
ИЗ-ЗА НЕНАВИСТИ 
К МУЖЧИНАМ»

Сразу после задержания По-
лина созналась в другом пре-
ступлении - убийстве своего 
56-летнего отца Олега. Мужчи-
ну вскоре нашли расстрелян-
ным в квартире, где он жил с 
Полиной и супругой - красно-
ярской журналисткой, ведущей 
телеканала ТВК Натальей Ке-
чиной. 19-летняя Полина - их 
младшая дочь. Говорят, отно-
шения в семье были сложны-
ми, особенно с отцом. К слову, 
раньше Полина Дворкина была 
Софьей Кечиной - она сменила 
и имя, и фамилию, и отчество, 
как только стала совершенно-
летней, возможно, именно из-за 

непростых отношений с папой.
Девушка нигде не учится и не рабо-

тает. Она действительно приходила в 
детский сад 25 марта - то ли правда 
искала работу, то ли «на разведку». 
Своих детей у нее нет, и никакого от-
ношения к этому садику она не имела, 
разве что живет неподалеку.

Полины нет в соцсетях, единствен-
ное ее фото - детское, вместе со стар-

шей сестрой и отцом Олегом - на его 
странице в социальной сети в августе 
2009 года. Под ним трогательная под-
пись: «Вот оно, счастье. И больше 
не надо!»

На допросе, по информации источ-
ника в правоохранительных органах, 
Полина объяснила свой поступок не-
навистью к отцу и мужчинам вообще. 
А пришла в детский садик для того, 
чтобы убить всех мальчиков.

Как у Полины оказалось офици-
ально зарегистрированное на нее 
оружие, пока неизвестно. По закону 
лицензия не выдается лицам, не до-
стигшим 21 года. Заведено уголовное 
дело по двум статьям - «убийство» и 
«покушение на убийство двух и более 
лиц». Дворкиной предстоит прой-
ти психиатрическую экспертизу, от 
которой в том числе будет зависеть 
наказание.

Воспитательниц-героинь награди-
ли в краевом управлении МВД. Им 
вручили благодарности, цветы и ча-
сы в подарок. Также о награждении 
женщин ведомственными наградами 
ходатайствовал глава СК Александр 
Бастрыкин.

Подготовили 
Елена СЕРЕБРОВСКАЯ,

Антон НИКИТИН, Юлия КОВАЛЬ
(«КП» - Красноярск»).

Воспитательницы спасли детей 
во время стрельбы в садике

Что с охраной?
Сам садик муниципальный, охраняется частной фирмой, то есть стоит на «тревож-

ной кнопке» и находится в спокойном благополучном районе Красноярска. Вход на 
территорию и внутрь - на электронных замках. Но работники не знают всех родителей 
в лицо, не проверяют паспорта, не спрашивают каждого - за кем из детей вы пришли. 
Вахтер или любой сотрудник видят человека по видеодомофону и открывают дверь, 
если нет очевидных подозрений. Хотя все случилось в два часа дня - в это время 
мамы-папы или другие родственники за детьми обычно не приходят.

ВОПРОС - РЕБРОМ
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В детский сад девушку впустила вахтер. 
Оружие Полина прятала под пальто.
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Ирина Шабанова 
вырвала 

оружие и откинула 
как можно дальше.
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Наталья Стус 
смогла скрутить 

нападавшую.
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Евгения Толстая 
вывела незнакомку 
от детей, не зная, 
что та вооружена.

Наши 
расследования 

и криминальные 
истории читайте 

в рубрике «Происшествия» 
на сайте

Есть женщины в русских салонах...
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Суд арестовал Полину 
Дворкину до 27 мая.
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ХРОНИКА 
КОРОНАВИРУСА

ЗАРАЖЕНЫ (Тюмень)   185941  (+303) 
ВЫЗДОРОВЕЛИ    175237  (+622) 
УМЕРЛИ     4226   (+5)

человек за сутки

Мария ВАСИЛЬЕВА

К доброму делу примкнула 
и армянская диаспора.

В Тюмени представителями армян-
ской диаспоры собрано около 4 тонн 
гуманитарной помощи для жителей 
Донбасса. Ценный груз поместили в 
грузовик, и совсем скоро он напра-
вится в ДНР. Почетный консул Ар-
мении в Тюмени Абрам Овеян считает 
своим долгом помочь гражданам ДНР 
и ЛНР, ведь они сейчас очень нужда-
ются в поддержке.

- Армянский народ знает, что такое 
война, геноцид, беженцы. Человек 
никогда не забудет тех, кто помог в 
трудную минуту, протянул руку по-
мощи. В 2020 году была война в Арцах 
(Нагорный Карабах. - Прим. ред.), 
тогда огромную роль сыграла Россия 
и лично Владимир Путин, чтобы на-
конец наступил мир. Я, как почетный 
консул Армении в Тюмени, принял 
решение собрать гуманитарный груз 
для Донбасса. Я знаю, что это им не-
обходимо, - рассказал Абрам Овеян 
журналистам.

Всего тюменцам удалось собрать 
более ста тонн гуманитарной помо-
щи жителям Донецкой и Луганской 
областей. Об этом корреспонденту 
«Комсомольской правды» - Тюмень» 
сообщила председатель комитета по 
социальной политике Тюменской об-
ластной думы Ольга Швецова.

- С 20 февраля в Тюменской об-
ласти объявлен сбор гуманитарной 
помощи для жителей Донецка и Лу-
ганска. За это время будет направле-
на уже шестая машина, и поедет она 
в Крым. До этого машины уходили 
в Ростовскую область и в Белгород. 
Груз включает в себя средства гиги-
ены, продукты питания, книги для 
детей, медикаменты, стройматериалы 
и другое.

По словам Ольги Швецовой, сейчас 
в оказание помощи включились пред-
ставители малого и среднего бизнеса, 
что не может не радовать. В ближай-

шее время депутаты областной думы 
направят для жителей Донбасса более 
16 тысяч книг в рамках акции «Книги 
Донбассу».

КСТАТИ
В Тюмени пункты сбора работают 

по четырем адресам:
• Дворец творчества и спорта «Пионер» 

(ул. Челюскинцев, 46);
• региональный центр «Семья» (ул. Гео-

логоразведчиков, 14а; ул. Амурская, 150);
• региональный центр активного долго-

летия, геронтологии и реабилитации (Сол-
нечный проезд, 10/1).

 ■ ЭПИДЕМИЯ

Коронавирус 
не ушел!
Сергей ШВЕЦОВ

В регионе вновь 
продлили ковидные 
ограничения до 1 мая.

Эксперты отмечают, что активность 
инфекции в регионе снижается. Однако 
о полном снижении говорить пока рано: 
за последнюю неделю показатель за-
болеваемости составил 168 человек на 
100 тысяч населения, что выше на 43%, 
чем в среднем по РФ.

- Сегодняшний показатель заболева-
емости в 5,6 раза выше, чем в анало-
гичном периоде 2021 года, - добавили 
представители ведомства.

Тюменцам все равно нужно носить ме-
дицинские маски в общественных местах 
и в транспорте. Более того, проведение 
спортивных, зрелищных и иных массовых 
мероприятий пока не возобновлялось. 
Юрлица должны проводить обработку 
помещений и обеспечить запас антисеп-
тика и масок.

Мария ТОЛСТИХИНА

Уникальный дар леса  
оказался полностью 
съедобным.

Ученые из Тоболь-
ска обнаружили но-
вый для науки гриб 
из рода Volvariella 
в Вагайском рай-
оне Тюменской 
области. Об уди-
вительной и даже 
съедобной на-
ходке сообщили 
в пресс-службе 
Тобольской ком-
плексной науч-
ной станции УрО 
РАН.

- Во время изу-
чения природных 
сообществ участ-
ка Североболотный 
в Вагайском районе 
Тюменской области об-
наружен неизвестный на-
уке гриб из рода Volvariella. 
ДНК-анализ образца, прове-
денный в Ботаническом институ-
те РАН (город Санкт-Петербург), 
подтвердил его видовую само-
стоятельность. Гриб получил 
научное название Volvariella 

clavocystidiata, что в переводе с латин-
ского звучит как «вольвариелла була-

воцистидная», - рассказали в пресс-
службе.

Кстати, на территории ре-
гиона это уже второй вид 

вольвариеллы. Первый об-
наружили летом 2019 

года в Вагайском рай-
оне, в окрестностях 
деревни Кобякская. 
Неизвестный ра-
нее пластинчатый 
гриб получил на-
звание Volvariella 
paludosa - «воль-
вариелла болот-
ная».

По словам 
сотрудника 
группы эко-
логии живых 
организмов 
То б ол ь с ко й 
комплексной 

научной станции 
УрО РАН Влади-

мира Капитонова, 
минеротрофные бо-

лота Тюменской облас-
ти представляют собой 
уникальные природные 
комплексы, они могут со-
держать еще не открытые 
виды грибов.

 ■ НАХОДКА

Ученые открыли новый съедобный гриб
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Область направит более ста тонн 
гуманитарки для жителей Донбасса

Жителям Донбасса привезут продукты питания и средства гигиены.

Вера ЗЕНИНА

Обвиняемый получил 
восемь лет тюрьмы.

Основываясь на вердикте коллегии при-
сяжных, суд вынес обвинительный приговор 
в адрес 60-летнего иностранца, зверски 
убившего партера по бизнесу в далеком 
2007 году. Вывести преступника на чистую 
воду помогла сестра погибшего, которая 
всё это время подозревала неладное, од-
нако доказательства у женщины появились 
лишь в 2019 году.

- В октябре 2007 года в полицию посту-
пила информация об исчезновении гражда-
нина иностранного государства 1964 года 
рождения. Со слов родственников, он уехал 
из дома и не вернулся. Предположений, что 
мужчина может быть убит, семья не 
выдвигала, - прокомментировали 
в пресс-службе СУ СКР по Тю-
менской области.

По мере расследования 
стало известно, что се-
стра убитого была абсо-
лютно права. В день ис-
чезновения ничего 
не подозреваю-
щий мужчина 
отправился в 

гости к своему убийце, проживавшему в 
селе Марково Заводоуковского района.

- Причиной убийства стал конфликт, свя-
занный с имущественными претензиями по-
терпевшего к обвиняемому. В ходе ссоры 
злоумышленник нанес партнеру несколько 
ударов ножом в жизненно важные органы. 
Мужчина скончался на месте от полученных 
ранений, - уточнили в ведомстве.

Осознав, что натворил, преступник ре-
шил спрятать тело погибшего в лесу и из 
осторожности переехал в другой район, где 
спокойно прожил еще 13 лет, пока его не 
задержали правоохранители.

Обвиняемый указал место, где спрятал 
тело потерпевшего, после чего оно было 
обнаружено следственно-оперативной груп-
пой. Позже личность убитого подтвердила 
судебно-медицинская экспертиза. Кроме 
того, чтобы преступнику не удалось избе-

жать наказания, он прошел психофизио-
логическое исследование на полиграфе.

Когда следователи установили полную 
картину произошедшего и причастность 

обвиняемого к убийству, дело было пере-
дано в прокуратуру, а затем и в суд. 

В итоге злоумышленника приго-
ворили к восьми годам ли-

шения свободы в испра-
вительной колонии 
строгого режима.

 ■ ПОПАЛСЯ

Следователи раскрыли громкое 
убийство иностранца, случившееся 
пятнадцать лет назад
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 УрО РАН

Гриб получил 
научное название 

Volvariella 
clavocystidiata.
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Владимир ЛАГОВСКИЙ

Фото «чуда 
марсианской 
природы» прислал 
зонд совместной 
миссии Европейского 
космического 
агентства 
и «Роскосмоса».

Удивительный объект 
сфотографировал зонд 
Trace Gas Orbiter (TGO) 
миссии ExoMars - совмест-
ного проекта Европейско-
го космического агентства 
(ESA) и «Роскосмоса». 
Публикуя снимок на сво-
ем сайте, специалисты 
ESA подчеркивают: легко 
можно ошибиться и при-
нять объект за пенек - то 
есть за срез гигантского 
дерева, которое когда-то 
росло на Ацидалийской 

равнине Марса. Это на 
северо-востоке соседней 
планеты - недалеко от зна-
менитого марсианского 
Сфинкса. Он чуть левее и 
ниже.

Срез и в самом деле вы-
глядит деревянным, вид-
ны кора и годовые кольца. 
Можно, конечно, пошу-
тить в честь первого апре-
ля. И заверить, что пенек 
и в самом деле остался от 
дерева, которое спилили 
марсиане. Многие бы по-
верили. Уж очень объект 
похож на пенек. Но на са-
мом деле это такой при-
чудливый кратер.

Кору образует темная 
стенка кратера с подтека-
ми, обрамленная изнутри 
белой полосой льда. Иллю-
зию годовых колец создают 
следы, оставленные былы-
ми отложениями льда, вы-

сота которых менялась по 
мере изменения климата. 
Структуру, напоминаю-
щую древесину, образуют 
трещины, возникшие в ре-
зультате сезонных измене-
ний температуры. 

Там все-таки 
росли деревья

Следы если уж не яблонь, то каких-то других деревьев 
нашли виртуальные археологи. На снимке, сделанном 
марсоходом «Любопытство» 25 марта 2017 года, виден 
вертикально торчащий объект - вылитый пенек уже нор-
мального размера. Он возвышается примерно на метр от 
поверхности. Таких пеньков на Земле полно. А на Марсе 
замечен впервые. Виртуальные археологи считают его 
то ли окаменевшим, то ли засохшим. Возможен, однако, 
и третий вариант: ствол образован застывшей лавой. 
Но не без участия когда-то живого дерева.

На Земле пеньки, подобные марсиан-
скому, имеются на Большом гавайском 
острове, в заповеднике так называемых 
лавовых деревьев - Lava Tree State Park. 
Там в джунглях - к востоку от Гавайского 
вулканического национального парка - по-
падаются обугленные снаружи и полые 
внутри стволы деревьев. В 1790 году во 
время извержения вулкана Килауэа они 
оказались на пути потока раскаленной 
лавы. Деревья сгорели. Но не сразу. Ла-
ва окружила их, образовав столбы, по-
вторяющие контуры дерева. И застыла.

Было время, когда и на Марсе интен-
сивно извергались вулканы. Вполне 
могли образоваться лавовые деревья, 
одно из которых попалось на пути мар-
сохода.

В 2004 году  - через 115 марси-
анских дней своего пребывания на 
Красной планете - ровер Opportunity 
сфотографировал бревно. Объект, 
попавший в кадр, очень похож на ис-
сушенный солнцем и ветром древес-
ный ствол. На Земле полно таких, 
выброшенных на берег прибоем и 
валяющихся на пляжах.
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Раз на Марсе обнаружили 
полено, значит, 

где-то рядом могут бродить 
Буратино и папа Карло.

Пень пнем: 
обнаружен 
на Марсе, 

диаметр 
8 километров

Клуб любознательных

Загадочный объект оказался ударным кратером.

КСТАТИ
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Анжелика Варум, 52 года
Пожалуй, Анжелика  - единственная 

наша певица, которая и после 50 лет 
утверждает, что молодостью и красо-
той - обязана генетике. У Варум мелких 
мимических морщинок не больше, чем 
у 35-летней женщины. Овал лица и ка-
чество кожи - как у 30-летней. Скорее 
всего, Варум все же делает аппаратные 
процедуры.

«Я ужасно боюсь пластических опе-
раций на лице, но мне важно, как я вы-
гляжу, - рассказала недавно певица. - Я 
слежу за собой, но до хирургов не до-
ходило. Нам по долгу службы необхо-
димо быть молодыми и свежими, без 
морщин и мешков под глазами. Надо 
или соответствовать стандартам, или 
вон из профессии».

Как российским певицам 
удается выглядеть моложе 

самих себя в прошлом.

Лариса 
Долина, 66 лет

Лариса Долина продолжает шо-
кировать своей красотой. Через год 
после начала пандемии 
она продемонстриро-
вала точеную фигуру: 
-21 кг! Оказывается, 
Долина в клинике 
с помощью док-
торов откоррек-
тировала обмен 
веществ: «По ре-
зультатам ана-
лизов крови мне 
составили список 
продуктов, которые 
нельзя именно мне». 
Консультации на эту 
тему в клиниках, ана-
лизы, наблюдение тянут 
на 100 тыс. руб. В результате 
пропал второй подбородок, кожа не 
провисла, овал лица держится в от-
личной форме, глубокие морщины 
пропали.

«Если посмотреть на фотографии, 
где у певицы еще есть лишний вес, 
то на них «висел» подбородок - виден 
избыток жировой прослойки и кож-
ного лоскута, - рассказывает врач-
косметолог Елена Секирина. - Ког-
да жир уходит, то кожа в какой-то 
степени сокращается. Но если уже 
был ее избыток, то с ушедшим жиром 
неизбежно еще большее провисание 
кожного лоскута. Однако чудесным 
образом овал подтянулся, а лишняя 
кожа исчезла».

Доктор считает, что такое коли-
чество кожи вряд ли можно убрать 
исключительно аппаратными ме-
тодиками (комплексная безопе-
рационная подтяжка лица стоит 
от 150 тыс. руб.). Но сама звезда 
это никогда не комментировала.

Окончание. 
Начало < стр. 1.

Из жизни звезд
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Нынче Долина Лариса 
постройнее кипариса
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Маргарита Суханкина, 57 лет
Солистка группы «Мираж» к 55 го-

дам весила 96 кг. А перед операцией 
артистка при росте 174 см - уже более 
100 кг: «Я не могла нагнуться - завязать 
шнурки, застегнуть молнию на сапогах. 
Я все время отекала, болела голова…» 
Операцию Суханкиной посоветовал 
юморист Александр Морозов, кото-
рый успешно решил свою проблему с 
лишним весом. Коллеги встретились на 
одном телешоу, после чего Суханкина 
решилась на шунтирование желудка - 
эта операция одновременно задержи-

вает прохождение пищи и уменьшает 
всасывание калорий. Стоит она око-
ло 300 тыс. руб. Через месяц по-
сле операции артистка похудела 
на 8 кг, а через год уже на 35 кг. 
Маргарита результатом довольна: 
«Теперь я просто летаю!»

Маргарита объяснила, что при 
шунтировании желудка подшивают 
его часть, которая усваивает жиры:  
«Мой организм сам говорит: стоп, 
я нажрался». Певица уже обновила 
гардероб.
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Алена Апина, 57 лет
В клинике певица сделала аб-

доминопластику (восстановление 
эстетических пропорций живота), 
липоструктурирование торса, 
липосакцию бедер, липофилинг 
ягодиц. Алена Апина не стала 
скрывать, что давно мечтала усо-
вершенствовать фигуру: «У меня 
нестандартная фигура - никогда не 
было ни бедер, ни талии. Я не была 
рада отражению в зеркале. И вот 
решила воспользоваться новой 
технологией, которая называется 
структурированием. У меня появи-
лась талия, попа! Раньше делала 
блефаропластику, косметические 
процедуры и еще много чего со-
временного и крутого. Ведь невоз-
можно в 50 выглядеть на 30 и от-
рицать какие-либо вмешательства 
извне». Теперь фигура у Апиной - 
песочные часы. Такие вложения в 
преображения собственного тела 
тянут на полмиллиона рублей.

Татьяна Буланова, 53 года
Весной 2020-го певица перенесла на ногах микро-

инсульт. После той истории певица стала себя беречь. 
А теперь Татьяна еще и помолодела - овал лица четкий, 
мимические морщины разгладились. Это результат со-
временных косметологических процедур «Я прохожу 
курс лазерного 5D-омоложения, - не стала скрывать 
артистка. - От эффекта я в восторге». Процедура длит-
ся час, она безболезненна - в итоге 
кожа лица становится упругой, 
морщины разглаживаются, 
носогубные складки стано-
вятся менее заметными, 
это еще и профилактика 
провисания овала. Дела-
ет эту процедуру певица 
регулярно. Ее хватает на 
год. Цена за одну проце-
дуру - от 30 тыс. руб. А вот 
уколы красоты Буланова 
давно не делает. 
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Подготовила 
Ирина ВИКТОРОВА.
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Ярослав КОРОБАТОВ

Секс перестает быть основ-
ным инстинктом, к такому 
выводу пришли ученые, 
наблюдая за тем, 
как у людей пада-
ет интерес к само-
му сладостному 
из возможных 
удовольствий. 
С т а т и с т и к а 
утверждает, что 
20 процентов 
миллениалов 
(молодых людей, 
родившихся с конца 
80-х по начало 2000-х го-
дов) вообще никогда не знали 
плотской любви. А среди тех, 
кто все-таки по старинке ис-
полняет супружеский долг, на-
копилось изрядное количество 
должников: если в конце 1990-х 
средний американец предавался 
любовным утехам 62 раза в год, 
то в 2014-м производительность 
снизилась до 54 «охов и ахов».

А свежее исследование уче-
ных Центра сексуального здо-
ровья Университета Индианы 
демонстрирует, что от испол-
нения священной обязанности, 
связанной с продолжением ро-
да, уклоняется не 
только молодежь, 
но и сознательные 
граждане старше 
40 лет. Если сре-
ди подростков 14 - 
17 лет в 2009 году 
стойко придержи-
вались целиба-
та 28,8% парней и 
49,5% девушек, то 
в 2018 году число 
поборников невин-
ности выросло соот-
ветственно до 44,2 и 
74%. Что в принципе, 
наверное, неплохо - 
ранние сексуальные 
отношения скорее 
источник проблем, 
нежели радостей. Но 
вот данные опроса взрослых оза-
дачили ученых: если в 2009 году 
меньше четверти граждан заяви-
ли, что предыдущий год про-
жили без секса, то в 2018 году 
простаивали без дела уже 28% 
потенциальных любовников.

Чем объяснить, что на смену 
сексуальной революции при-
шла контрреволюция? Ведь, 
казалось бы, свобода нравов, 
популярность гражданских 
браков, наличие всевозмож-
ных контрацептивов, сервисы 
онлайн-знакомств должны бы-
ли обеспечить бум интимных 
отношений. Ученые рассматри-
вают несколько версий.

 ПОРНОСАЙТЫ 
ВЫТЕСНИЛИ СЕКС?

Одно из популярных объяс-
нений заключается в том, что 
порнография достигла такой 
степени реалистичности, что 
стала для людей более привле-
кательной, чем секс. Длитель-
ные ухаживания, риск отказа, 
расходы на конфетно-букетный 
период - все это не окупается, 
традиционный секс становится 
нерентабельным. Поэтому и в 
интимной сфере люди якобы 

испытывают по-
требность только в 

сильной руке и вы-
сокоскоростном ин-

тернете.
Однако при ближай-

шем изучении у этой тео-
рии концы с концами не 

сходятся. Во-первых, профессор 
Университета Индианы Дебби 
Хербеник, ведущий автор уже 
упомянутого нами исследова-
ния, приводит данные о том, 
что сокращается активность не 
только обычной половой жизни, 
но и так называемого одиночно-
го секса (ну вы поняли).

Во-вторых, по статистике 
PornHub, одного из крупнейших 
порноресурсов планеты, поль-
зователи стали меньше тратить 
времени на просмотр веселых 
роликов.

В 2007 году (год создания пор-
тала) посетитель в среднем про-
водил на сайте 13 минут, про-
сматривая в общей сложности 
14 видео. Спустя 10 лет ценители 
острых ощущений тратили 9 ми-
нут на просмотр 9 роликов за 
время одного посещения сайта.

 ИНТИМ УБИВАЮТ 
СОЦСЕТИ 
И КОМПЬЮТЕРНЫЕ 
ИГРЫ

- Первое, что бросается в гла-
за, когда мы задумываемся, чем 
отличались 2009 и 2018 годы, это 
тотальное погружение общества 
в цифровую реальность, - гово-
рит профессор Хербеник. - Со-
циальные сети, компьютерные 
игры - все это стало важной ча-
стью жизни молодых людей.

Парни и девушки постоян-
но заняты чем-то интересным 
и имеют широкие возможно-
сти реализовать себя не только 
физиологическим способом. 
Сегодня Ромео и Джульет-
та не смогли бы встретиться 
и влюбиться, потому что он 
бы занимался администриро-
ванием какого-то паблика в 
ВК, а она бесконечно выкла-

дывала бы сторис в ленту ново-
стей другой социальной сети.

Однако, по словам иссле-
дователей, широкое распро-
странение компьютерных игр, 
социальных сетей, снижение 
употребления алкоголя среди 
молодежи, уменьшение дохо-
дов (соответственно меньше 
становится ресурсов для поис-
ка партнера) только на 76% объ-
ясняют снижение сексуальной 
активности. Четверть случаев 
монашеского поведения пока 
не находит объяснения.

 ТЕМПЫ ВЗРОСЛЕНИЯ 
ДЕТЕЙ В ЦИФРОВУЮ 
ЭПОХУ ЗАМЕДЛЯЮТСЯ

Американский психолог 
Джин Твенге выдвигает другую 
гипотезу. Она считает, что утра-

та интереса к сексу 
у молодежи связана 
с увеличением пе-
риода детства. Ес-
ли в XIX веке дети 
могли работать с 
12 - 14 лет, то се-
годня для пере-
хода во взрослую 
жизнь требует-
ся гораздо более 
длительный под-
готовительный 
период. В 18 лет 
молодые люди 
только оканчи-
вают школу, за-
тем еще 5 лет за-
нимает учеба в 
вузе, потом еще 
пару лет нужно 

потратить, чтобы полу-
чить минимальный опыт рабо-
ты по профессии и встать на 
ноги. И все это время дети, как 
правило, не могут отделиться 
от родителей (которые, прямо 
скажем, не торопятся свое чадо 
отпускать), потому что за учебу 
часто надо платить, а съем квар-
тиры или ипотека студенту не 
по карману. Замедление взрос-
ления и приводит к тому, что 
время начала интимной жизни 
отодвигается на более поздний 
срок.

И НИЧЕГО КРОМЕ ПРАВДЫ
Вероятно, у каждой гипотезы 

есть свои резоны. Однако уче-
ные мужи ехидничают: есть еще 
одно объяснение, оно может 
быть связано с тем, что пред-
ставители старшего поколения 
чаще привирали про свои сек-
суальные подвиги, чтобы соот-
ветствовать некоему социально 
одобряемому образцу крутого 
мачо или отъявленной серд-
цеедки, тогда это ценилось. А 
миллениалы, которые уже при-
выкли регулярно проходить 
онлайн-опросы, перестали за-
морачиваться и рассказывают о 
своей интимной жизни горькую 
правду.

Мужчина и женщина
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Овнам придется делать то, чего они делать не 
хотят, но в четверг ситуация изменится. Обращайте 
внимание на заботы вашей половинки. Для денег 
и сделок хороши четверг, пятница, суббота. Все 
остальное время сидите тихо, как мышки, чтобы 

не нарваться на неприятности. 

Тельцы будут заняты личной жизнью. Вам по-
кажется, что кто-то по уши в вас влюблен, и вы 

начнете действовать исходя из этих мыслей. Это 
неверный подход - на домыслах далеко не уедешь, 
догадки должны быть подтверждены фактами. 

Иначе рискуете оказаться в огромной луже.

Вы энергичны, уверены в себе и ста-
раетесь достичь целей, невзирая на пре-

пятствия. Понедельник вы можете посвятить своим 
личным делам, потому что потом внимания потре-
буют дела внешнего мира, когда нужно будет по 

максимуму проявить сообразительность и смекалку.

Пока все суетятся, ссорятся, бегают и совершают 
ошибки, вы ведете спокойную, размеренную и уеди-

ненную жизнь. Возможно, вас потянет уехать на 
дачу - не сопротивляйтесь этому порыву. В комфорт-
ных условиях вы будете более продуктивны, чем в 

попытках заставить себя делать что-то через силу.

Львы возьмут бразды правления в свои руки, начнут 
руководить и блистать. Хоро шее время для творче-
ства, поднятия авторитета и изобретения нестан-
дартных подходов к решению проблем. В личной 
жизни стоит быть осторожными, особенно в начале 
недели и в воскресенье - возможны конфликты.

Девы все в трудах, как и всегда. Беда в том, 
что дела пойдут со скрипом, еще и отношения 
с коллегами обострятся. В таких условиях Девы 
прикладывают все усилия, чтобы «выполнить пя-
тилетку за три года». Не надо подвигов. Берегите 
здоровье и прислушивайтесь к организму.

На первом месте у вас окажется общение. Будет 
много новых контактов и связей, причем какие-то 
из них полезны для работы, а какие-то  - исклю-
чительно для личной жизни, в которой не место 
посторонним. Вполне возможно начало нового 

романа или улучшение уже имеющихся отношений.

Вы готовы к свершениям. В первой 
половине недели разогнаться не удаст-

ся  - много препятствий на пути. Не боритесь с 
ветряными мельницами, если дело может и по-
терпеть, потому что с четверга препятствия будут 
устранены и вам станет подвластно все.

До четверга отка житесь от планов, связан-
ных с близким общением, путешествиями, 

поездками и активной деятельностью. Скучать 
не придется - это время подходит для творчества, 
отдыха и всевозможного креатива. Вторая поло-

вина недели будет посвящена тайнам и секретам.

До четверга Козероги будут выступать 
миротворцами в конфликтах, а также «ре-

шателями проблем», когда речь пойдет о деньгах. 
Если вам важно провести какие-то переговоры, 
назначьте их на четверг. А для личной жизни под-
ходят пятница и суббота.

Неделя у Водолеев будет неоднородной. 
Для поездок, встреч и активных действий 

отведите дни с четверга по субботу, они для таких 
дел будут благоприятны. Все остальные дни недели 
лучше быть в тишине и уединении, остерегаться 
травм, по возможности отдыхать и медитировать.

Настал период, когда надо получать удоволь-
ствие от простых радостей жизни. А если вы не 

умеете этого делать, то пора научиться. Следующие 
несколько недель помогут вам двигаться в этом 
направлении. Хорошо интересоваться искусством, 
заниматься творчеством, внешностью и красотой.

Овен

Телец

Близнецы

Рак

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

4 - 10 апреля

От астролога Astro7 Офелии Айн.

Весы

Утомленные 
сексом

1

2

3

Как ни странно, 
люди теряют 

интерес к половой 
жизни. А ученые 

пытаются 
объяснить, 
почему это 

происходит.
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Денис АКИНИН

Каким был отец 
сестер-теннисисток 
Уильямс, за роль 
которого в фильме
 «Король Ричард» 
Уиллу Смиту 
дали «Оскар».

Церемония вручения «Оскара» 
опять оскандалилась. Напомним, 
на этот раз выдал Уилл Смит. Актер 
вышел на сцену и ударил по лицу ко-
мика Криса Рока, который неудачно 
пошутил про жену Смита. У Джады 
Смит алопеция, аутоиммунное за-
болевание, которое сопровождает-
ся выпадением волос. Надо отдать 
должное Смиту, леща он отвесил ма-
стерски. А мог бы и хук с правой за-
рядить - недаром актер раньше играл 
Мохаммеда Али (фильм «Али»).

Но главное - Уилл Смит взял 
«Оскар» за лучшую мужскую роль. 
Он сыграл Ричарда Уильямса - отца 
теннисных богинь сестер Винус и 
Серены Уильямс - в картине «Король 
Ричард». Фигура самого Ричарда - 
одна из самых противоречивых в 
мире спорта.

ВОСПИТАЛ ДЕВОЧЕК 
РАДИ ПРИЗОВЫХ

У отца самых знаменитых тенни-
систок планеты был почти маниа-
кальный план на жизнь своих детей, 
который он расписал на 78 страни-
цах конспекта. И все из-за репор-
тажа про румынскую теннисистку 
Вирджинию Рузичи, который Ричард 
увидел по телевизору. Из него бу-
дущий папаша звезд узнал, что Ру-
зичи зарабатывает за один турнир 
больше, чем он за весь год: 30 тысяч 
долларов.

Чтобы воспитать по-настоящему 
крутых спортсменок, нужно было 
начинать с самого детства. Ричард 
ушел от своей жены с шестью детьми 
к девушке Орасин, которая родила 
ему двух дочек - героинь плана Ри-
чарда.

Родила, кстати, неохотно. У 
Орасин уже было три ребенка, и 
становиться мамой снова она не 
планировала. Но Ричард прятал про-
тивозачаточные своей жены, и его 
план начинал воплощаться в жизнь.

ЛОВИЛ ЛЯГУШЕК ДЛЯ ЕДЫ
Жажда больших денег у Ричарда от-

части объясняется его трудным дет-
ством.

- Я очень рано начал работать. Мы 
едва сводили концы с концами, но вы-
жили. Я охотился на лягушек, чтобы их 
съесть, ловил рыбу, стрелял кроликов 
и крал цыплят, чтобы прокормить-
ся. Однажды я купил на рынке мясо 
и нашел в нем личинок. Но мы были 
так голодны, что я не смог заставить 
себя выбросить его, - вспоминал отец 
чемпионок.

Таким трудным положением Ричард 
обязан своему ненавистному отцу. Ри-
чард вспоминал, как в одном из темных 
переулков его, на тот момент малень-
кого мальчика, зажали люди из Ку-
клукс-клана и избили до полусмерти. 
За этой картиной наблюдал его отец и 
ничего не делал. А как только Уильямс-
старший понял, что куклуксклановцы 
доберутся и до него, убежал, оставив 
сына на асфальте.

«Сколько себя помню, я ненавидел 
свою фамилию. Она всегда напоми-

нала мне о человеке, который бросил 
меня, оскорбил мою мать и тем самым 
отбросил меня далеко от стартовой 
линии в жизненной гонке. В детстве 
я изо всех сил пытался понять, поче-
му отец не любил меня. Даже сейчас 
эти вопросы остаются», - вспоминал 
Ричард в своей биографии.

А еще Уильямс с гордостью вспо-
минает, как переодевался в одеяние 
Ку-клукс-клана и под видом «своего» 
лупил палкой белых. Потом, конечно 
же, срывался куда подальше.

«ЗАКАЛЯЛ ХАРАКТЕР» БРАНЬЮ
Перед премьерой фильма «Король 

Ричард» Уилл Смит признался, что 
влюбился в отца Уильямс после 
одного из интервью Серены и Ви-
нус. Журналистка своими вопросами 
пыталась пошатнуть уверенность 
девушек, и тогда вмешался Ричард. 
Влез в кадр, наорал, встал стеной 
за дочерей.

Смит говорит: «Настоящий отец». А 
мы напомним: бросил первую семью 
с шестью детьми!

Самая старшая дочь говорит, 
что ее папаня - «донор спермы». 
Мол, детей у него около 20. Но 
главное, как Ричард воспитывал 
своих самых знаменитых дочерей - 
Серену и Винус.

Девочки с раннего детства не вы-
лезали с корта. А папаша макси-
мально усложнял им жизнь. Ког-
да девочки достигли хорошего 
уровня, отец вывез всю семью в 
Комптон - один из самых небла-
гополучных городов США около 
Калифорнии. Там плодился ганг-
стерский рэп и криминал. Ричард 
говорил, что переезд нужен был для 
воспитания жесткого характера у 
девочек.

На тренировки дочек Ричард ча-
стенько приглашал маленьких ре-
бят с улиц, чтобы те выкрикивали 
оскорбления в адрес дочерей. И все 
это было прописано в том самом 

78-страничном плане Ричарда...

P.S. Ричард пережил несколько 
инсультов, газета The Sun 

утверждает, что у тренера-отца де-
менция. А его дочери завершили карьеру, 
выиграв рекордное количество турни-
ров Большого шлема. На двоих сестры 
Уильямс только на корте заработали 
почти 150 млн долларов ($42,3 - Винус 
и $94,5 - Серена), и это не считая ре-
кламных контрактов, которые сделали 
Уильямс-младшую вообще самой бога-
той спортсменкой мира с состоянием 
более 200 млн долларов. Серена в 2017 го-
ду родила дочь, вернулась на корт, но 
так и не смогла выиграть свой 24-й ре-
кордный турнир Большого шлема. Зато 
была одной из главных звезд на свадьбе 
принца Гарри, чего в методичке отца 
уже не было...

Иван АДАМЕНКО

Фигуристка разделась 
для эротической фотосессии.

В апрельском номере журнала Maxim появятся пикантные снимки 
двукратной чемпионки мира Евгении Медведевой.

22-летняя фигуристка, которая теперь выступает в шоу и рабо-
тает комментатором, рассказала, что идея сняться для мужского 
журнала у нее появилась в конце прошлого года, а уже после но-
вогодних праздников ее удалось реализовать.

Ранее героиней журнала становилась Елизавета Туктамышева, 
номер появился в продаже в конце февраля прошлого года с за-
головком «Лиза Туктамышева. Лучшая фигура фигурного катания».

Заслуженный тренер СССР Татьяна Тарасова одобрила «про-
извольную программу» Жени.

- Ну и прекрасно. У нас фигуристки все красавицы. Девочки 
молодые, красивые. Я только за такие фотосессии. У Лизы Тукта-
мышевой были очень красивые снимки. Жене есть что показать. 
Пусть смотрят на здоровье, любуются,  - сказала «мама» нашего 
фигурного катания.

Евгения Медведева: 
без тулупа 
и даже без белья
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Алчный безумец, 
ненавидевший белых

уже не было...

ФОТО-
ФАКТ

Ричард 
Уильямс 

(на фото вверху) 
со своими 

дочками Винус 
(слева) 

и Сереной 
в 1991 году, 

когда будущим 
звездам было 
11 и 10 лет. 

Все идет 
по плану. 
Справа - 

кадр из фильма 
«Король 
Ричард», 
где отца 

теннисисток 
играет 

Уилл Смит.
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Но какой бы ни была ситуация, дружественные страны 
всегда протянут руку помощи. Так что не пропадем.

• Китай официально заявил, что Gucci, Armani, Dior, Louis 
Vuitton, Dolce & Gabbana, Versace и другие бренды не уходят 
с рынка России.

• Наша турфирма предлагает пакетные туры в Казахстан! 
В программе:

 ✓  просмотр американского художественного фильма «Бэт-
мен» («Человек - летучая мышь»);

 ✓ посещение ресторана «Макдоналдс»;
 ✓ дегустация напитка кока-кола.

Смех сквозь слезы

Вместо колы - вятский квас,  
а «Тефаль» не думает о вас
Наталья ВАРСЕГОВА,  
Евгений ПРОСКУРЯКОВ

Первоапрельские анекдоты, 
шутки и фотожабы 
на тему... Ну вы поняли.

«Я спешу посмеяться над всем, иначе 
мне пришлось бы заплакать». Как в воду 
глядел французский драматург Пьер Бо-
марше - этот его афоризм сейчас актуа-
лен как никогда. Больше месяца на на-
ши головы валятся санкции одна другой 
тяжелее, мировые компании уходят из 
России... А наш народ и в этом находит 
повод для шуток. Потому что ирония и 
смех лучше любых антидепрессантов 
помогают пережить тяжелые времена.

В честь Дня смеха мы собрали анек-
доты, шутки и фотожабы из интернета 
на злобу даже не дня, а времени.

Акула, пора!Акула, пора!
ИKEA - особая тема для россиян. Шведскую ком-

панию у нас любят за недорогую стильную мебель, 
всякие полезные мелочи типа баночек/коробочек и 
мудреные названия - если произнести их в полночь, то 
можно вызвать дьявола. А в последнее время стали 
популярны синие плюшевые икеевские акулы. Каж-
дый фанат ИKEA непременно завел такую красотку 
в своем доме, а теперь владельцы зубастых рыб в 
порядке прикола продают их на Авито за миллионы и 
миллиарды рублей. «Меняю акулу из ИKEA на завод 
Coca Cola!» - предлагают продавцы. Шило на мыло...

И ИKEA, и Coca Cola, и еще сотни компаний пока 
не закрылись насовсем, а «приостановили деятель-
ность на территории России». А россияне проводили 
их порцией шуток и анекдотов. С акулы и начнем.

• Акула из ИKEA занесена в Красную книгу России.
• 2018-й  - эх, не успел вовремя купить акции 

Tesla!
2020-й - почему я раньше этот 

биткоин не взял?!
2022-й - надо было брать акулу 

из ИKEA!!!
• Швеция введет новые санкции 

против нашей страны: ИKEA нач-
нет высылать в Россию неверные 
инструкции по сборке мебели.

Теперь я всем гостям говорю: 
«Осторожно, этот бокал из ИKEA!»

• ИКЕА не говорит нам прощай. Она говорит 
нам «Фтрандракукарра»!

• Я уже четыре раза ел в «Макдоналдсе» в 
последний раз.

• На смену «Бургер Кинг» должен прийти «Бу-
тер Царь».

• Производитель обуви Carlo Pazolini приоста-
новил продажи в России. Но потом вспомнил, 
что он из Подмосковья, и вернулся на рынок.

• Шеф:
- Почему бездельничаешь?
Сотрудник:
- Я приостановил свою деятельность на тер-

ритории России!
• Перескажу нового «Бэтмена». 200 рублей. 

С выражением и по ролям - 500 рублей.
• Дьявол уносит Prada.
• Я тоже ушел с рынка! Купил картошки, мор-

ковки и ушел…
• Уход «Старбакса» и как следствие лишение 

россиян кофе за 600 рублей скорее выглядит 
как гуманитарная помощь в тяжелое время.

• Visa и Mastercard начали операцию по при-
нуждению к «Миру».

• Карты Таро перестали работать на терри-
тории России.

• К сожалению, АвтоВАЗ заявил‚ что не будет 
уходить из России.

Ну и вспомним про коронавирус - как-то мы подза-
были о нем в потоке всех этих новостей.

• Где новости про ковид почитать? Хочется немного 
расслабиться.

• У меня в связи с этими событиями только один 
вопрос: ревакцинироваться надо?

• COVID-19 отзывает свои штаммы и прекращает 
работу в России.

 ■ СЛОВО НЕ ВОРОБЕЙ

Все не в восторге 
от тебя

Рекламным слоганам иностранных ком-
паний тоже досталось  - народ их лихо 
перефразировал.

• Tefal - больше не думает о вас.
• L’Oreal - ты этого недостойна.
• Maybelline - все не в восторге от тебя.

• Johnson’s Baby те-
перь щиплет глазки!

• Johnson & Johnson 
больше не заботится о 
вашем здоровье.

• Gillette  - больше 
для мужчины нет!

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Нет ИKEA? Есть идея
А пока западные бренды решают, уходить ли им из России окончательно, на 

их «свято место» тут же нашлись желающие. В марте в Роспатент поступили 
десятки запросов на регистрацию «новых» торговых ма-
рок. Услышав об уходе известных брендов, хитрые на вы-
думку представители российского народа подают заявки, 
чтобы их зарегистрировали владельцами марок Mercedes 
и Christian Dior, Adidas и Pampers. И довольно потирают 
руки: вот признают меня правообладателем Coca Cola, 
начну продавать воду из-под крана с красной этикеткой, 
озолочусь и выплачу наконец кредит за электромясорубку!

Некоторые подходят к делу более творчески. Копируют на-
звания и «визитные карточки» известных компаний, пытаясь 
привнести в них нечто, побоюсь этого слова, оригинальное. 
Например, пишут «Идея» вместо ИKEA на фирменном желто-синем 
фоне. Или переворачивают известную всему миру буковку M набок, 
превращая логотип «Макдоналдса» в символ «Дяди Вани» - воз-

можно, будущего флагмана русского фастфуда.
Да вот только надеяться им, похоже, не на 

что.
- Я вас, наверное, удивлю, но подобных случаев 

было немало и до нынешнего года. И все они 
были отклонены из-за сходства с оригинальным 
брендом. Это условие прописано в Гражданском 
кодексе РФ, - расстроил авторов всех этих 
оригинальных «Идей» юрист Сергей Зуйков.

Еще анекдоты > стр. 16.

Теперь мы к нимТеперь мы к ним

Хочется расслабитьсяХочется расслабиться
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

✱ ✱ ✱
Все, кто не мог выу-

чить английский, радуй-
тесь! Уже не надо.

✱ ✱ ✱
«Хана Америке!» - подумал 

Иван Сидоров, прочитав на 
обменнике «Долларов нет».

✱ ✱ ✱
Скоро фраза «распла-

титься телефоном или 
часами» будет воспри-
ниматься так же, как в 
провинциальной подво-
ротне в 90-х...

✱ ✱ ✱
Абитуриент:
- Я бы хотел изучать эко-

номику.
Сотрудник приемной ко-

миссии:
- Тогда тебе на историче-

ский.
✱ ✱ ✱

Продам контрольный 
пакет акций ПАО «Сбер-
банк». Или поменяю на 
мужские ботинки 44-го 
размера.

✱ ✱ ✱
В рамках борьбы с санк-

циями всем россиянкам, 
заключившим брак с граж-
данами недружественных 
стран, необходимо прове-
сти импортозамещение.

Первоапрельские шутки 
на злобу дня < стр. 15.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Петров ... в православном 
календаре. 5. Орган во рту. 
8. Где служат лицедеи? 10.
Последний министр обороны 
СССР. 12. Говорящий пес из 
мультфильма, усыновивший 
брошенного в подворотне 
младенца. 13. Чем сор «за-
глатывают»? 15. Меховой ... у 
Робинзона Крузо. 16. Поэти-
ческий герой Бориса Чиркова 
в исторической ленте «Куту-
зов». 19. Что физкультура 
помогает поддерживать? 22. 
Провал наоборот. 24. Хлеб из 
ресторана кавказской кухни. 
25. Кто рождается у жеребца
с ослицей? 29. Цветок, чьи 
поля стойко ассоциируются 
с Провансом. 30. Свинина в 
красном вине у киприотов. 
31. Какое слово было впер-
вые употреблено в названии 
исторического труда Прокопия 

Кесарийского? 32. Что снег в 
ручьи превращает? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Курорт-
ная песочница». 2. «Икебана» 
вслед за жнецом. 3. Кого из 
демонов чревоугодия легко 
отыскать в романе про Мастера 
и Маргариту? 4. Что сразу же 
получает тот наглец, который не 
на того нарвался? 6. Сигнал, при-
глашающий на урок. 7. Кто не 
разрешал изображать Эркюля 
Пуаро на книжных обложках? 9. 
Что в голубцы добавляют? 11. 
Основа небылицы. 14. Кого ис-
кушал Мефистофель? 17. Чему 
в консерватории обучают? 18. 
Селение с горным адресом. 20. 
Снегокат былых времен. 21. 
Игра с олимпийским статусом. 
23. Кукующие часы. 26. Какими
средствами располагает государ-
ство? 27. Что мультяшный кот 
Леопольд носит вместо галстука? 
28. Пупок на голове.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пост. 5. 
Язык. 8. Театр. 10. Язов. 12. Пибоди. 13. Пылесос. 15. Зонт. 
16.Давыдов. 19. Тонус. 22. Успех. 24. Лаваш. 25. Лошак. 29.
Лаванда. 30. Афелия. 31. Анекдот. 32. Таяние. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Пляж. 2. Сноп. 3. Бегемот. 4. Отпор. 6. Звонок. 7. Кристи. 9.
Рис. 11. Вымысел. 14. Фауст. 17. Вокал. 18. Аул. 20. Салазки. 
21.Гандбол. 23. Ходики. 26. Казна. 27. Бант. 28. Темя.
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20 лет, 
москва:

- много лет 
занимаюсь 
танцами. 
музыка 

и движение - 
это то, 

что дарит 
радость 

и хорошее 
настроение! 
сейчас хожу 
в модельную 
школу и хочу 
участвовать 
в мировых 

показах мод. 
Я уверена, 

у меня 
все получится!
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Прекрасное 

танцевальное платье. 
Мне нравится 

в нем и оттенок - 
сложносочиненная 
матовая фуксия, 

и эти тяжелые воланы 
юбки - они, должно 

быть, прекрасно себя 
ведут в движении. 
И эти невесомые 

прозрачные 
лодочки, совсем 
не танцевальные, 

но легкие, 
как поступь 
балерины.
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ЗАБВЕНИЮ НЕ ПОДЛЕЖИТ
Пенсионерка из Бреста выкупает у Польши разрушенные 
и выброшенные памятники советским воинам
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БРАТСКИЙ СОЮЗ - 
ГЛАВНАЯ ЦЕННОСТЬ

В БЕЗДЕДОВИЧАХ - 
НОВЫЙ СЫН

2 апреля наши страны 
празднуют День единения 

Создав в Сибири маленькую 
Беларусь, иркутянин 
вернулся в отчий дом
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И УДАРИМ РЕКОРДАМИ 
ПО САНКЦИЯМ
Россияне и сябры в спорте - 
и соперники, и помощники

РАЙОНЫ, КВАРТАЛЫ...
Как, приехав в Санкт-
Петербург, оказаться 
в Минске, и наоборот
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Владимир Путин 
и Александр Лукашенко:
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2 СПЕЦВЫПУСК
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Владимир Путин:
 ● У России и Беларуси много 

общего. Нас связывают и мно-
говековая братская дружба, 
история, духовные и нравствен-
ные ценности, а зачастую просто семейное родство. 
Наши народы всегда помогали друг другу в трудную 
минуту. Мы вместе защищали свободу и независимость, 
плечом к плечу боролись с внешними врагами, рука 
об руку трудились ради благополучия и процветания 
наших народов.

Не раз говорил и сегодня хочу еще раз повторить, что 
для России Беларусь - не просто добрый сосед и ближай-
ший союзник, сотрудничество с которым выстраивается 
на принципах взаимного уважения, поддержки и учета 
интересов друг друга. Это по-настоящему братская 
республика, братский народ, и мы стремимся делать 
все, чтобы так было всегда.

ПЕРВЫЕ ЛИЦА
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 ■ Президенты не раз за-
являли всему миру: вместе 
Россия и Беларусь - сила! Так 
было, и так будет.

2 апреля отмечается  
День единения народов 
Бела руси и  России. В этом  
году мы  поздравим друг друга 
уже в 26-й раз. В 1996 году 
подписали договор о Сооб-
ществе России и Беларуси.  
Так стартовала интегра-
ция двух стран, стали появ-
ляться совместные законы,  
началось создание единого 
экономического простран-
ства.

НАШ БРАТСКИЙ СОЮЗ - ЦЕННОСТЬ
Владимир ПУТИН и Александр ЛУКАШЕНКО:

 ● РФ, а мы тем более, всегда под санкциями. 
Сегодня они более масштабные, но мы уже 
к  этому, простите, свинству Запада привыкли. 
Мы всегда были под санкциями и нормаль-
но жили и развивались. И не надо говорить 
«переживем, не переживем». Слушайте, мы 
их переживали сколько угодно! Нам надо от-
строить нашу экономику. Обойдемся без них, 
у нас все есть для того, чтобы нормально жить 
и работать.

 ● Мы уже научились противостоять этим санк-
циям, укрепились - товарооборот между нами 
об этом свидетельствует. Но, тем не менее, 
мы вынуждены уделять очень много внимания 
противодействию санкционному давлению. 
Но то, что мы, белорусы и россияне, выстоим 
и выйдем из этой гибридной войны, - это уже 
понятно. Мы видим, как усилилась кооперация 
в промышленности, а в структуре двусторонней 
торговли появились десятки новых товарных 
позиций, как диверсифицируются наши внеш-
неторговые потоки. Мир большой, на все во-
рота замки не повесишь и все транспортные 
пути не перекроешь.

 ● Нечего нам по этому поводу париться! Вы-
держим. Даже не выдержим - мы будем раз-
виваться. Это не вопрос. Сегодня не получится 
монополизировать международную повестку 
и надавить на нас. Не получится! Мир изменил-
ся. Все друзья хороши, но мы своими мозгами 
должны жить, как у нас это и получалось.

О ЕДИНСТВЕ

Александр Лукашенко:
 ● Россия всегда была, есть и будет стратегическим 

партнером Беларуси. А наш братский союз - это цен-
ность, которую необходимо сохранить, приумножить 
и передать будущим поколениям. В этом наша миссия, 
и мы для этого сделаем все.

Мы двигаемся, как и все цивилизованные страны. 
Только вместе, только в союзе - родные государства, 
народы практически единые, от одного корня - русские 
и белорусы. Мы делаем свое дело, а люди пускай уже 
нас оценивают.

 ● Россия настроена  
и далее последовательно 
развивать с Беларусью 
многоплановые отноше-
ния, заниматься строи-
тельством нашего обще-
го Союзного государства.

 ● Нам вместе многое 
удалось сделать. Многие 
вещи воспринимаются 
как само собой разуме-
ющееся. Например, то, 
что граждане двух на-
ших стран имеют равные 
права в сфере медици-
ны, социального и пен-
сионного обеспечения, 
образования, свободы 
передвижения, местожи-
тельства и трудоустрой-
ства. Экономики Рос-
сии и Беларуси глубоко 
взаимосвязаны.

 ● Союзное государство для Белару-
си - приоритет из приоритетов. Вместе 
мы создали уникальную интеграцион-
ную модель, благодаря которой обе-
спечиваются равные права белорусов 
и россиян, углубляется экономическое 
взаимодействие. Мы активно сотруд-
ничаем по различным направлениям 
и нацелены на дальнейшее расшире-
ние союзной интеграции, защищаем 
единые для наших братских народов 
исторические и моральные ценности.

 ● При президенте Ельцине речь шла 
о том, чтобы, может быть, отказаться 
от Союзного государства, перенести 
на площадку ЕАЭС. Тогда нам мудро-
сти и ума хватило не делать этого. 
Новый Президент России нас под-
держал, и мы не ошиблись. Мы пока-
зываем пример, каким образом надо 
двигаться в ЕАЭС и в СНГ тем более. 
Идем впереди, расчищая дорогу для 
будущих, мы надеемся, объединений 

и союзных объединений на постсовет-
ском пространстве. Наш Союз - это 
пример, тот путь, по которому придет-
ся идти государствам, рассчитываю-
щим на более тесное взаимодействие.

Нас часто обвиняют в том, что Со-
юзное государство - сугубо полити-
ческий проект. Нет, это уникальное 
интеграционное объединение, про-
двинутое по всем направлениям,  
и в политике тоже. Возьмите наш 
военно-политический союз, мы же 
это не скрываем. По многим на-
правлениям - как внешняя политика, 
оборонная политика, безопасность - 
мы продвинулись далеко. Белорусы 
и россияне не чувствуют себя чужими  
в обеих странах: могут свободно пе-
редвигаться, получать образование,  
трудоустраиваться. Это дорогого 
стоит. Причем люди уверены, что 
это само собой разумеется, что так 
было всегда. Это и есть наилучшее 
доказательство жизнеспособности 
нашего союза.

О СОЮЗНОМ ГОСУДАРСТВЕ

О БЕЗОПАСНОСТИ

 ● Особое значение приобре-
тает задача формирования на 
наших внешних границах ат-
мосферы стабильности и безо-
пасности. Мы намерены со-
обща противостоять любым 
попыткам вмешательства во 
внутренние дела наших суве-
ренных государств.

 ● Мы продолжим оказывать 
всестороннюю помощь брат-
скому белорусскому народу 
в условиях непрекращающе-
гося политического и санкци-
онного давления, попыток из-
вне раскачать ситуацию.

 ● Как бы оппонен-
ты нас ни убаюки-
вали, мы видим, что 
поступили в  свое 
время правильно, 
уделяя внимание 
обороне наших го-
сударств и  безо-
пасности. И если 
нам нужна будет 
еще более тесная 
военная, полити-
ческая, экономи-
ческая интеграция, 
мы это  сделаем 
мгновенно.

 ● Мы создали базу для дальнейшего движения вперед и не 
можем ошибиться. Сегодня, посмотрите, в Евросоюзе уже мас-
са тенденций, ведущих к развалу. Мы не хотим повторять их 
ошибок и тех ошибок, что были допущены в Советском Союзе. 
Без фундамента невозможно строительство интеграционного 
дома. С крыши строить дом мы отказались давно.

 ● Все нацелено на рост благосостояния наших народов. Наша 
интеграция носит исключительно взаимовыгодный характер. 
Я абсолютно убежден, что углубление интеграции, наращива-
ние разнопланового взаимодействия - самый показательный, 
действенный ответ всем нашим недоброжелателям.

«С КРЫШИ СТРОИТЬ  
ДОМ ДАВНО ОТКАЗАЛИСЬ»

 ■ Заложили фундамент: 4 ноября 2021 года Владимир
Путин и Александр Лукашенко подписали интеграцион-
ный Декрет. И дали старт 28 союзным программам, по 
которым мы будем жить ближайшие годы.

 ● 28 программ нацелены на унификацию законодательства 
России и Беларуси в различных областях экономики, на вы-
равнивание условий деятельности хозяйствующих субъектов 
двух стран, построение единых финансовых и энергетических 
рынков, транспортного пространства, формирование и реали-
зацию общей промышленной и сельскохозяйственной полити-
ки. Все это поможет обеспечить добросовестную конкуренцию 
и нарастить деловую активность на финансовом рынке. Эф-
фективно реагировать на риски отмывания денег и финан-
сирования преступной деятельности, включая терроризм. Но 
что важнее всего - значительную выгоду от интеграции будут 
ощущать простые граждане двух стран.

ОБ ИНТЕГРАЦИИ О САНКЦИЯХ«НА ВСЕ ВОРОТА ЗАМКИ НЕ ПОВЕСИШЬ»
 ■ По мнению лидеров СГ, сейчас насту-

пило время возможностей. Главное - гра-
мотно ими воспользоваться.

 ● Массированный удар наносится по эконо-
мике. Но практика последних лет показала, 
что там, где западники ввели против нас огра-
ничения, мы приобрели новые компетенции  
и восстановили старые на новом технологиче-
ском уровне. И это все работает. Мы, конечно, 
стали в этом смысле сильнее. Это как раз время 
возможностей, для того чтобы двигаться в на-
правлении укрепления своего технологического, 
экономического суверенитета.

 ● Это санкционное давление является абсо-
лютно нелегитимным. Это грубое нарушение 
международного права, о котором те, кто сей-
час говорит об этом, заботятся только тогда, 
когда им это выгодно. А когда невыгодно, они 
с удовольствием забывают про все нормы. Мы 
живем в такой парадигме уже много-много лет.

Путь преодоления такого состояния дел только 
в одном - укрепляться самим изнутри, прежде 
всего в сфере экономики. Санкции будут вводить 
в любом случае. Есть какой-то повод сегодня, 
допустим, связанный с событиями на Украине, 
или нет такого повода - он будет найден, потому 
что цель - в другом. Цель - затормозить развитие 
России и Беларуси. Интеграционные процессы, 
которыми мы занимаемся, как раз посвящены за-
даче повышения нашей конкурентоспособности.

Проверкой на прочность для отношений между странами стало 
беспрецедентное внешнее давление.
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Николай ВАСИЛЬКОВ, председатель 
Комиссии ПС по вопросам экологии, 
природопользования и ликвидации 
последствий аварий:

- Социальные проекты по 
ликвидации последствий чер-
нобыльской аварии для наших 
стран в приоритете. Мы нако-
пили большой опыт в реабили-
тации пострадавших регионов. 
Это касается создания базы для 
лечения ликвидаторов и насе-
ления, открытия специализиро-
ванных медцентров, реабилита-
ции загрязненных территорий. Особое 
внимание уделяется оздоровлению де-
тей и подростков.

Важный аспект экологической по-
вестки - совершенствование управле-
ния отходами. На встрече с экспертами 
в прошлом году обсуждали различные 
возможности для переработки и разде-
ления отходов. В наших странах внедря-

ются принципы экономики замкнутого 
цикла. Их задача - снижать образование 
отходов за счет повышения эффективно-
сти производства, формирования куль-

туры потребления.
Ситуация, которая сегод-

ня вызывает особое беспо-
койство,  - возведение забо-
ра из бетона и проволоки на 
белорусско-польской границе. 
Он проходит в том числе и че-
рез территорию Беловежской 
пущи, непоправимо разделяя 
общую экосистему заповедника 

из Списка Всемирного наследия ЮНЕ-
СКО, а также через биосферный резер-
ват «Западное Полесье». Звери, сле-
дуя привычными маршрутами миграции, 
наталкиваются на колючую проволоку. 
И погибают. Надеюсь, что вопросы охра-
ны природы и устойчивого развития бу-
дут вынесены за пределы политических 
амбиций отдельных государств.

Николай ВАЛУЕВ, заме-
ститель председателя Ко-
миссии ПС по вопросам эко-
логии, природопользования 
и ликвидации последствий 
аварий:

- Последние со-
бытия на Украине 
показали, что мы 
не только один на-
род, но и находимся 
в одной лодке. Не-
залежная преврати-
лась в нацистское 
государство с за-
машками, похожими 
на террористические. Я гово-
рю о ее идеологии, абсолют-
ном попрании общей истории. 
Сейчас вскрываются факты 
о биологическом и токсинном 
оружии, оружии массового 
поражения. Также речь шла 
о попытках создать ядерную 
бомбу. Все это отразилось бы 
как на России, так и на Бе-
ларуси.

Мы - один народ, с общими 
корнями, языком, ментали-
тетом, историей, повадками. 
Вплоть до генотипа. Наши 
страны имеют самый боль-

шой взаимный товарооборот 
на всем постсоветском про-
странстве, даже если срав-
нивать его с европейскими 
странами. Это еще одно дока-

зательство того, что 
мы абсолютно едины. 
Сотрудничество, по-
мимо лозунгов о нем, 
подразумевает эко-
номическое и куль-
турное взаимопро-
никновение.

Самоопределение 
народов сегодня есть 
и в Беларуси, и в Рос-

сии. Оно должно содержать 
национальные нотки, но никак 
не националистические или 
нацистские. Беларусь - одна 
из территорий, которая силь-
нее всего пострадала от фа-
шистского нашествия во вре-
мя Великой Отечественной 
войны, от зверств, которые 
совершали там солдаты Вер-
махта и СС. Все это оставило 
неизгладимое впечатление на 
уровне генной памяти.

Я часто работаю в пригра-
ничной Брянской области 
и прекрасно понимаю, что это 

такое. Будучи ленинградцем 
по рождению, у которого ба-
бушка блокадница, я осведом-
лен об ужасах войны, о траге-
дии, которую несет в себе эта 
идеология. Но национальное 
самоопределение Украины 
пошло исковерканным путем. 
К моему великому сожале-
нию, в наших странах также 
можно найти людей, очаро-
ванных этой идеей. Их немно-
го, но они есть. Если дать им 
волю, мы увидим ровно то, что 
произошло в Незалежной. На 
фоне последних событий свя-
зующим элементом должно 
быть нежелание такой участи 
для наших стран.

Я очень далек от того, что-
бы выискивать наши разли-
чия в национальной одежде, 
кухне или еще в чем-то. Вне 
зависимости, из какого регио-
на России приедет человек 
в Беларусь или обратно, мы 
говорим, пишем и думаем на 
одном языке. При этом мно-
гие знают свои националь-
ные языки, но это не мешает 
нам прекрасно понимать друг 
друга.

Маргарита ПАВЛОВА, член 
Комиссии ПС по информаци-
онной политике:

- Беларусь и Россия - 
давние добрые соседи. 
Наша дружба провере-
на временем. Культу-
ра, традиции и даже 
названия двух госу-
дарств перекликаются. 
В современной исто-
рии для нашей страны 
Беларусь - не только 
братский народ, но и важный 
партнер. Наши экономики тес-
но взаимосвязаны, границы от-
крыты друг для друга.

В ноябре 2021 года Влади-
мир Путин и Александр Лука-
шенко подписали 28 интеграци-
онных программ. Они касаются 
промышленной и аграрной сфе-
ры, транспортного рынка, еди-
ных правил маркировки това-
ров, ветеринарного контроля, 
правил конкуренции и многого 
другого. Нам есть куда расти, 
есть перспективы для развития 
и дальнейшего сотрудничества. 
Разве это все может существо-
вать и успешно работать, если 
нет единства народов? Поэтому 
считаю, что мы можем смело 

говорить о схожих ценностях 
и традициях наших народов, 

о единстве стран.
Сейчас законо-

дательные органы 
двух государств раз-
рабатывают пакеты 
поправок в законо-
дательство, синхро-
низирующих позиции 
по всем принятым 
направлениям и про-
граммам. Предстоит 

большая работа.
Отличают нас собственные 

конституции и разное геогра-
фическое положение на карте 
мира. Но мы похожи характе-
ром, определенностью целей 
развития, четкой позицией по 
защите государственного су-
веренитета.

На мой взгляд, общие чер-
ты белорусов и русских - это 
трепетное отношение к своим 
традициям, истории и роду. На-
ши народы пережили ужасы 
Великой Отечественной войны 
и выстояли. Поэтому мы знаем 
цену жизни, свободы и готовы 
бороться за счастье работать 
и растить детей под мирным 
небом.

Николай НОВИЧКОВ, член Комиссии ПС 
по вопросам экологии, природопользования 
и ликвидации последствий аварий:

- Можно говорить о единстве наших 
народов, это касается всех аспектов 
нашей жизни. Конечно, мы еще не 
создали общее государство. Но у нас 
однозначно общий народ. Это каса-
ется и культурных, и экономических 
вопросов. Военная спецоперация на 
Украине осуществляется при под-
держке Беларуси, и это очень пока-
зательно. Даже санкции вводят сразу 
против обеих стан и воюют с нашими 
спортсменами.

Время, которое прошло с момента учрежде-
ния Союзного государства, потрачено не зря. 
Конечно, можно было бы двигаться с большей 
скоростью, но уже есть поводы для гордости.

Нам нужна единая валюта, платежные 
средства, общие бюджет и парламент. Ис-
полнительная власть может функциониро-
вать раздельно, а законодательная должна 
быть единой. Пусть будет два президента, но 
парламент должен быть один. Возможно, над-

национальный, при сохранении собственных 
законодательных органов. Я бы сравнил это 
с объединением Германии в 1990 году. Здесь 

могут быть нюансы, можем вспом-
нить Великобританию и Северную 
Ирландию - страны две, государство 
одно. В каких-то аспектах должна 
быть белорусская специфика, а в дру-
гих - российская. Но базовые вещи, 
общие оборонное и экономическое 
пространство, внешняя политика 
должны быть абсолютно едиными.

Мы с белорусами однозначно очень 
похожи. С другой стороны, даже лю-

ди из разных частей России могут сильно 
отличаться. И это нормально для большой 
страны. В чем-то мы по-разному смотрим 
на мир. Но радикальных различий нет. И те 
и другие открытые, чуть простодушные, чест-
ные. Парадокс заключается в том, что при 
этом мы очень чувствительны к неправде, 
несправедливости, обману.

Нас отличает только то, что в белорусском 
языке чуть больше букв, чем в русском. Пусть 
дальше так и будет всегда!

Оксана ГАЙДУК, член Комиссии ПС 
по бюджету и финансам:

- В Беларуси и России прошлый год был 
достаточно продуктивный. Историческим 
моментом стало утверждение 28 дорожных 
карт. Сейчас нам важно укрепить курс по 
экономическому сближению наших стран. 
Новые контракты, увеличение товарного 
оборота показывают, что интеграция да-
ет конкретную отдачу. В 2021 году товаро-

оборот между странами составил 35 миллиардов долларов. 
За значимыми цифрами стоят рабочие места, уровень жизни 
и заработной платы. Санкции и недобросовестная конкуренция 
со стороны коллективного Запада требуют от промышленности 
наших стран скоординированных ответов. Нужно расширять 
сотрудничество и поддерживать друг друга. Безопасность Со-
юзного государства не может ограничиваться только военной 
составляющей. Укрепить экономический суверенитет поможет 
развитие коопераций между российскими и белорусскими пред-
приятиями. В этом процессе уже участвует больше восьми тысяч 
компаний. Уверена, эти цифры в конце года станут еще выше.

Подготовили Валентина СТЕПАНОВА, 
Кристина ХИЛЬКО, Павел РОДИОНОВ.
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 ■ Депутаты ПС - о том, как
сблизить еще сильнее два на-
рода. В ОДНОЙ ЛОДКЕ Сейчас РФ и РБ

усиленно 
работают над 
экономической 
интеграцией.
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СОТРУДНИЧЕСТВО

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ В 2021-м взаимный товаро-
оборот России и Беларуси рва-
нул вверх, словно космическая 
ракета со стартовой площадки 
Байконура.

Как посчитали глава Минпром-
торга РФ Денис Мантуров и ми-
нистр промышленности Белару-
си Петр Пархомчик, он вырос по 
сравнению с предыдущим годом 
на 34 процента и составил 38,4 
миллиарда долларов. США. Экс-
порт из России в Беларусь при этом 
увеличился почти на 43 процента, 
а импорт - на 24.

По оценкам экспертов, товаро-
оборот практически достиг ре-
кордных уровней десятилетней 
давности. Россия по-прежнему 
является основным торговым пар-
тнером Беларуси, ее доля близка 
к половине. А Синеокая тради-
ционно входит в пятерку наших 
основных торговых партнеров 
и занимает первое место среди 
стран СНГ.

На манеже вроде бы все те же: 
из Москвы в Минск везут нефть, 
газ, металлы, ядерное оборудова-
ние для второй очереди БелАЭС. 
В обратном направлении - продук-
ты, машины, химию. Но любопыт-
но, что в прошлом году в структу-
ре экспорта появилась 31 новая 
товарная позиция, по которым 
в 2020-м поставки в Россию не 
осуществлялись. Пусть и всего на 
сумму шестьсот тысяч долларов. 

Есть надежда, что и дальше такие 
позиции будут расти, как грибы 
после дождя, а также и суммы по 
ним.

По итогам января 2022 года тен-
денция сохранялась: доля России 
во внешнем товарообороте Бе-
ларуси составила 48,8 процента. 
Годом ранее удельный вес был 
ниже - 48,2 процента.

Кирилл Коктыш, доцент ка-
федры политической теории 
МГИМО:

- Товарооборот вырос в силу, 
как минимум, двух причин. Это, 
во-первых, внешнее санкционное 
давление, которое вынуждает ис-
кать новые формы кооперации 
и формы повышения емкости вну-
треннего рынка. А вторая при-
чина - появилась промышленная 
политика Союзного государства. 
Этот термин появился впервые 
за много лет в документах и до-
рожных картах, которые были 

подписаны двумя президентами. 
И это очень интересный вектор 
развития, который предполагает 
возврат к индустриальной иден-
тичности, актуализацию умения 
что-то делать руками. На этом 
рынки могут расти очень хоро-
шо, а  в  условиях санкций еще 
и в несколько раз интенсивнее. 
Сфер для контактов Беларуси 
и России, к счастью, много. Они, 
в частности, сопряжены с теми 
областями, где осуществляется 
сотрудничество на платформе 
Академий наук. Дальнейшие точ-
ки роста нашего товарооборота - 
это новые технологии. Например, 
речь шла о логистике, интегра-
ции искусственного интеллекта, 
о создании автопоездов, которые 
по себестоимости перевозок при-
ближаются к железнодорожным 
перевозкам.

ЛЕГОК НА ПОД ЪЕМ

 ■ Неприхотливому трактору «Бе-
ларус» аналогов нет - обходится 
недорого, а пашет, как вол.

Каждое утро меня будит звук трак-
тора под окном. Я уже привык к нему. 
Синенький работяга «Беларус» зимой 
разгребает снег на дороге, весной 
и осенью убирает с асфальта грязь 
и пыль. Я встречал их от Калининграда 
до Сахалина, помню, как они очищали 
Казань после сильнейшего снегопада. 
Еще ночью по городу было не пройти, 
не проехать, а утром - красота и чи-
стота.

- Основное их достоинство - стои-
мость владения. То, сколько тратит 

хозяин в месяц на эту машину на об-
служивание, замену запчастей, - увле-
ченно рассказывает о своей технике 
гендиректор Торгового дома «МТЗ- 
Сибирь» Дмитрий Белайц.  - Анало-
гов белорусскому трактору в мире нет. 
Неприхотливость, хороший клиренс, 
приспособленность к природным усло-
виям Сибири и Дальнего Востока. «Бе-
ларус» - автомат Калашникова, толь-
ко в сельском хозяйстве. Обслужить 
и перебрать его может любой образо-
ванный сельский школьник, настолько 
это просто. Учитывая большие рас-
стояния в России, особенно за Уралом, 
это большой плюс. Ведь везти его на 
специальный сервис не просто. Терять 

это преимущество нельзя: минимум 
электроники, максимум функционала 
и простоты.

Ездят по всей России автобусы 
«МАЗ»: они есть и в заполярном Мур-
манске, и в солнечном Ростове-на-
Дону. Помню, губернатор Ростовской 
области Василий Голубев расска-
зывал союзным журналистам о том, 
как заказал 75 автобусов из Бела-
руси к чемпионату мира по футболу. 
Они пришлись по душе и водителям, 
и пассажирам: комфортные, с конди-
ционером.

В Казани автобусы МАЗа - это 65 про-
центов от общего городского парка ма-
шин. И это при наличии своего  КамАЗа, 

который тоже давно уже производит 
городской транспорт. Тот случай, ког-
да два автогиганта успешно поделили 
поляну, точнее дорогу. В Татарстане 
работает успешный совместный про-
ект с челнинской компанией «Раритек» 
по выпуску газомоторных автобусов 
«Lotos-206» на базе МАЗ-206. Проект 
получил федеральные субсидии.

В агропромышленном комплексе Та-
тарстана широко представлен и бренд 
«Полесье» - это порядка 45 процентов 
зерноуборочной техники в республике. 
Кормоуборочная техника из Беларуси 
составляет около 60 процентов парка 
машин, парк тракторов - больше 70 
процентов.

 ■ Петербург к 1 июля должен полу-
чить девятьсот белорусских автобусов на 
газе.

Президент Беларуси Александр Лукашен-
ко заверил губернатора города Александра 
Беглова, что Минск выполнит обязательства по 
контракту:

- Вы даже не сомневайтесь. Мы очень ценим 
наши взаимоотношения и бережно к ним относим-
ся, особенно в сфере поставок, торговли, потому 
что у нас экспортоориентированная экономика.

Планируется, что в Петербург в течение двух 
лет поставят еще и сто троллейбусов с увели-
ченным автономным ходом предприятия «Бел-
коммунмаш».

Завод «Амкодор» больше двадцати лет раз-
вивает собственную товарно-производящую сеть 
в России. У производителя фронтальных погруз-
чиков, техники для ЖКХ, а также машин для об-
работки древесины. Обкатана единая программа 
сервисной поддержки и обеспечения запчастями. 
Подписано глобальное соглашение со «Сбербанк-
лизингом», он помогает с финансированием по-
требителя. А стоимость в два раза дешевле ана-
логичных комплектов западных конкурентов. Так 
что на такие машины спрос всегда будет.

- Беларусь всегда производила и производит 
качественную продукцию, отсюда и спрос. В стра-
не остались еще советские ГОСТы и стандарты. 
Это, конечно, и дисциплина производства, - счи-
тает Коктыш.

При этом около восьми тысяч предприятий на-
ших стран связаны кооперацией. С одним только 
МАЗом работает до двухсот заводов в России. 
С МТЗ - более ста. БелАЗ также взаимодействует 
более чем с двумястами предприятиями в двух 
странах. Общая численность работников на них 
превышает 170 тысяч человек. Маленькое Со-
юзное государство внутри большого.

АВТОМАТ КАЛАШНИКОВА В СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ ТЕХНИКА НА СТРАЖЕ

ДОГОВОРЫ
ТЕСНАЯ КООПЕРАЦИЯ

Главное 
преимущество 

МАЗа - 
запчасти 

свои.
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5ЗАБВЕНИЮ НЕ ПОДЛЕЖИТ

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Жительница Бреста 
на свои деньги выкупает 
у Польши снесенные мону-
менты, посвященные совет-
ским солдатам, и реставри-
рует их.

СПАСЛИ  
ЧУЖУЮ СТРАНУ
Ба-бах! От грохота, кажется, 

качнулись стены.
- Что это, Наталия Еме-

льяновна?
- Так ведь учения проходят 

российско-белорусские, - по-
ясняет Наталия Ильницкая, 
к которой я приехал в посе-
лок Муховец, что под Брестом. 
Именно здесь она организова-
ла свою уникальную «Аллею 
Памяти».

- Что, и в Польше слышно?
- Еще как!
Действительно, Польша  - 

вот она, совсем рядом. Та са-
мая страна, что существует 
только благодаря советскому 
солдату. Гитлер, разбив поль-
скую армию за семнадцать 
дней, сделал эту территорию 
частью рейха, без малейших 
признаков самостоятельно-
сти. За время оккупации по-
гибло шесть миллионов мир-
ных граждан. Еще пять лет 
такими темпами - ни одно-
го поляка не осталось бы на 
свете! Лишь Советский Со-
юз смог прекратить геноцид 
и вернуть им страну.

Огромное количество пав-
ших советских воинов упоко-
илось на чужбине. К счастью, 
им не дано было предвидеть, 
что придет время, и политики 
без чести и совести объявят 
их оккупантами. В 2017 году 
в Польше издан закон, пред-
писывающий снос всех мону-
ментов, которые прославляют 
победу Красной aрмии над фа-
шизмом. Узнав об этом, пред-
принимательница из Бреста 
Наталия Ильницкая потеряла 
покой.

ВМЕСТО 
БЛАГОДАРНОСТИ - 
РУГАТЕЛЬСТВА
- Однажды вечером смотре-

ла телевизор и увидела репор-
таж о сносе памятников,  - 
вспоминает женщина. - И так 
мне горько стало! Пришла на 

работу, говорю: а давайте по-
пробуем их оттуда вывезти. 
Ведь столько людей погибло 
на войне, из белорусов - каж-
дый третий.

Сама Наталия родилась на 
Украине. Потом жила в При-
балтике, где служил десант-
ником ее супруг. А сейчас тру-
дится на белорусской земле, 
которая стала ей родной. Для 
людей этого поколения все, 

кто воевал с Гитлером, - свои, 
несмотря на их националь-
ность.

- Для начала мы отправи-
ли письмо в Институт нацио-
нальной памяти Польши, - рас-
сказывает Ильницкая. - Там 
удивились, но сказали, что не 
против, если мы напрямую 
договоримся с воеводствами, 
на балансе которых находятся 
памятники.

Да какой там баланс… Сте-
лы, ростовые фигуры, панно, 
мемориальные плиты  - все 
это, как правило, находи-
лось в  ужасном состоянии. 
Самый первый монумент из 
собрания неравнодушной 
женщины ранее стоял в го-
роде Лидзбарк-Варминьски, 
который освобождали войска 
генерала Ивана Черняхов-
ского.

- Вы не представляете, в ка-
ком он был виде, - сокрушает-
ся Наталья, - весь исписанный 
ругательствами, фигуры без 
конечностей, без оружия. Из-
решеченный, как будто по не-
му стреляли. На реставрацию 
ушел год.

Но прежде чем восстано-
вить, надо ведь сначала найти 
и вывезти. Транспортировка 
и таможенные пошлины то-
же оплачиваются из своего 
кармана.

ПОСТАВИЛИ 
ЛАМПАДУ
Наталия с коллегами езди-

ли по Польше, как говорится, 
наобум.

- Спрашивали местных: нет 
ли у вас снесенных памятни-
ков? Если находили - шли к на-
чальству и решали вопрос. 

Письмо из 
Института 
памяти по-
могало, но 

не всегда. 
Одна чинов-

ница категори-
чески отказалась: 

мол, пусть лучше сгниет, но 
в Россию не поедет, - вспоми-
нает Ильницкая.

Остальные отдавали. Но, 
как правило, не бесплатно.

- Деньги, конечно, откро-
венно не требовали, - говорит 
общественница. - Кто-то про-
сил на благотворительность, 
кто-то - на обустройство тер-
ритории.

Обустройство, как же! Каж-
дому воеводству, между про-
чим, выделили пятьдесят ты-
сяч долларов для ликвидации 
памятников. И это при том, 
что монументы, с которы-
ми польские власти вою-
ют гораздо успешнее, чем 
когда-то с  фашистами… 
устанавливались на день-
ги простых  поляков.

- В этом нет никаких 
сомнений,  - уверенно 
говорит экскурсовод 
Дмитрий. - На многих 
сохранились надпи-
си на польском  - «от 
местных жителей». 
Как, например, вот 
на этом  - из дерев-
ни Коды, которая 
всего в пятидесяти 
километ рах от нас. 
Кстати, так и назы-
вается - «Памятник 
благодарности».

С п р а в е д л и -
вости ради: не 
все поляки одо-
бряют это вар-
варство - войну 
с  собственной 
ис торической 
памятью. Напри-

мер, жители деревни Дубиче-
Церкевна, которая находится 
в Подляс ком воеводстве, от-
стояли в 2007 году памятник в 
виде солдата Красной армии, 
идущего в атаку. Но в 2017-м, 
когда был принят закон, его 
все равно снесли. Теперь он 
экспонат на аллее.

- К нам приезжали две жен-
щины из этой деревни, - рас-
сказывает Наталия Емелья-
новна. - Поставили лампадку, 
помолились. А потом сказали: 
«Жалко, конечно, что его увез-
ли. Но, с другой стороны, 

у вас он в лучшем 
состоянии, 
чем был».
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ПРЕДАННАЯ ПАМЯТЬ

ФАКТ
За освобожде-

ние Польши от фа-
шистов отдали свои 
жизни шестьсот ты-
сяч советских сол-

дат и офицеров.

Поляки утверждают, что места 
захоронений они не трогают. 
Но благодарить их за то, что 
не разоряют могилы наших 
дедов, как-то не хочется. 
Брестские энтузиасты су-
мели спасти два демонти-
рованных камня, установ-
ленных в память о погибших 
военнопленных. Тех самых, что 
содержались в Демблинской кре-
пости - печально известном Шта-
лаге 307. Его прошли около 150 
тысяч советских солдат, и большая 
часть из них погибла.

Иногда охранники 
убивали людей для 
развлечения. Или про-
сто не кормили - зимой 
41-го расставались с 
жизнью до пятисот че-

ловек в сутки. Чем 
память о замучен-
ных узниках может 
навредить польской 
государственности?

Впрочем, это не новый тренд. Ведь 
приняли же закон, снимающий с Поль-

ши всякую ответственность за концла-
геря, построенные на ее территории. 
Неприятно вспоминать, что беспере-
бойное функционирование «конвейе-
ров смерти» было бы невозможно без 
польского техперсонала.

Но Наталия этих болезненных вопро-
сов в общении с поляками не касает-
ся. Она настроена исключительно на 
позитив - чтобы вывезти как можно 
больше памятников. Может, поэтому ей 
не чинят особых препятствий, ведь, по 
сути, сохраняя память о подвиге осво-

бодителей, она спасает честь и самой 
Польши.

- Меня спрашивают: а если из других 
стран предложат экспонаты? - гово-
рит Ильницкая. - Ведь историю пыта-
ются переписать много где. Отвечаю: 
я приму и попробую отреставрировать 
все, что только смогу. И место для них 
найду. И буду этим заниматься, пока 
у меня хватит сил.

В апреле Наталии Емельяновне ис-
полнится семьдесят лет. Пожелаем ей 
здоровья и удачи!

ПОГИБШИЕ УЗНИКИ - УГРОЗА? ПАРАДОКС
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Снесенные памятники 
находятся в ужасном 

состоянии.

Над мемориалами  
в честь советских 

бойцов просто 
глумятся.

За благое дело 
Наталию Ильницкую 

наградил МИД 
России.

Летчики пали в неравном бою 
над польской территорией.
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ВОЗМЕЗДИЕ

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Россияне помогают белорусам 
расследовать уголовное дело о ге-
ноциде в годы Великой Отечествен-
ной.

МАСШТАБЫ ШОКИРУЮТ
В Белорусском музее войны оче-

редное пополнение фондов. Гильзы, 
одежда, посуда, монеты, часы, очки  
и другие личные вещи - всего 97 пред-
метов.

Стандартный набор из прошлого, 
если не учитывать, что все это почти 
восемьдесят лет пролежало под зем-
лей. На поверхность вещи подняли 
во время следственных действий Ген-
прокуратуры под Минском. Из лесно-
го массива до густонаселенного сто-
личного микрорайона Уручье рукой 
подать. А жители многоэтажек даже 
не догадывались, что рядом с ними 
семь больших могил с телами бело-
русов, расстрелянных оккупантами. 
Дети, женщины, старики. Общее чис-
ло жертв может доходить до 38 тысяч. 
Масштабы злодеяния фашистов шоки-
руют даже спустя столько лет.

И это лишь один эпизод, за рассле-
дование которого взялись год назад. 
Впереди раскопки, которые будут идти 
неизвестно сколько. Цель одна - уста-
новить все факты геноцида и вино-
вных в нем. А именно - немецких за-
хватчиков и их пособников, которым 

удалось избежать ответственности за 
чудовищные преступления. Почему 
сейчас? В мире вновь поднимает го-
лову нацистское движение, и важно 
напомнить, к чему оно привело.

Делу дали ход в апреле 2021-го. 
Прошло не так много времени, а уже 
нашли больше 460 ранее неизвестных 
мест массовых захоронений и допро-
сили тринадцать тысяч свидетелей. 
Белорусская прокуратура просила 
правовой помощи у семнадцати го-
сударств, но на призыв откликнулась 
только Россия.

- Еще в 2013 году главы наших 
ведомств заключили соглашение  
о сотрудничестве, начала работать 
программа по взаимодействию кри-
миналистов, - рассказала официаль-
ный представитель Следственного 
комитета России Светлана Петрен-
ко.

Президент Беларуси Александр 
Лукашенко на встрече с генпроку-
рором России Игорем Красновым 
лично попросил его подключиться 
к делу: «Думаю, мы на Беларуси не 
остановимся. Нам есть что сказать  
и показать до Урала. Сталинград, под 
Москвой, Ленинград. Самый настоя-
щий геноцид».

«ХОТЕЛИ УНИЧТОЖИТЬ 
РУССКИХ»
Исследование геноцида советско-

го народа невозможно без работы 

историков. Белорусские прокуроры 
сотрудничают с фондом «Историче-
ская память» из Москвы.

Но одно дело - докопаться до прав-
ды, другое - привлечь к ответствен-
ности преступников. Не поздновато 
ли спохватились?

- Многие нацисты избежали наказа-
ния. Прежде всего потому, что бежали 
на Запад. Там они жили спокойно - их 
никто не преследовал. Мы знаем со-
вершенно вопиющие примеры - один 
из «палачей Хатыни», Владимир Ка-
трюк, уехал в Канаду и был там до 
2015 года! Сотни людей, которые 
участвовали в карательных опера-
циях, живы до сих пор, и мы знаем 
их имена, - говорит директор фонда 
«Историческая память» Александр 
Дюков.

Генпрокурор Беларуси Александр 
Швед напоминает, что к геноциду 
причастны коллаборационисты из 
Латвии, Литвы и Украины.

- В карательной операции «Празд-
ник весны» на Витебщине участвова-
ли латвийские полицейские подраз-
деления. Записи очевидцев говорят 
об особой жестокости эсэсовцев по 
отношению к мирным гражданам. 
Виновных спросили о сотнях трупов 
женщин, стариков и детей вокруг 
деревни. Ответ был таким: «Мы их 
убили, чтобы уничтожить как мож-
но больше русских». Говоря так, они 
имели в виду все славянские народы.

Сейчас уже точно известно, что  
в Латвии, США, Великобритании, 
Австралии палачи живут себе при-
певаючи.
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ПОМНИМ САМИ. 
НАПОМНИМ ДРУГИМ

Больше трех 
миллионов 

мирных жителей 
убили оккупанты 

во время войны.

Евгения  
ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ На союзные деньги в ци-
тадели создали три экс-
позиции. О них рассказал 
«СВ» директор комплекса 
Григорий Бысюк.

ОБНОВИМ «ЗВЕЗДУ»
Пандемия не помешала во-

плотить в жизнь программу СГ. 
Один из поводов для гордо-
сти - в 2020 году полностью 
завершили проект по ремон-
ту и реставрации Брестской 
крепости.

- Отремонтировали Бе-
лый дворец, руины между 
Юго-восточными казармами  
и Холмскими воротами, мост 
у Музея обороны. Сделали 
большие площади кровли. 
Мы очень признательны гла-
вам Союзного государства - 
Александру Лукашенко  
и Владимиру Путину, Пар-
ламентскому Собранию. И 
уже вышли с предложения-
ми на перспективу. Ремон-
та требуют: главный вход  -  
«Звезда», скульптура «Жаж-
да» и некоторые другие объ-
екты. 

В ПОДВАЛЫ
С ФОНАРИКАМИ
Форт № 5 находится в трех 

километрах от границы Бре-

ста. Там также разместилась 
выставка.

- В наше ведение его пере-
дали в 1999-м. Экспозиция 
открылась в прошлом году 
на Крещение. Она посвящена 
истории белорусской и россий-
ской фортификации. Объекты 
в крепости расположены на по-
верхности, а здесь можно спу-
ститься под землю, пройтись 
по казематам. Когда не было 
освещения, гости с фонарика-
ми ходили.

- На какие экспонаты со-
ветуете посмотреть?

- Из амбразур выглядывают 
дубликаты пушек в натураль-
ную величину. А в одной казар-
ме под штукатуркой обнаружи-
ли герб Российской империи 
1880 года! Наверное, среди 
офицеров или солдат были 
люди творческие. В архивных 
документах информации про 
герб нет.

НЕ ПРОЙДЕШЬ
БЕЗ СЛЕЗ
Другая масштабная союзная 

выставка, «Оборона Восточно-
го форта», открылась 3 июля 

2020 года, в День независимо-
сти Беларуси.

- Почему ее разместили  
в казематах внутреннего ва-
ла казармы?

- Там шли самые ожесточен-
ные бои. Помимо значитель-
ного гарнизона (около четы-
рехсот человек), находились 
командиры, политработники, 
солдаты, артиллеристы, по-
граничники, медики. Рядом  
с Восточным фортом стояли 
дома членов семей командно-
го и начальствующего состава 
Брестской крепости.

- Мимо каких экспонатов 
не пройти без слез?

- В казематах есть галерея, 
где были конюшни, склады 
и разворачивались основ-
ные события. Мы открыли 
там мемориальную зону «По-
следние метры». Это скульп-
турная композиция из толстой  
стали. За основу взяли не-
мецкую фотографию. На ней 
колонны уходящих в плен 
воинов - солдат, офицеров. 
В конце - группа из трех че-
ловек. Двое поддерживают 
одного раненого бойца и не-
множко отстали. Эту часть 
фотографии и перенесли на 
композицию. На стенах гале-
реи - 25 табличек с фамили-
ями защитников Восточного 
форта, которые погибли в не-
мецких концлагерях.

Но главная реликвия все-
го мемориала  - знамя 393-

го отдельного зенитного ар-
тиллерийского дивизиона.  
Оригинал. В 1941 году его 
нашли Родион Семенюк 
и еще два бойца. Спрятали 
в казематах Восточного фор-
та. А 27 сентября 1956 года 
отыскали вновь.

На открытой площадке Вос-
точного форта - еще один ин-
тересный объект. Это макет 
зенитно-пулеметной установ-
ки ЗПУ М-4. Ее создали на ба-
зе пулемета «Максим» образ-
ца 1931 года. Оригинальные 
детали обнаружили в  2015 
году во время раскопок.

ХРОНИКА  
СОБЫТИЙ
Экспозицию «Летопись 

Брестской крепости» откры-
ли в январе 2019 года. Тогда 
отмечали 75-летие освобож-
дения Беларуси от немецко-
фашистских захватчиков  
и тысячелетие города. 

Выставка находится в полу-
башне Юго-восточной казар-
мы и рассказывает о прошлом  
и настоящем цитадели. Там 
много восковых манекенов, 
которые создал «Невский ба-
талист». Фигуры - в трехмер-
ных исторических панорамах. 
Можно перенестись в XIX - на-
чало ХХ века и увидеть, как 
строили древние стены. Или 
оказаться в жарком июне 
1941-го, на самой трагической 
странице истории крепости.
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В Форте № 5 можно спуститься под землю и осмотреть 
казематы.

ТАЙНЫ БРЕСТСКОЙ КРЕПОСТИ МЕМОРИАЛ
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Каждую неделю студенты-
филологи Кабардино-Балкарского 
госуниверситета говорят как сябры.

В этом вузе, единственном в России, 
мова прописалась в студенческих за-
четках и расписании еще шесть лет 
назад. Причем не в качестве факуль-
татива или дисциплины по выбору, 
а на постоянной основе для студентов 
кафедры русского языка и общего язы-
кознания как второй славянский язык.

- Сейчас я вам прочту пословицы 
на белорусском языке. А вы поста-
раетесь понять. Повторенье  - маці 
вучэння. Цярпенне і праца ўсё пера-
трут. Без працы не вылавіць і рыбку 
з сажалкі, - льется мова, словно песня, 
в аудитории.

По-моему, все понятно и без пере-
вода. Преподают белорусский язык 
на третьем курсе во втором семестре 
два часа в неделю. Не так много, на 
первый взгляд, но, как утверждает еще 
одна пословица, - лиха беда начало.

- Задача преподавателя - обучить 
студентов именно разговорной речи, - 
рассказывает председатель совета 
кабардино-балкарского обществен-
ного движения «За единение - «Ся-
бры» Павел Сидорук, который своей 
деятельностью создает привлекатель-
ный образ Беларуси в  Кабардино-
Балкарии.

А началось все в Сочи в 2015 году, 
когда на педагогическом форуме зав-
кафедрой русского языка и обще-
го языкознания вуза из Нальчика 
Светлана Башиева познакомилась 
с деканом филологического факуль-
тета Брестского государственного 
университета имени Пушкина Та-
тьяной Сенькевич. Тогда женщины 
и задумали проводить международ-

ную летнюю школу «Корни дружбы 
наших народов - в нашей истории» 
для ребят из нескольких стран. Первая 
школа прошла летом 2016 года при 
финансовой поддержке фонда «Рус-
ский мир» и Кабардино-Балкарского 
государственного университета име-

ни Бербекова. А с нового учебного го-
да начались занятия по белорусскому 
языку в вузе.

- Поначалу с литературой было пло-
хо, - вспоминает Светлана Башиева.

Помощь пришла из Синеокой. 
Узнав, что в КБГУ есть такой курс, 

первый зампредседателя Союза пи-
сателей Беларуси Елена Стельмах, 
которая и раньше дружила с обще-
ственным движением «Сябры», пред-
ложила свою помощь. По ее словам, 
в Минске с воодушевлением воспри-
няли известие о том, что в КБГУ ввели 
белорусский язык.

В итоге это все вылилось в то, что 
Союз писателей Беларуси подарил 
университету библиотеку: книги 
классиков белорусской литературы 
и современных авторов - несколько 
коробок весом в сорок килограммов. 
Доставила груз из Синеокой на Кав-
каз Белорусская железная дорога: там 
тоже вошли в положение. Подарок 
Союза писателей поездом привезли 
в Минеральные Воды. А потом уже 
представители белорусской диаспо-
ры, в частности директор научной 
библиотеки Леонид Рогалев, сам 
белорус, привез ее в Нальчик.

- Символично, что вручили книги 
студентам в актовом зале универси-
тета в День единения России и Бела-
руси, - рассказывает Павел Сидорук.

ДОСЬЕ «СВ»
КБГУ - один из крупнейших вузов на 

Кавказе. Образован был на базе пе-
дагогического института, который ве-
дет свою историю с 1932 года. Так что 
в этом году вуз отмечает свое 90-летие. 
С 1996 года носит имя первого ректо-
ра - Хатуты Бербекова. КБГУ входит 
в топ-100 российского рейтинга вузов. 
Сегодня университет - это 17 тысяч 
студентов из 41 региона РФ и 43 зару-
бежных стран.

Поначалу занятия вели 
 сотрудники кафедры. А  по-
том Павел Сидорук нашел 
педагога-белоруса.  Валентина 
Середа больше тридцати лет 
живет в Нальчике, преподает 
русский язык и литературу. 

Согласилась она с радостью - 
скучала по родной речи. Для 
своих студентов Валентина - 
авторитет. Весь урок - только 
на мове, чтобы быстрее погру-
зиться в язык.

У студентов есть аудио- и ви-
деоуроки, книги и учебники 
на белорусском. С этого года 

сотрудники филологического 
факультета Брестского уни-
верситета имени Пушкина 
начнут вести дистанционные 
дополнительные занятия. Та-
кой опыт не первый - студенты 
КБГУ участвовали в фестивале 
«Неруш роднага слова», слу-
шали лекцию по этнографии 
и фольклору профессора Ин-
ны Швед, для них организо-
вали виртуальную экскурсию 
в фольклорно-краеведческой 
лаборатории.

В декабре 2020 года к Свет-
лане Башиевой с предложени-
ем о сотрудничестве обратился 
Антон Лавицкий из Витебского 
филиала университета МИТСО. 
Для студентов КБГУ организо-
вали лекции известного линг-
виста Валентины Масловой.

- Легко дается язык? - инте-
ресуюсь у студентки Снежаны 
Кашироковой.

- Многое можно понять, про-
сто слушая белорусскую речь. 
Но есть и отличия. Недавно мы 

изучали месяцы, было очень 
интересно. У нас - март, а у бе-
лорусов - сакавик, апрель - кра-
савик, - признается девушка.

Старшекурсники продолжа-
ют учить язык самостоятельно, 
участвуют в мероприятиях диа-
споры. Фатима Амирасланова 
стала финалисткой VI Между-
народного конкурса поэзии 
«Берега дружбы». В 2020 го-
ду она перевела стихи юной 
белоруски Анастасии Шведко, 
а в прошлом году - начинаю-

щей поэтессы из Гродно Ники 
Статкевич.

- А я отправил на междуна-
родный конкурс «Голас зямлi» 
выступление выпускницы са-
мого первого потока, а сейчас 
уже аспирантки Алины Ка-
ровой, - рассказывает Павел 
Сидорук.  - Конкурс чтецов 
 посвящен 140-летию со дня 
рождения классиков белорус-
ской литературы Янки Купалы 
и Якуба Коласа. Как же здоро-
во она на белорусском языке 
читала стихотворение! Ждем 
результатов.

САКАВИК ДА КРАСАВИК - ЭТО ПРОСТО АЗБУКА
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Белорусский язык 
для россиян, пожа-
луй, самый родной 
из всей восточно-
славянской группы. 
Большая часть слов 
и грамматических 
форм созвучны: их 
легко понять даже без 
подготовки. Вместе 
с тем мова таит в се-
бе и настоящие лекси-
ческие жемчужины - 
мелодичные, забав-
ные, колоритные!

С ТРУСОМ 
НА ДЫВАНЕ

СЛОВАРИК «СВ»

Валентина Середа, Павел Сидорук и Светлана Башиева - 
благодаря им мову знают в Нальчике.

Будущие учителя 
внимательно слушают 
своего преподавателя.
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ПРОЕКТЫ

Андрей КОНДРАТЬЕВ

 ■ Приехать в Ленинград, 
а  оказаться в белорусской 
столице. И  наоборот. Нет, 
это не сюжет новой «Иронии 
судьбы», а реальность.

В 2012 году Россия и Беларусь 
решили создать симметричные 
новостройки-близнецы в рам-
ках торгово-экономического 
и гуманитарного сотрудниче-
ства. Для строительства в Мин-
ске «Петербургского квартала», 
а в Петербурге - «Минского» 
привлекли специалистов из 
двух союзных стран.

Начали с поиска инвесто-
ров и разработки проектов.  
В 2017-м на международном 
конкурсе определили, как 
будут выглядеть жилые ком-
плексы. В Петербурге решили 
построить проект ЖК «Журав-
ли», разработанный институ-
том «Минскгражданпроект». 
А в Минске - «Петровские вер-
фи» от петербургской «Студии 
17».

Строительство жилого квар-
тала комфорт-класса в культур-
ной столице России стартовало 
лишь летом 2021-го. Белорусы 
же взялись раньше - осенью 
2020 года.

 ■ По морям, по волнам по-
плывем вместе с «Петров-
скими верфями».

Белорусская часть проекта 
осталась без значимых измене-
ний. Осенью 2020 года на улице 
Семашко в Минске начали воз-
водить первый дом комплекса, 
названного в честь основателя 
города Петра I - многоэтажки 
с морским названием «Маяк».

Всего в составе жилого ком-
плекса будет девять многоэтаж-
ных домов в трех разных стилях. 
Вдоль улицы Семашко появятся 
четыре здания, по форме напо-
минающих корабли. За ними 
еще четыре дома, символизи-
рующие паруса. Архитектурной 
доминантой станет самое высо-
кое здание - тот самый «Маяк», 
возведение которого началось 
в первую очередь. Оно одно-
подъездное, с семнадцатью жи-
лыми этажами. На двух верхних 
уровнях у квартир будут соб-
ственные панорамные террасы.

Общая площадь жилого 
комплекса составит 62 тысячи 
квадратных метров. Полностью 
возведение петербургского 
квартала, по предваритель-
ным прикидкам, завершится 
не позднее 2024 года.

Петербургский квартал 
в  Минске рассчитан на лю-
дей, которые хотят улучшить 
свои жилищные условия, но 

планируют сделать это с под-
держкойгосударства. Поэтому 
квартиры не типовые и ценники 
невысокие. Так в «Маяке» - ар-
хитектурной доминанте жилого 
комплекса, стоимость квадрата 
стартует от восьмидесяти тысяч 
рублей. 

Тем, кто решит приобрести 
здесь жилье, стоит подумать  
о своем автомобиле. «Шварто-
ваться» рядом с домом запре-
щено - тут будет царство зелени 
и детских площадок. Придет-
ся приобрести машино-место  
в подземном 
паркин-
ге.

 ■ По плану жилой ком-
плекс должен был назы-
ваться «Журавли». Но его 
переименовали в «Бел-
Арт».

СОШЕЛСЯ КЛИНОМ
Идея состояла в том, что до-

ма на участке должны были 
располагаться в виде журав-
линого клина. Строительство 
«Белорусского квартала» не-
сколько раз переносили. Ока-
залось, что проект красив, 
но экономически невыгоден. 
Стоимость возведения просто 
не покрыла бы доход с реали-
зации. Новым планом строи-
тельства занялась архитек-
турная мастерская Цыцина. 
В нем поменялось название: 
прежние «Журавли» улетели, 
им на смену пришло краткое 
«Бел Арт».

- На это название вдохно-
вила художественная галерея 
в Минске. В благоустройстве 
используем мотивы произве-

дений искусства белорус-
ских авторов, - рассказал 
застройщик РСТИ. - Так-
же белорусские символы 
используются на фаса-
дах.

По новым документам 
ЖК состоит из пяти зда-

ний с разной этажностью, 
по-прежнему расположен-

ных клином. В проекте есть 
подземная парковка и ман-
сарды на верхних этажах.

НА ВХОДЕ - 
ДУШЕВАЯ 
ДЛЯ СОБАК
Строительство жилого ком-

плекса в Петербурге старто-
вало в июне на пересечении 
Блюхера и Полюстровского 
проспекта в Калининском рай-
оне. Пока что на площадку не 
пускают даже журналистов. 
Смотреть там особо не на что, 
возвели лишь четыре первых 

этажа будущего дома. Тем не 
менее по будущему «Белорус-
скому кварталу» можно про-
гуляться виртуально.

Новостройки «БелАрта» по-
явятся в получасе ходьбы от 
станции метро «Лесная». От 
нее рукой подать до оживлен-
ного центра - площади Вос-
стания. Но и сам Калининский 
район нельзя назвать безлюд-
ным. Рядом с будущим квар-
талом можно прогуляться 
в парке Академика Сахарова 
или Полюстровском саду, ото-
вариться в гипермаркетах или 
заняться спортом в фитнес-
клубах.

Кроме пяти домов в проект 
входят и социальные объекты. 
Со временем в пешей доступ-
ности возведут три детских 
сада на 640 мест, школу и по-
ликлинику.

С районом познакомились, 
теперь давайте заглянем во 
дворы. По всему периметру 
создадут закрытую террито-
рию без машин. 

Всего построят пять индиви-
дуальных дворов для каждого 
из зданий. Внутри них также 
появятся игровые зоны для 
детей. 

Проходим в дом и первым 
делом попадаем в парадную 

с зоной ожидания. Каждую 
оформят по дизайн-проекту 
с белорусскими мотивами.  
В парадных также предусмо-
трен санузел и зона для мытья 
лап домашних животных.

Ввод в эксплуатацию пер-
вой очереди объекта ожида-
ется в четвертом квартале 
2023-го, а второй очереди - 
еще через год. Первые жи-
тели российско-белорусского 
проекта получат ключи от 
своих новеньких квартир уже  
в июне 2024 года.
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ПОДНЯТЬ ПАРУСА! УЛЕТЕЛИ, 
НО ОБЕЩАЛИ 
ВЕРНУТЬСЯ

В ПЕТЕРБУРГЕВ МИНСКЕ

ПРЕЗИДЕНТ 
БЕЛАРУСИ 

АЛЕКСАНДР ЛУКАШЕНКО:
 ПРОЕКТ ПОМИМО ПРЯМОГО 
НАЗНАЧЕНИЯ ИМЕЕТ И ОЧЕНЬ 

ВАЖНЫЙ ИМИДЖЕВЫЙ ЭФФЕКТ. 
НУЖНО В ТЕЧЕНИЕ БЛИЖАЙШИХ 

ЛЕТ УСПЕШНО ЗАВЕРШИТЬ 
СТРОИТЕЛЬСТВО. СДАЧА ПЕРВЫХ 

ОБЪЕКТОВ ПЕТЕРБУРГСКОГО 
КВАРТАЛА В МИНСКЕ 

ЗАПЛАНИРОВАНА НА ИЮЛЬ 
2022 ГОДА. Я ДУМАЮ, 

СПРАВИМСЯ.

Секрет популярности 
локации -  в инфраструктуре 

и близости к центру.

Среди высоток найдется 
место и природе.

Дизайн парадных  - очень 
современный.«Верфи» -  

не просто жилье,  
но и архитектурная 

изюминка.
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Здания в обоих проектах 
похожи.



СПЕЦВЫПУСК
1 апреля / 2022 / № 13 (2)

9ПО ОБМЕНУ

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Москвичи радуются подарку - 
Минскому дворику.

ОТСТРОИЛИ  
НА ПУСТЫРЕ
Минский дворик семь лет назад про-

писался в Москве в районе Братеево, 
по адресу Борисовские пруды, 16. Его 
построили по обмену опытом между 
двумя столицами. Российская сторо-
на обустраивала дворик в Минске,  
а белорусская - в Москве.

Расположился он совсем рядом c мет- 
ро: выходишь из подземки и почти 
сразу видишь необычную трансфор-
маторную подстанцию: не серую или 
однобразно-белую, а в белорусских 
узорах. Мимо точно не пройдешь.

Картина во дворе почти по Визбору:
- А в тени снег лежит, как гора,
Будто снег тот к весне непричастен.
Ходит дворник и мерзлый февраль
Колет ломом на мелкие части.
Только дворик не Сретенский,  

а Минский. Первая же машина, по-
павшаяся нам во дворе, оказывается 
с белорусскими номерами - из Витеб-
ской области.

- Я помню, как все начиналось, - 
рассказывает местная жительница 
и активистка Мария Александрова. 
- Раньше здесь был пустырь. А потом 
приехали сябры, огородили его и на-
чали благоустраивать. Культурные 
такие, вежливые.

Задача у мастеров ландшафтного ди-
зайна оказалась непростой. Требова-
лось преобразить неблагоустроенную 
территорию, при этом во дворе было 
много старых деревьев, пересаживать 
и спиливать которые нельзя. За два 
месяца установили тут скамейки, 

оформили клумбы, высадили новые 
кустарники и деревья, уложили тра-
вяной газон. По площади «Минский 
дворик» получился больше гектара, 
его разделили его на зоны - детскую, 
спортивную и зону отдыха.

- Покрытие мягкое, ребятишкам 
падать не страшно, коленки целее 
будут, - вступает в разговор Ирина, 
которая гуляет с двухлетней дочкой 
Сашей. - Горки не хуже современных. 
А вот качелей не хватает. Были двое, 
но сломались. Обещали починить.

Для любителей спорта есть площад-
ка, зимой здесь катаются на коньках, 
летом играют в футбол и баскетбол. 
Раздевалка разукрашена в белорус-
ском стиле. Тренажеры спрятались 
под крышей, видно, что занимаются 
на них круглый год.

ГРАФФИТИ  
ДЛЯ ХОРОШЕГО 
НАСТРОЕНИЯ
Дорожки выложены плиткой в виде 

слуцких поясов. И это не последняя 
белорусская «изюминка» дворика. 
Все росписи на стенах технических 
построек  - работа мастеров из бе-
лорусской студии художественного 
оформления «Задело». На трансфор-
маторной подстанции и тепловом пун-
кте нарисованы птицы, колосья, де-
ревья, зубры и солнечный коловорот.

- Сперва мы сделали «Московский 
дворик» в Минске и расписали там 
трансформаторные будки под нацио-
нальные российские узоры - хохло-
му. Чуть позже нас позвали расписать  
и тут, - рассказал директор студии 
Евгений Солонович.

Идея, как украсить граффити скуч-
ные стены, пришла не сразу.

- Очень хотелось сделать что-то, 

связанное напрямую с историческим  
и культурным наследием нашей стра-
ны. Задача была «копнуть» глубже 
и найти что-то свежее и одновременно 
отображающее белорусский колорит. 
Поэтому пришлось крепко подумать, - 
признался Евгений.

- Хотели сделать рисунки в виде со-
ломки на стенах, но многим цвет фона 
(обычно это темно-коричневый) по-
казался мрачным и траурным.

Что делать? Пошел за советом к же-
не. Может, она подскажет, все же учи-
лась в художественном колледже. Она 
и нашла вариант - посмотреть выти-
нанку - узоры, вырезанные из бумаги.

Для того чтобы это не были просто 
монотонные рисунки, решили что-то 
добавить от себя:

- Придумали делать сами рисун-
ки цветными, подбирая необычные  
и выигрышные, на наш взгляд, цвета. 
Мы, можно сказать, своего рода пер-

вопроходцы, так как были первыми, 
кто перенес уже забытое народное 
творчество на стены.

Сроки поставили сжатые, поэтому 
рисовали ребята с утра до позднего 
вечера:

- А так как это был еще и апрель, 
успели и замерзнуть, и промокнуть 
под дождем, и даже загореть к концу 
проекта. Но вспоминаем его с теплы-
ми чувствами. И считаем его одним из 
лучших, так как нам удалось реализо-
вать свою собственную идею, вложить 
в нее особенный смысл и преподнести 
ее именно так, как хотелось!

Рады и москвичи.
- Сами продолжаем ухаживать за 

двориком. Высадили ели, смотрите, 
какие они уже вымахали, - гордо по-
казывают нам жители. - К нам при-
ходят с детьми из соседних дворов, 
несмотря на то что у них есть свои 
детские городки.

СЛУЦКИМИ ПОЯСАМИ ДОРОГА СТЕЛЕТСЯ

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

br
at

ee
vo

.m
os

.r
u

Узоры на дорожках - 
упрощенная копия рисунка 

мастеров из Слуцка.

Белорусские зубры 
удачно прижились.

Здесь настоящее «Братеево»: 
удобно гулять и детям, и собакам.

Белорусские зубры удачно 
прижились в Москве.
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ДОРОГИЕ

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Уроженец Могилевской 
губернии основал село Раз-
дольное, ставшее частью 
Сочи.

МУЗЕЙ С ПАРНОЙ
- Может, в баньку для на-

чала? - с порога предлагает 
мне председатель общи-
ны «Белая Русь» Владимир 
Остапук. 

Парная обнаружилась пря-
мо в Белорусском культурном 
центре Черноморской столи-
цы. Признаться, таких цен-
тров я еще не видел. Не камен-
ное здание или скучный офис, 
а деревянный дом на сваях, 
возведенный посреди живо-
писной сочинской флоры не-
далеко от знаменитой горы 
Ахун. Высоченный бамбук, 
зелень пальм… А ведь еще 
два часа назад я пробирался 
в аэропорт сквозь захлебы-
вающуюся в метелях Москву. 

Внутри, впрочем, без изли-
шеств. Обычная мебель, не-
сколько картин, небольшой 
музей белорусских промыс-
лов. Главное тут - атмосфера, 
которую создают люди, этни-
ческие белорусы, проживаю-
щие у Черного моря десяти-
летиями. 

- Мы здесь не случайно,  - 
поясняет Владимир Ивано-
вич. - Недалеко - старый дом, 
построенный в XIX веке уро-
женцем Могилевской губер-
нии по фамилии Юхимец. 
С дома фактически и нача-
лось село Раздольное, кото-
рое сейчас часть Сочи. Ря-
дом - невысыхающий в любую 
жару родник. Да и я вместе с 
женой, коренной сочинкой,  
в Раздольном живу много лет. 
Вот и подумал: почему бы не 
здесь? Пятнадцать лет назад 
собирали на центр всем ми-
ром. И не только белорусы. 
Например, казачество мест-
ное помогало. За пять лет  
и построили.

Сам он себя называет «сы-
ном трех государств». Родил-
ся в Беларуси, учился и в По-

лоцком лесном техникуме и в 
Львовском лесотехническом 
институте. А затем по пригла-
шению Кавказского биосфер-
ного заповедника оказался  
в Сочи. Прошел путь от масте-
ра до замдиректора по науке  
в Национальном парке.

«ОККУПАНТКА, 
УБИРАЙСЯ!»
Как же в Сочи занесло бело-

русов? У всех разные судьбы. 
- Сама я из Витебска, - рас-

сказывает заслуженный стро-
итель на пенсии Анна Само-
хвалова. - Очень люблю этот 
город. За добросовестный 
труд удостоилась звания Ге-
роя Соцтруда. Но так получи-
лось, что дочке Инне по меди-
цинским показаниям нужно 
было сменить климат. Мы  
и переехали - нет, не в Сочи, 
в Баку. Советские годы, все 
жили дружно. А потом СССР 
распался… 

Анна Семеновна с ужасом 

в с п о м и н а е т 
январь девяно-
стого года, ког-
да гостеприим-
ный некогда 
город разгро-
мили местные 
националисты. 

- Было очень 
страшно,  - 
признается 
она.  - Радио  
и телевизор 
не работа-
ют. Выхожу утром в подъезд,  
а мне соседи говорят: «Фа-
шистка, оккупантка, убирай-
ся!» Я сдержалась, заплакала 
только на улице. 

Нужно уезжать. Но как, ку-
да? Русские друзья Самохва-
ловых, оказавшиеся в такой 
же ситуации, уговорили при-
соединиться к инициативной 
группе, написавшей Ельцину 
письмо с просьбой забрать их 
в Россию. Куда там! Им при-
шел ответ из администрации: 

«В Азербайджане свое прави-
тельство, вот пусть оно вами 
и занимается».

- Стала хлопотать сама, на-
писала в сочинский горком, - 
вспоминает Анна Семенов-
на. - Их заинтересовал мой 
навык строителя, так в этом 
городе и оказалась. И приго-
дилась! Тут как раз недалеко 
два высотных дома, которые 
строились при моем участии, 
я работала крановщицей.  
А родину не забываю, конеч-
но. Дети у меня здесь, племян-
ники там. На берегу Западной 
Двины до сих пор стоит родо-
вое гнездо - деревянная изба, 
которой больше двухсот лет.

ЛИХИЕ 90-Е  
ЗАСТАВИЛИ 
ОБЪЕДИНЯТЬСЯ
- На Крещение нырять не 

собираетесь?  - спрашиваю  
я одну из основательниц об-
щины Аллу Юневич.

 - Ох, было время, когда мы 
прямо из сауны окунались 

в море, - с легким 
вздохом вспомина-
ет она. - Но возраст, 
сами понимаете. 

Впрочем, экс-
глава отдела куль-
туры Центрально-
го района излучает 
до сих пор такую 
энергию, что мо-
лодые позавидуют.  
А к морю у выход-

цев из Беларуси, подобно ко-
ренным сочинцам, отноше-
ние спокойное. Это вам не 
заполошные туристы.

Юневич родом из Бобруй-
ска, десять лет стажа экскур-
совода. Приехала подлечить 
голосовые связки у Черного 
моря, да тут и осталась. Рабо-
тала в международном агент-
стве «Спутник»: благодаря 
ее связям в Польше город не 
остался без туристов в лихие 
90-е. Трудилась и в обществе 
«Знание» и даже в МЧС, где ее 
наградили медалью «За про-
паганду спасательного дела». 

- В 90-е люди были расте-
ряны, начали тянуться друг к 
другу, - вспоминает Юневич. - 
Первыми самоорганизова-
лись армяне, затем грузины, 
абхазцы… В какой-то момент 
и мы решили - тоже надо! 

Обнаружилось, что белору-
сы играют в городе довольно 
заметную роль: земляками 
оказались чиновники, обще-
ственники, представители 
местной филармонии. 

- Мы до сих пор себя ощу-
щаем частью единого цело-
го, - говорит Алла Ивановна. -  
У меня родственники в Ка-
релии, в Польше, в Западной  
и Восточной Украине и, ко-
нечно, в Беларуси. А бабушка-
то одна! И как мы, ее потомки, 
должны относиться к утверж-
дениям, что мы абсолютно 
разные народы?

 ■ Проблема с криминаль-
ным авторитетом оказалась 
не последней. 

Ближе к нулевым адыги-
шапсуги снесли бюст адмирала 
Михаила Лазарева, к которому 
имели какие-то претензии. Имен-
но в честь него названо село Ла-
заревское. Русские, понятное де-
ло, забурлили. Был сделан новый 
бюст, но представители мусуль-
ман не давали его установить.  
И вот тут опять инициативу взяла 
в руки белорусская диаспора. 

- По согласованию с город-
скими властями мы объявили 
официальное открытие нового 
бюста,  - рассказывает Оста-
пук. - На церемонию пригласили 
воинскую часть, ОМОН и пред-
ставителей других общин. Под 
холостые выстрелы памятник 

был торжественно открыт. После 
чего объявили, что охранять его 
будут… адыги. Это было очень 
неожиданно. 

Мусульманские радикалы, 
конечно, повозмущались, но в 
своем кругу. А бюст стоит до 
сих пор. Никто его больше не 
трогает.

Владимир Иванович уверен, 
что во многом благодаря местным 
белорусам в Сочи состоялась  
и Олимпиада. Ведь мероприя-
тие, объединяющие народы 
мира, никак не могло пройти 
в городе, раздираемом нацио-
нальными противоречиями.

 - У нас в уставе сказано: блю-
сти национальный мир, держать 
связь с исторической родиной и 
взаимопомощь, - поясняет глава 
общины. - Вот этому мы и сле-
дуем уже почти тридцать лет.

 ■ Межнациональный мир в Черномор-
ской столице установили благодаря 
белорусской общине.

- В Сочи проживают больше ста наци-
ональностей,  - рассказывает Остапук.  -  
И белорусы, конечно, не самая многочис-
ленная из них.

Зато они сыграли огромную роль в уста-
новлении межнационального мира в городе. 

По его словам, еще в 90-е годы, когда 
пошла волна беженцев из Армении, бело-
русы привлекали местных бизнесменов, 
собирали продукты, одежду и отправля-
ли гуманитарную помощь нуждающимся.  
А затем помогали разруливать острые кон-
фликты в самом городе. 

Был такой случай: повадился ходить  
в греческое кафе армянский вор в законе. 
Его раз угостили, второй. А затем говорят: 
«Нужно платить». Тот в амбицию - воры  

в законе, мол, никому не должны. В резуль-
тате возникла потасовка, и его убили. 

- И наступил кошмар, - вспоминает Оста-
пук. - Армяне бегают по городу с автомата-
ми, греки на улицу боятся выйти. По нашей 
инициативе представители конфликтующих 
сторон собрались в музее «Дерево друж-
бы», который еще при первом секретаре 
Краснодарского крайкома КПСС Сергее 
Медунове строили. Первая встреча чуть не 
кончилась резней. Меня на полном серьезе 
спрашивают: «Владимир Иванович, ты за 
какую национальность впишешься?» - «Ни 
за какую, - говорю. - Нет плохих националь-
ностей, есть плохие люди». На следующие 
встречи пригласили депутатов, привлекли 
мэра. И помаленьку страсти сошли на нет. 

Остапук говорит, что греков с армяна-
ми дружно мирили и русские, и украинцы,  
и даже корейская диаспора. 

- Мы себе все заслуги не приписываем, - 
заверяет он. - Но правда и то, что инициа-
тива пошла именно от нас. 

БЮСТУ АДМИРАЛА БЫТЬВОР ПОССОРИЛ 
ГРЕКОВ И АРМЯН
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ДРАНИКИ
ПОД ПАЛЬМОЙ

НАРОЧНО НЕ ПРИДУМАЕШЬ ИСТОРИЯ

Председатель Владимир Остапук 
и его славная команда.

Герой Соцтруда Анна 
Самохвалова показывает 
экспонаты культурного 

центра.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Поразительно, но факт:
объединение россиян в Ви-
тебске, как и многие другие 
общины в Беларуси, состо-
ит не только из выходцев из 
РФ, но и из сябров.

ДЕЛИТЬ НЕЧЕГО
- Вообще у нас в го-

роде не принято вы-
делять националь-
ности,  - говорит 
председатель «Рус-
ского дома в Витеб-
ске» Анд рей Гера-
щенко.  - Не делим 
историю и совре-
менность. В Беларуси 
уникальная атмосфе-
ра межнационального согла-
сия. Сегодня это особенно 
контрастирует с положением 
дел на Украине или ситуаци-
ей в Прибалтике, где выход-
цев из РФ и сябров объявляют 
людьми второго сорта.

Мы все из одной большой 
страны - СССР, которая объе-
диняла республики русским 
языком, культурой, общим 
видением мира. После распа-
да Советского Союза многие 
оказались вдали от мест, где 
родились и выросли.

- Сначала думали, что ни-
чего особенного в этом нет, 
но со временем каждая 
страна пошла своим пу-
тем, отдаляясь от прошло-
го, - рассуж дает Андрей 
Геращенко.  - Впрочем, 
Беларуси в этом смысле 
повезло. Не зря Алек-
сандр Лукашенко как-то 
пошутил, что «сябры - это 
русские со знаком каче-
ства». Это шутка, но она 
отражает безусловную 
общность восточносла-
вянских народов. Язык 
и культура РФ в равной 
степени принадлежат 
и  белорусам. Одно 
от другого неотдели-
мо.

Именно поэтому ини-
циативы «дома» на-
правлены на един-
ство.

- Проводим в Витебске мо-
лодежный конкурс русской 
музыки и песни «Город княги-
ни Ольги». В нем участвуют и 
белорусы, и дети россиян. По 
такому же принципу прово-
дим интеллектуальную олим-

пиаду «Эрудит», - го-
ворит председатель 
объединения.

Община занима-
ется просвещени-
ем: ведет несколь-
ко сайтов, аккаунты 
в соцсетях, вы-
п у с к а е т 
к н и г и .
Причем 

как с поддерж-
кой из РФ, так 
и без нее.

- Широко из-
вестна серия 
книг для детей 
«История для школь-
ников» от «Белорусской 
энциклопедии имени Бров-
ки». Их можно найти во всех 
библиотеках Синеокой. А на-
чалась она с моей книги «Сы-
ны Отечества: Славный 1812 

год», посвященной 
2 0 0 - л е т и ю 
войны и ее 
сражениям 

на территории РБ, - рассказы-
вает Андрей Геращенко.

ТЫСЯЧУ ЛЕТ 
ВМЕСТЕ
Северная столица Белару-

си столетиями играла особую 
роль в судьбе русского народа. 
Продолжает и сейчас. Чтобы 
понять это, достаточно прогу-
ляться по современным улоч-
кам города над Двиной.

Стартуем от Благовещен-
ского храма на берегу реки. 

По легенде, первый ка-
мень в его основание 

заложила княгиня 
Ольга при осно-
вании Витебска 
в Х веке. В дей-
ствительности 
церковь  - дело 

рук современ-
ных мастеров. Бе-

локаменная и злато-
главая, она напоминает 

древнерусский период.
Памятник княгине в планах 

у местных властей. А  пока 
в паре шагов от храма красует-
ся целая семья в бронзе - папа, 
мама, сын. Присмотришься - 
а это же Александр Невский 
с супругой Александрой Бря-
числавной и сыном Василием. 
Великий князь Владимирский 

и Новгородский стоит 
в Витебске неспроста: 

именно из этого города 
была родом его жена. 

Здесь состоялась помолвка 
и родился старший сын.

- «Русских точек» на карте 
не сосчитать. В одну сторо-
ну вдоль реки пойдешь - на-
ткнешься на дом губернатора, 
на балконе которого Напо-
леон принял роковое реше-
ние идти на Москву. Кстати, 
прямо напротив этого здания 
стоит обелиск во славу тех, 
кто амбициозного француза 
победил, - поделился предсе-
датель объединения.

А если в другую сторону 
вдоль Двины прогуляться, 
дойдешь до моста Федора 
Блохина. В июне 1944-го он 
чудом спас его: за две минуты 
да взрыва перерезал прово-
да! Если бы не успел, тонна 
взрывчатки, заложенная фа-
шистами при отступлении, 
лишила бы Красную армию 
переправы. В честь смелого 
сапера из Нижегородской об-
ласти ее и назвали.

КУЛЬТУРНЫЙ КОД 
СЛАВЯН
Витебску повезло с место-

положением. До Смоленска 
и Пскова рукой подать. Поэто-
му налаживать связи с рос-
сийскими городами местным 
жителям просто.

- Стараемся работать не 
только с приграничьем, но 
и с более отдаленными регио-
нами - Петербургом и Ленин-

градской областью, Москвой, 
Алтайским краем, Крымом 
и Севастополем, - замечает 
Андрей Геращенко.

Как создаются связи? На-
пример, через фестиваль 
«Славянский базар», на кото-
рый традиционно съезжают-
ся десятки тысяч участников 
и сотни тысяч зрителей. В про-
шлом году на его площадках 
можно было познакомиться 
с нижегородскими художни-
цами, которые хранят секре-
ты старинной хохломской 
росписи, или выведать тай-
ны торжокских золотошвей. 
А еще на сцене легендарного 
амфитеатра послушать рус-
ский народный хор имени 
Пятницкого или поглядеть 
на завораживающие тан-
цы ансамбля «Кабардинка». 
«Базар»  - он такой: за счи-
таные дни с головой окуна-
ешься в многонациональную 
культуру России и потом еще 
долго хранишь воспомина-
ния.

Надо отдать должное пер-
вому директору фестиваля 
Родиону Бассу. Именно с его 
подачи в Витебске заработал 
Центр национальных культур, 
который объединил не только 
белорусов, русских и украин-
цев, но и евреев, цыган, под-
ключил к сотрудничеству ви-
тебские землячества Ганы, 
Индии, Шри-Ланки, Китая.

ПО СЛЕДАМ НЕВСКОГО И КНЯГИНИ ОЛЬГИ

ЦИФРА
БОЛЬШЕ 785 ТЫСЯЧ 

РУССКИХ ЖИВЕТ 
В СИНЕОКОЙ. ЭТО 

ВТОРАЯ ПО ЧИСЛЕННОСТИ 
НАЦИОНАЛЬНОСТЬ 
В СТРАНЕ ПОСЛЕ 

БЕЛОРУСОВ.

Впрочем, не только на духовном 
держится братская связь. В Смолен-
ске работает предприятие - дочерняя 
структура полоцкого «Гидропресса». 
Республиканскую конфедерацию пред-
принимательства Беларуси создал вы-
ходец из России Владимир Карягин, 
а сейчас ее возглавляет предпринима-
тель с такими же корнями Андрей Ко-
пыток.

В конце 2021 года в Витебске открыли 
Почетное консульство России. Руко-
водит им Юрий Суманеев. Он родил-
ся на Урале, до 2003 года работал в 

российской столице, но уже около 20 лет живет 
и трудится в городе над Двиной - возглавляет 
успешное совместное предприятие «Белвест».

- Ноги белорусов и россиян одинаковые. Мы 
крепко стоим на земле! - шутит главный по 
обуви в РБ.

Впрочем, теперь к Юрию можно обратиться не 
только по профессиональным вопросам. В кон-
сульстве он занялся военно-мемориальной 
тематикой. Поиском пропавших без вве-
сти родственников в годы Первой мировой 
и  Великой Отечественной, увековечением 
памяти героев, борьбой с фальсификацией 
истории.

БИЗНЕС НА ДВЕ СТРАНЫ В ТЕМУ
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 ■ Самые крупные объ-
единения наших стран.

В БЕЛАРУСИ

 ✒ «Русь»
 ✒ «Русское общество»
 ✒ «Русский дом» (Витебск)
 ✒ «Татаро-башкирское куль-

турное наследие «Чишма»
 ✒ Организация  чувашей 

«Атал»
 ✒ Общество дагестанцев 

«Горо».

В РОССИИ

 ✒ «Белорусы России»
 ✒ Организация белорусской 

культуры (Нижний Новгород)
 ✒ «Автономия Беларусь» 

(Тюмень)

 ✒ «Неман» (Тольятти)
 ✒  «Сяброўства» 
(Ярославль)

 ✒ «Русско-Белорусское 
Братство 2000» (Самара)

 ✒ «Калининградское земля-
чество белорусов»

 ✒ Новосибирский центр бе-
лорусской культуры

 ✒ Иркутское товарищество 
имени Яна Черского

 ✒  «Белорусы Урала» - 
«Белур»

 ✒ «Белорусское земляче-
ство на Брянщине»

 ✒ Община в Сочи
 ✒ «Радзiма» (Мурманская 

область)
 ✒ «Союз белорусов Дона» 

(Ростов)
 ✒ Национально-культурная 

автономия Санкт-Петербурга.

ОТ БРЕСТА ДО ВЛАДИВОСТОКА ПРИСОЕДИНЯЙСЯ!
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СОСТЯЗАНИЯ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Сотрудничество наших 
стран в области спорта вы-
ходит на принципиально 
новый уровень.

Говоря кратко  - с трени-
ровочно-теоретического на 
соревновательно-практичес-
кий. Переформатировать 
взаимодействие заставляет 
в общем-то аховая ситуация.

ЖДАТЬ У МОРЯ 
ПОГОДЫ -  
НЕ ВАРИАНТ
Российские и белорусские 

атлеты объявлены персонами 
нон-грата на мировой арене. 
Беспрецедентное по своему 
цинизму решение междуна-
родные федерации приняли 
с благословения президен-
та МОКа Томаса Баха, кото-
рого двукратный олимпий-
ский чемпион по биатлону 
Дмитрий Васильев назвал 
«главным преступником», 
затащившим спорт по самые 
уши в политику. Как долго 
нам пребывать за бортом 
крупнейших турниров - год, 
два, десять лет - неизвестно. 
В санкционных вердиктах фе-
дераций сказано: «до особого 
распоряжения».

Ждать у моря погоды, когда 
чиновники наконец образу-
мятся (если образумятся), - не 
вариант. Вариться в собствен-
ном соку национальных со-

ревнований - тоже не годится. 
Самое время объединить воз-
можности и начать проводить 
совместные соревнования не 
только среди детей и люби-
телей, но и профессионалов. 
Благо наши спортсмены тра-
диционно входят в элиту во 
многих видах спорта. Значит, 
конкуренция на 
этих стар-
тах будет 
высочай-
шая, как и 
уровень резуль-
татов.

РАСПАХИВАЕМ 
ДВЕРИ
До сих пор формат взаи-

модействия ограничивался 
в основном тренировочными 
сборами. Российские коман-
ды по мере необходимости 
ездили готовиться к стартам 
на базах в Синеокой, белорус-
ские, соответственно, осваи-
вали объекты в России. Как 
это было, например, перед 
летними Играми в Токио и 
зимними в Пекине, к которым 
сябры готовились на стадио-
нах в Приморье и на Дальнем 
Востоке.

Из совместных турниров 

можно назвать разве что Ку-
бок Союзного государства по 
самбо. В последние годы он 
стал традиционным, однако 
носит скорее товарищеский 
характер. Встреча старых до-
брых друзей на борцовском 
ковре.

Санкции заставляют 
значительно расширять 
соревновательную па-
литру.

- Мы сейчас меняем 
формат факти-

чески всех 
национальных 
чемпионатов, ко-
торые будут про-
водиться на  тер-
ритории России. 
Будем делать их от-
крытыми, вносить 
изменения в  поло-
жение о соревнова-
ниях и приглашать 
спортсменов 

из других стран, прежде все-
го, конечно, наших друзей из 
Беларуси, - заявил глава Мин-
спорта РФ Олег Матыцин.

Сказано - сделано. Первой 
ласточкой в противостоя-
нии санкциям стал Кубок 
чемпионов по фристайлу, 

прошедший в Москве на 
Воробьевых горах вме-
сто отмененного фи-
нального этапа Кубка 
мира. Российские 

и белорусские 
снежные акроба-

ты, среди которых 
были победители 
и призеры круп-
нейших турниров, 
в очередной раз 

показали свое 
в ы с о ч а й ш е е 
м а с т е р с т в о . 
Забитые до 
отказа трибу-
ны выступле-
ние каждого 
спортсмена 
в с т р е ч а л и 

аплодисментами. В общем, 
праздник удался.

Эстафету единства подхва-
тили биатлонисты. Пробой 
пера стал Кубок СБР в Уфе, 
куда приехали сильнейшие 
стреляющие лыжники Синео-
кой и задали перцу (в хоро-
шем смысле) хозяевам, выи-
грав практически все золотые 
медали.

Уфимская прикидка всем 
пришлась по душе. Биатло-
нисты решили на этом не 

останавливаться и 
н а р а с т и т ь 
программу 
совместных 

турниров:
- У нас есть не-

сколько вариантов 
взаимодействия по орга-

низации соревнований с  уча-
стием сильнейших биатлони-
стов наших стран не только 
на уровне «сборная Белару-
си - сборные регионов Россий-
ской Федерации», наподобие 
тех, что сейчас проходили в 
Уфе, но и в формате матчевой 
встречи двух национальных 
команд в разных возрастах. 
Наши планы по сотрудниче-
ству не ограничиваются толь-
ко соревнованиями, и в бли-
жайшее время мы совместно 
с коллегами из Минска сведем 
все идеи в единую програм-
му, которую будем реализовы-
вать, - рассказал президент 
Союза биатлонистов России 
Виктор Майгуров.

УДАРИМ РЕКОРДАМИ  
ПО САНКЦИЯМ И ИЗОЛЯЦИИ

В профильных ведомствах 
наших стран смотрят на ситу-
ацию все шире и дальше. На 
очередной рабочей встрече 
представителей спортивных 
министерств начали обсуж-
дать создание совместных 
Лиг в борьбе, боксе, дзюдо, 
тяжелой атлетике, плавании 
и далее по списку. Короче, 
лед тронулся. Вместе мы - си-
ла. Осталось это доказать на 
спортивных площадках. Тогда 
любой санкционный удар уй-
дет в пустоту. И только укре-
пит наше единство.

И совершенно особое зна-
чение в нынешних условиях 
приобретает Спартакиада 
Союзного государства для 
детей и юношества. Пионер 
спортивного взаимодействия 
России и Беларуси, она про-
водится традиционно с 2003 
года. За это время в союзных 
стартах приняли участие ты-
сячи, а вместе с отборочны-
ми турнирами - десятки тысяч 
девушек и юношей из всех 
уголков наших стран. Спар-
такиада продолжает лучшие 
традиции спортивного брат-
ства белорусских и россий-
ских атлетов, которое сегод-
ня выходит на принципиально 
новый уровень. И становится 
всеобъемлющим.

 ■ Совместные проекты активно 
прорабатывают мастера шайбы и 
мяча.

Хоккей в наших странах популярен не 
меньше футбола. В Синеокой он точно вне 
конкуренции. До последнего не верилось, 
что ИИХФ зажжет нам красный свет.

РАСКРОЕМ 
ПОТЕНЦИАЛ
Ведь вклад отечественной школы в раз-

витие игры колоссален. Чемпионат мира 
без сборной России - сюжет из ночно-
го кошмара, который тем не менее стал 
явью. Международная федерация, под-
давшись санкционному угару, приостано-
вила участие сборных России и Беларуси 
во всех соревнованиях, даже юниорских. 
То есть изоляция - полная. Ладно, пере-
живем, ведь наш сплоченный потенциал 
настолько огромен, что позволит безбо-
лезненно перенести любую изоляцию, 
главное - раскрутить его теперь на всю 
катушку.

- Интересы хоккейной России и хок-
кейной Беларуси полностью совпадают. 
Нам надо играть, готовить хоккеистов. 
Поэтому мы рассматриваем разные ва-
рианты турниров и товарищеских мат-
чей, которые могут быть организованы 
как в нашей стране, так и в Беларуси. 
Естественно, что взаимодействие будет 
идти не только на уровне главных сбор-
ных, но и между молодежными, юниор-
скими командами, - сказал президент 
ФХР Владислав Третьяк после встречи 
в Москве со своим белорусским коллегой 
Александром Богдановичем, на кото-
рой обсуждалась совместная деятель-
ность ледовых федераций наших стран 

по развитию сборных команд, детско-
юношеского и клубного спорта.

АФИША НА ЗАВИСТЬ
Где хоккей, там и футбол. Первым идею 

совместных турниров на зеленых полях 
пробросил, кстати, министр спорта РБ 
Сергей Ковальчук. На совместном за-
седании НОК и Минспорта республики 
он заявил:

- В сложившихся условиях важно, 
чтобы ни один наш тренер и спор-
тсмен не пострадали. 
Атлеты должны пони-
мать - их интересы не 
будут ущемлены. Сто-
ит обратить внимание 
на игровые виды спорта. 
Проработать возможно-
сти создания совместных 
лиг. Думаю, болельщики 
только выиграют, если в 
Минск приедут московский 
«Спартак», питерский «Зенит», 
ЦСКА».

«Динамо» (Минск) - «Спар-
так» (Москва). Такая афиша 
зажжет любого фаната. Ан-
шлаг на трибунах будет гаран-
тирован. Единая лига? Поче-
му бы и нет, черт возьми. 
Кое-кто из экспертов уже 
вносит предложения по 
ее будущему устройству. 
Например, сейчас обсуждается 
вариант расширения РПЛ до 
18 команд. Чего мелочиться, 
давайте сразу до 18, и разо-
бьем ее на два дивизиона, условно «Вос-
ток» и «Запад». В западную часть 
включить как раз несколько клубов 

из Беларуси. Такой вариант предлагает, 
например, бывший тренер ЦСКА и сбор-
ной России Валерий Газзаев:

- Расширить лигу и обязательно при-
влечь белорусов, они тоже под санкциями. 
Это - оптимальный выход из сегодняшней 
ситуации.

Правда, с белорусской стороны уже 
звучат причитания нытиков-пессимистов, 
мол, в таком формате турнира коллекти-
вы из Синеокой окажутся в заведомо не-

выгодном положении, поскольку они 
объективно уступают российским 
топ-клубам. Фигня, возражают им 

оптимисты, - можно создать из 
команд, которые войдут в бу-
дущую лигу, базу для сборной, 
укрепить мастеровитыми ре-

бятами из других белорусских 
клубов, и тогда они точно не 

затеряются в борьбе с 
российскими лиде-

рами.

Бе
лТ

А

ПИОНЕРСКИЙ ПРИВЕТ
СТАРТ ДАЛА 
СПАРТАКИАДА

КОШМАР, СТАВШИЙ ЯВЬЮ ПЕРЕЖИВЕМ

Евгений ОДИНО
КО

В/РИА Новости

Россиянин Илья Буров выиграл 
первый совместный турнир - Кубок 
чемпионов по фристайлу в Москве.

«Зубры» на льду. Минские динамовцы 
покажут класс в любом формате 

соревнований.
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13К ИСТОКАМ

Ольга ЛИПЧИНСКАЯ

 ■ Создав в Сибири маленькую Бе-
ларусь, иркутянин Олег Рудаков 
вернулся в родную полоцкую де-
ревню и занялся возрождением тра-
диций. Создает агроусадьбу и про-
водит коляды.

В БЕЗДЕДОВИЧАХ - 
НОВЫЙ СЫН
- Исполнилась наша мечта! Приеха-

ли на мою родину, в Беларусь. Здесь, 
около древнего города Полоцка, кото-
рый основан еще в 862 году, есть за-
мечательная деревушка Бездедовичи. 
Сказочное место!

Из этого сообщения в соцсетях 
ровно год назад, в январе 2021 года 
иркутяне узнали, что Олег Рудаков, 
около тридцати лет до этого знакомив-
ший сибиряков с песнями, культурой 
и традициями белорусов, 
вернулся на родину - в де-
ревушку на двенадцать до-
мов. Живет теперь в селе.

- А как же Колядки? А Гу-
канье весны? А Купалье? 
А белорусские ярмарки 
и концерты? Возвращай-
тесь! - и спустя год получаю 
такие сообщения из Иркут-
ска, - улыбается Олег Руда-
ков. - Приятно, безусловно. 
Но у нас с женой другие пла-
ны.

«ЕСЛИ Б ЗНАЛИ, КАКУЮ 
КАПУСТУ ВЫРАЩИВАЮ!»
- Добры дзень! Слухаю! Я зараз жы-

ву ў вёсцы, у Беларусі, - в разговоре 
по телефону Алег (так теперь пишет-
ся его имя) с большим трудом «сво-
рачивает» на русский, да и то слова 
произносит с заметным акцентом. 
Год жизни в деревне сказывается - 
в округе все говорят на родном языке.  
И с места в карьер начинает рассказ 
про успехи на огороде:

- Что у нас только не растет. Лук, 
картошка, капуста, свекла, подсолну-
хи, кабачки и тыква! И даже неболь-
шие арбузы вырастил. И все свое, все 
с грядки. Морковь даже зимой копаем, 
она свежая на стол идет. Просто вы-
хожу во двор, снег откидываю и куст 
выкапываю. У нас зимой морозов нет, 
так что ничего ей не делается. Свежая, 
вкусная. Воле моей, жене, очень это 

все было удивительно. В Си-
бири за урожай приходится биться, 
а здесь земля плодородная. Еще вот 
хочу орехи посадить, миндаль.

Рудаков хвалит сад - там и яблони, 
и груши, и сливы...

СОСКУЧИЛИСЬ ПО ТРУДУ
Дом сотню лет назад построил дед. 

Правда, стояла тогда хата отдельно 
от остальных - зажиточный селянин 
поселился на хуторе. И только ког-
да волна коллективизации накрыла 
Бездедовичи и коммунары «рекви-
зировали» крышу, семья переехала 
в деревню.

- В этом доме жили мои родители, 
выросли мои брат с сестрой. И я сам 
там обитал до семнадцати лет, - рас-
сказывает Олег. - Потом армия, во-
енное училище в Тюмени. Сначала 
служил в Чите, потом в Иркутске. Но 
свою хату, своих родных не забывал.

Рудаков с женой уже зареги-
стрировались ремесленника-
ми, есть на его родине такое 
занятие для людей с умелыми 
руками, и уже торгуют на яр-
марках оберегами из соло-
мы, льняными домотканы-
ми рушниками и рубахами  
с чудным национальным узо-
ром - вышивкой. Хотят соз-

дать агроусадьбу.
В общем, все это немного напоми-

нает знаменитый и не однажды пере-
сказанный сюжет про древнеримского 
императора Диоклетиана, который 
однажды отправился выращивать ка-
пусту и гордился, насколько она у него 
удалась. Однако в случае с Рудаковым 
все куда как понятнее. За время го-
родской жизни в Иркутске руки со-
скучились по крестьянскому труду, 
по родной земле, а делать они с женой 
Ольгой (Вольгой) Галановой умеют, 
кажется, все. Даже местные дивятся.

- Приезжают уже к нам на экс-
курсии, посмотреть, - рассказывает 
Олег. - Мы уклад сохранили, быт. Я хо-
чу показывать, как раньше люди жи-
ли. Поэтому в агроусадьбе у нас будет 
много всего. Да уже сейчас есть - плуг, 
борона, ткацкий станок, пуня (сарай), 
гумно (в нем хранят зерно), скрыни 
(ящики).

 ■ И дама сердца сказала «да!»

Конечно, вернулся на родину иркут-
ский белорус Рудаков с супругой не 
ради агроусадьбы. Ее в конце концов 
и под Иркутском, в любом из много-
численных белорусских сел, храня-
щих традиции предков - столыпинских 
переселенцев начала прошлого века, 
можно было создать.

А таких он нашел немало, когда 
после увольнения из армии остал-
ся на Байкале. «Задержался» на 31 
год. За это время собрал вокруг себя 
всех многочисленных местных бело-
русов - и переехавших на новую роди-
ну относительно недавно, и тех, у кого 
бабушки и прабабушки перебрались 
в Сибирь сто лет назад, по столыпин-
ской реформе. Он стал известен, даже 
знаменит. И все-таки возвратился.

- Я все три десятка лет знал, что 
вернусь домой, хотя и полюбил Си-
бирь, Байкал, - говорит Рудаков. - Но 
полоцкая земля - родная. И как только 
обстоятельства сложились так, что 
было необходимо уехать (заболела 
мама, за ней нужен уход), собрал-
ся в путь. А перед отъездом сделал 
предложение Оле стать моей женой 
и вместе отправиться на родину пред-
ков, в Беларусь. У нас с ней столько 
общего! Одинаково смотрим на жизнь.

Женщина согласилась, не разду-
мывая. Их к тому времени давно уже 
связало общее дело - возрождение 
белорусских традиций, и по отдель-
ности они друг друга не мыслили.

- Когда в 2011 году Оля впервые 
приехала вместе с ансамблем «Кри-
вичи» в Беларусь, на «Славянский ба-
зар», сразу поняла - это свое, близкое, 
хочу здесь жить! - говорит Олег. - Ей 
много рассказывала об этих местах 
прабабушка.

Возвратившись на полоцкую землю, 
вернулись к тому, чем занимались 
в Сибири,  - возрождают народные 
традиции, проводят праздники и фе-
стивали. И имея большие планы по 
этой части, уже известны и в Полоцке, 
и в Витебске.

СЕМЬЯ

СДЕЛАЛ 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ  
ПЕРЕД ОТЪЕЗДОМ
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И БУДУТ ОТНЫНЕ  
ПУНЯ, БОРОНА И СКРЫНИ

Пополняли население Си-
бири белорусы с давних пор - 
сначала по принуждению, 
потом - добровольно. Поне-
воле приезжали крестьяне, 
восставшие против барина 
и, как бы это ни показалось 
странным, шляхта. Дворяне 
устраивали в Царстве Поль-
ском, к которому относи-
лась территория Беларуси, 
многочисленные волнения. 
И отправлялись в Сибирь, 
где не сидели сложа руки. 
Исследования знаменитых 
географов -  Бенедикта Ды-
бовского и Ивана Черско-

го - тому пример. Оба уча-
ствовали в восстаниях у себя 
на родине. Занялись наукой 
в Сибири и преуспели. Имя 
Ивана Черского носит пик 
в местных горах и белорус-
ское общество.

Самым массовым был ис-
ход за Урал. «Столыпинские 
переселенцы» огромным по-
током перебирались с за-
падных окраин Российской 
империи в Сибирь в поис-
ках свободной земли (а ее 
вновь прибывшим давали 
вволю). Миграция была мас-
штабной - в поисках лучшей 

доли до революции в Иркут-
скую и Енисейскую губернии 
переехали шестьсот тысяч 
человек.

Располагались прибывшие 
из Могилева, Витебска, Пин-
ска, Гродно в многочислен-
ных деревнях. Несли с со-
бой язык и традиции. Спустя 
сотню лет они смешались 
с остальными сибиряками, 
но вышитые рушники до сих 
пор передаются из поколе-
ния в поколение. Песни зву-
чат, а без коляд не обходится 
предновогодняя суета.

Второй поток хлынул в Си-

бирь уже после войны. Мо-
лодежь ехала на стройки ве-
ка. И появились Иркутская, 
Братская, Усть-Илимская 
ГЭС, возвели БАМ. Играли 
шумные и  яркие свадьбы  
в тайге, оставались в новых, 
ставших родными местах.

 В конце прошлого века  
в Иркутской области на-
считывалось больше 25 
тысяч белорусов. Выходцы 
из республики не забывают  
о корнях, а на яркие нацио-
нальные праздники охотно 
приходят и русские, и буря-
ты. В Сибири так принято.

ПУТЬ СЯБРОВ В СИБИРЬ ЭТО ИНТЕРЕСНО

Олег привил сибирякам 
любовь к национальным 

праздникам сябров.С виду обычный

домишко, а на самом
деле - мечта! 

На родину Рудаков вернулся 
с любимой супругой Олей.
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 ■ Мало кто знает, что ле-
гендарное полотно «Утро 
в сосновом бору» писал не 
только Иван Шишкин. 

В 2022-м празднуют 190 лет 
со дня рождения «папы» ми-
шек. У знаменитого полотна 
был и соавтор - Константин 
Савицкий. Говорят, живописец 
подсказал напарнику замысел 
картины. А затем художники 
разделились. За природу, кото-
рая у него получалась идеаль-
но, взялся Шишкин. А мишками 
занялся Савицкий. Животные  
у него выходили на славу. Прав-
да, написал он их по семи ка-
рандашным эскизам соавтора, 
которые хранятся в Русском му-
зее. Там медвежат разное ко-
личество, и они в других позах. 
У Савицкого косолапые полу-
чились лучше, чем у Шишкина,  
и выбрали его вариант.

Живописец поставил на по-
лотне подпись. Однако меценат 
Павел Третьяков стер ее, ког-

да приобрел картину. Оставил 
как автора только Шишкина, 
потому что посчитал, что так 
будет правильно. Счастливчик 
поделился гонораром с напар-
ником. Но отдал не половину,  
а четверть, потому что перво-
начальные наброски делал 
сам. Савицкий весело сооб-
щил родным: «Картина продана  
за четыре тысячи, и я участник 
в четвертую долю». Однако 
больше не сотрудничал с со-
автором.

Савицкий мишек писал луч-
ше, чем Шишкин, но вот медве-
дем в шутку называли послед-
него. Он был высокого роста, 
угрюмый и молчаливый.

Изначально картина назы-
валась «Медвежье семейство 
в лесу». Косолапых художник 
нашел в Тверской области  - 
увидел их утром на острове 
Городомля на озере Селигер. 
Солнечные лучи пробивались 
сквозь высокие деревья, и мед-
вежата резвились на бревне.

ЮБИЛЕИ

 ■ В этом году исполняется 135 лет 
со дня рождения гениального 
художника, который перевер-
нул представление об искус-
стве.

Родной Витебск, муза Белла  
и нежные цветы васильки - едва 
ли не самые часто повторяю-
щиеся мотивы живописи бело-
русского мастера.

ФАНТАЗИИ  
И РЕАЛЬНОСТЬ
Марк Шагал прожил огромную жизнь. Почти 

весь ХХ век. И во многом определил его. Юность 
всемирно известного авангардиста прошла  
в Витебске. Он любил забираться на чердак  
и с высоты разглядывать деревянные дома, че-
реду заборов, купола церкви, витиеватые дороги 
и гуляющих местных жителей. Его наблюдения, 
взгляды, чувственность души нашли отражение 
в ярких красках на полотнах.

Тихую и незатейливую жизнь Витебска можно 
рассмотреть на знаменитых картинах «Над го-
родом» и «Прогулка». Шагал жил в Петербур-
ге и Париже. Но именно город на Двине стал 
любимым местом, где он почувствовал тягу  
к живописи и познакомился с первой женой, 
вдохновительницей Беллой.

«Я не жил с тобой, но не было моей картины, 
которая не дышала бы твоим духом и отраже-
нием, - писал художник о родном Витебске. -  
Я тебя целовал всеми красками и штрихами…»

Он творил не так, как предписывали правила,  
а как он сам видел и чувствовал. В своем твор-
честве любил объединять фантазию и реаль-

ность, будничное и возвышенное. Нередко 
по многообразию поисков, образности  

и чувственности его сравнивают с 
современниками парижанами - Ма-
тиссом, Пикассо, Леже. Как и они, 
витебский гений был реформато-
ром в искусстве.

В 20-х годах ХХ века Марк Ша-
гал открыл в Витебске Народное 
художественное училище, где они 

вместе с Казимиром Малевичем 
переворачивали представления сту-

дентов о творчестве. В училище препо-
давали выдающиеся мастера - Добужин-

ский, Богуславская, Ермолаева, Лисицкий, 
Малевич. Не случайно то время эксперты на-
зывают «витебским Ренессансом».

ДОМ ГЕНИЯ
В Витебске на Покровской улице сохранился 

дом из красного кирпича, построенный отцом 
художника больше ста лет назад. Теперь 
здесь музей Марка Шагала. В нем представ-
лены предметы быта рубежа XIX - XX вв.,  
а также копии архивных документов, расска-
зывающие о жизни художника и его семьи.

На другом берегу Западной Двины - Арт-центр 
Шагала. Полотен в собрании нет. Но гости смо-
гут посмотреть на офорты, уникальную серию 
иллюстраций к поэме Гоголя «Мертвые души», 
цикл цветных литографий «12 колен Израиля» 
и другие работы. В конце февраля к 135-летию 
художника здесь отрылась выставка-посвящение 
с живописью и графикой белорусских и зару-
бежных мастеров, вдохновленных творчеством 
Шагала. К юбилею художника обещают еще 
много сюрпризов.

Василек  - любимый цветок 
Марка Шагала, который стал 

символом международного фе-
стиваля искусств «Славянский 

базар в Витебске». Не заблудиться  
в фестивальном городе и посмотреть 
все достопримечательности гостям 

поможет васильковый гид с QR-кодами. При наведении на 
специальные знаки камеры смартфона на экране появятся 
места, обязательные для посещения. На достопримечатель-
ностях, магазинах, кафе уже «распустились» десятки василь-
ков. Пройдя по ним, можно познакомиться с воспоминаниями 
известных людей, интересными и необычными фактами из 
истории и культуры Витебска.

В ТЕМУ

ВМЕСТЕ ВЕСЕЛО ШАГАЛ МЕЖДУ НЕБОМ И ЗЕМЛЕЙ
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 ■ В этом году отмечают 
140 лет со дня рождения 
детского писателя Корнея 
Чуковского. 

На «Айболите», «Мойдо-
дыре» и «Федорином горе» 
выросло не одно поколение. 
Если бы не свои дети, Корней 
Чуковский вряд ли смог бы 
радовать чужих ребят. Соб-
ственных чад у писателя бы-
ло четверо. Два сына и две 
дочки - Коля, Боба, Лидочка 
и Мура.

Семья жила в финском по-
селке Куоккала  - снимала 
дачу с  мезонином. В доме 
царила теплая и радостная 
атмосфера. Тон задавал Кор-
ней Иванович. Кормил детей 
по утрам кашей и любил с ни-
ми дурачиться. Лежал на пе-
ске, и по нему, как по дереву, 
лазили. Или нырял и делал 
вид, что утонул. И, когда дети 
уже были до смерти напуганы, 
всплывал.

Большое внимание уделял 
английскому языку. Придумал 
игру, которая пригодится и се-
годняшним родителям. Давал 
задание учить слова, а потом 
внезапно проверял, как их за-
помнили дети. В итоге Лида 
в пятнадцать лет редактиро-
вала тексты профессиональ-
ных переводчиков.

Сам же Корней Иванович 

штудировал самоучитель. 
В 1903 году его, корреспон-
дента газеты «Одесские но-
вости», отправили в Лондон 
в длительную командировку. 
Там его не понимал никто, да 
и сам он мало что разумел. 
Но быстро освоился. Сказоч-
ного по тем временам гоно-
рара - ста рублей в месяц - не 
хватало, и приходили деньги 
нерегулярно. Он нашел под-
работку: переписывал ката-
логи в  Британском музее.  
В свободное время читал  
в оригинале Теккерея и Дик-
кенса. Усилия не пропали да-
ром - в конце жизни Чуковский 
стал доктором литературы  
в Оксфордском университете. 
Правда, говорил по-прежнему 
с сильным акцентом.

В младшей, Мурочке, Кор-

ней Иванович души не чаял. 
Все известные сказки посвя-
тил ей: «Мойдодыра», «Муху-
цокотуху», «Тараканище», 
«Телефон», «Федорино горе», 
«Бармалея», «Чудо-дерево», 
«Путаницу», «Краденое солн-
це» и «Айболита». И еще сти-
хи: «Мура туфельку снимала, 
В огороде закопала: Расти, ту-
фелька моя, Расти, малень-
кая!»

Он также придумывал для 
нее игры. Однажды девочка 
попросила собаку, и Корней 
Иванович предложил Муроч-
ке… самой ею стать. Водил 
дочку на поводке, а она лаяла. 
Прохожие были в шоке, а отец 
и дочь - счастливы. Мурочки 
не стало в 11 лет, ее унесла 
тяжелая болезнь. Когда ей бы-
ло совсем плохо, Чуковский 
сочинил «Айболита». Он и сам 
верил, что есть доктор, кото-
рый прилетит и спасет…
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СКАЗКИ ДЛЯ МУРКИ

Витебск занимал особое 
место в сердце художника.

Нота-василек - 
символ «Славянского 

базара».

СЕЛИГЕРСКИЕ МИШКИ ШЕДЕВР

Писатель предлагал детям игру  - нужно было 
продолжить строчку из его произведения.
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 ■ Ребятам строить Союз-
ное государство - их нужно 
информировать и мотиви-
ровать. В преддверии празд-
ника на Дзен-канале «Ru - By 
(Россия - Беларусь)» читатели 
рассказали, что думают о на-
шем будущем и настоящем.

РАССКАЖИТЕ НА УРОКАХ ДЕТЯМ 
О МНОГОВЕКОВОЙ ДРУЖБЕ

Бе
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А

Геннадий Казак:
- Наши страны и народы  - с общим 

праздником, Днем Единения! Верю, что 
у нашего Союзного государства - свет-
лое и прекрасное будущее, потому что  
в нем собрались два прекрасных и ве-
ликих народа. Пока два, дальше, думаю, 
будет больше. Не зря Александр Григо-
рьевич Лукашенко сказал, что к 2030 
году в нашем Союзном государстве будут  
и Казахстан, и Армения, и Узбекистан,  
и Таджикистан. И, конечно, родная и близ-
кая нам Украина.

Но, по-моему, для дальнейшего успеш-
ного развития нам остро не хватает со-
вместной государственной атрибутики: 
флага Союзного государства, герба, 
гимна. Вот главы государств ЕС, когда 
выступают, всегда стоят на фоне двух 
флагов: государственного и флага ЕС. 
Так же и наши лидеры должны выступать 
на фоне двух флагов. Если наше Союз-
ное государство действительно «госу-
дарство», у него должны быть символы 
государственности. Они очень важны.  
А то, если воинская часть потеряет зна-

мя, ее расформировывают, а нам, по-
лучается, и терять пока нечего. Хотя, 
насколько я знаю, необходимость атри-
бутики  прописана в Союзном договоре. 

И еще - необходимость Союзной Кон-
ституции, Союзного парламента и общей 
валюты. Но вот уже больше двадцати лет 
прошло - а ничего этого нет. Так стоит 
ли удивляться, что многие другие поло-
жения объединения буксуют, если самое 
основное, фундаментальное не опреде-
лено? Этим вопросом надо заняться не-
замедлительно!

Петр Коломец:
- Бабка - белоруска, дед - 

хохол, а мы с отцом - русские. 
А как еще? Отец воевал за 
великую державу, и мне при-
шлось биться за ее сохране-
ние в Казахстане.

Лора Новикова:
- Путин - человек внешней 

политики, а Лукашенко - вну-
тренней. Если им объединить 
усилия, это будет лучшее для 
Родины.

Геннадий:
- Долгих лет быть вместе. 

Беларуси и России важно, 
чтобы мы сохранили Союз 
раз и навсегда.

Анна Мозыревская:
-  Про Союзное государство 

нужны уроки в школах.Так 
как детям потом строить госу-
дарство, их нужно информи-
ровать и мотивировать с дет-
ства. А то у нас на уроках про 
все говорится, а про наше 
братское объединение - поч-
ти ни гу-гу.

 Андрей Яскевич:
- Не нужно выбрасывать 

из нашего братского сла-
вянского Союза украинцев, 
так как пока не известно 
даже ближайшее будущее 
Украины. А славянское  
братство должно быть та-
ким - Россия + Беларусь + 
Украина.

Зинаида Леновская:
- Долго запрягали, зато 

сейчас с интеграцией быстро 
поедем. То, что происходит 
в мире, только больше нас 
сближает. Я русская и горжусь 
этим. Муж - белорус, и гор-
дится этим. Вместе мы живем  
в Союзном государстве. Это 
не Евросоюз какой-нибудь. 
Здесь мы все родные.

Dakata:
- Папа  - русский, мама  - 

белоруска, я - русская, муж - 
белорус, сын - русский, не-
вестка - белоруска. Внучке 
шесть лет, и она пока что не 
выбрала свое гражданство 
(родилась в Беларуси, а жи-
вет в России). 

Для нас и Беларусь, и Рос-
сия - наша Родина, и мы очень 
надеемся, что наши страны 
будут всегда вместе.

Дмитрий Волков
- Именно сейчас, во время 

спецоперации, понимаешь, 
как важно иметь союзников. 
Беларусь и ее президент 
подставили крепкое плечо 
России и помогают очистить 
третьего нашего брата от ок-
купации националистически-
ми меньшинствами.

Ирина Тишина:
- Прочитала статью о празднике в машине - едем из Москвы 

на дачу в Тульскую губернию. В плейлисте - любимый дорож-
ный минимум, а в нем обязательно - «Беловежская пуща»  
и незабвенная «Вологда-гда...» 

Подпеваем «Песнярам», а в памяти - Беларусь, маленький 
городок моего детства, - секретный военный Гомель-30, ны-
не - Зарэчча (Заречье) в Речицком районе Синеокой, окру-
женный старыми военными траншеями, ржавые каски в руках 
у мальчишек - мы доставали их, что называется, голыми ру-
ками, прямо из черной сырой земли... До сих пор снится все 
это - и земля, и мальчишки, и добрейшее и папина рыбалка 
на Припяти... Беларусь, я остаюсь твоей маленькой любящей 
девочкой, мира нам всем!

Полина Мамчиц:
- Моя мама - русская, папа - 

белорус с польскими корнями, 
а это значит, что Россия и Бе-
ларусь для меня - как роди-
тели! Самым дорогим людям 
всегда хочется пожелать люб-
ви, взаимопонимания, под-
держки, процветания и дол-
гих лет жизни. Славянские 
народы - это большая сила и 
опора друг для друга. Расска-
жите своим детям и внукам о 
многовековой дружбе, чтобы 
у нас было дружное будущее.

Вячеслав Чумаков:
- Желаю Союзному госу-

дарству благ и процветания. 
Даже в такое нелегкое вре-
мя Союз очень крепок и сда-
ваться не собирается. Как го-
ворится в старой поговорке,  
«и не такое переживали»!

Сергей Чварков:
- Испокон веков славянской 

государственностью облада-
ли русские и белорусы, они 
вместе отстаивали честь и не-
зависимость Руси. Поэтому 
Союзное государство - дань 
памяти предкам. Мы обречены 
на единство. Только русские  
и белорусы могут в современ-
ном мире держать в непри-
косновенности землю и разви-
вать ее.  Они из огня выходят 
обновленными. Дай Бог про-
цветания Беларуси, России и 
Союзному государству.

Владимир Кузнецов:
- В 1998 году я работал на Экспе-

риментальном железнодорожном 
кольце, ст. Щербинка Московской 
области. Это испытательный полигон 
новейшей железнодорожной техники. 
И к нам приехали белорусы-коллеги. 
Какой был тогда душевный подъем, 
что мы после развала СССР опять 
будем вместе. Создано Союзное госу-
дарство, и мы снова братья. Молодым 
людям сейчас не понять грусть со-
ветских людей из-за развала общей 
страны. И вдруг такой шанс. Сколько 
было надежд, сколько строили про-
ектов о нашем совместном сотруд-
ничестве. Жаль, что все не было до-
ведено до конца.

Сергей Варежкин:
- Народ Беларуси всегда 

был рядом с народом России. 
Надежные люди. Европейская 
элита же их всегда старалась 
сделать прокладкой между 
Россией и ЕС в экономиче-
ском и политическом смысле. 
Время расставило все на свои 
места. Пример Украины по-
казал порочность прозапад-
ного пути. США и сателлитам 
союз мешает, а наша сила -  
в единстве!

Серхио:
- Во многих семьях найдутся связующие нити двух 

народов, которые вместе сплетаются в крепкий канат 
нашей дружбы и общей истории. Нас, белорусов с рос-
сиянами, действительно многое связывает: например, 
мой дед подростком трудился на заводах блокадного 
Ленинграда и Сибири, а прадед погиб в боях под Старой 
Руссой.

Белорусы очень многое знают о России. Помню, когда 
впервые приехал в Москву и увидел ее красоты, то на 
глазах будто бы ожили картинки из старых советских 
учебников... Все было родным и знакомым.

Хотелось, чтобы и россияне с удовольствием позна-
вали Беларусь, открывали для себя наших выдающихся 
представителей, ученых, поэтов, музыкантов, писателей, 
художников, вкушали невероятные переливы белорус-
ской поэзии и песни, наслаждались лесными красотами 
нашей природы.

Даже самым маленьким нужно 
рассказывать об общей истории.

Семен Станкевич:
- Родня есть родня. Так было 

у белорусов с русскими в Со-
ветском Союзе, так осталось 
и сейчас. А потому нужно кре-
пить общую оборону против 
коллективного Запада, кото-
рый пытается разрушить на-
шу славянскую семью. Пусть 
ломают нас через колено - все 
равно сломить и располови-
нить не получится. Нас бьют,  
а мы крепчаем! Пора бы на-
шим врагам это усвоить.
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РОССИЯ

РАЗЗУДИТСЯ ПЛЕЧО
21 марта. В день весеннего 

равноденствия в Подмосковье 
проходит «Стрелецкая гульба». 
Тут надо быть начеку - не ровен 
час выйдешь из толпы с синяком 
под глазом. Ну или как минимум 
с кружкой медовухи в руке. Сама 
традиция пошла с допетровских 
времен - тогда такие гульбы бы-
ли неотъемлемой частью жиз-
ни русских людей. Для гостей и 
сейчас проходят демонстрации 
стрелецкой удали в построени-
ях, стрельбе, умении обращать-
ся с холодным оружием. А если 
далек от военной темы - можно 
поучаствовать в мастер-классах - 
смастерить куклу из сена и по-
тренироваться в каллиграфии 
XVII столетия. Или покататься 
на лошадях, вкусить ароматных 
жаворонков, погреться у костра. 
Полное погружение в быт стрель-
цов XVII века.

ЛОВИСЬ, БОЛЬШАЯ!
12 июня. Для жителей Кам-

чатки рыба  - не просто еда, 
ведь от улова зависело выжи-
вание всего племени. Ее коп-
тили, солили, вялили. Чтобы 
заманить лосося на нерест, 
совершали магические обря-
ды, а потом песнями и танца-
ми благодарили духов реки за 
щедрость. Праздник отмечают 
в Петропавловске-Камчатском.
На этнографической площадке 
«В гостях у Кутха» по сей день 
проводят старинный обряд - под 
звуки песен и бубнов женщины 
плетут из травы длинную косу, 
привязывая к ней оставшиеся 
с прошлого года рыбьи головы 
и хвосты. Потом одним концом 
бросают в воду, а за другой тя-
нут всем племенем вверх по те-
чению, изображая, как тяжело 
его удержать. И желательно, 
чтобы участвовала беремен-
ная женщина - и у нее роды бу-
дут легче, и племени большой 

улов гарантирован. В программе 
праздника - песни, танцы и, ко-
нечно, поедание рыбы во всех 
возможных видах.

В ГОСТИ К ШАМАНАМ
С 13 по 15 июня. Озеро Бай-

кал считают местом силы. Рядом 
с ним, возле скалы Ая каждый 
год собирались шаманы, чтобы 
совершить тайные обряды и мо-
ления. Тогда же неподалеку их 
соплеменники съезжались на 
«наадан», то есть «три игрища 
мужей». Теперь они трансфор-
мировались в Ердынские игры. 
Официальная часть - восхожде-
ние шаманов на вершину Ехэ 
Ерд, где они зажигают костер из 
можжевельника под гром бубнов.

Также начинаются состязания в 
«бухэ барилдаан» - национальной 
борьбе, «сурхарбаан» - стрельбе 
из лука и «урилдаан» - скачках 
по пересеченной местности. Из 
Якутии пришло перетягивание 
на палках и переноска тяжелого 

камня на расстояние, из Монго-
лии - стрижка овец на время. Так-
же проходит конкурс «Красавица 
Ердынских игр».

КТО СО СКАКУНОМ - 
ТОТ С ДОБРОМ
5 сентября. В музее деревян-

ного зодчества «Витославли-
цы» под Великим Новгородом 
устраивают праздник Лошади. 
«Сам недоешь, а коня накорми», 
- говорили в старину. Издавна 
праздник отмечают в день Фро-
ла и Лавра, покровителей этих 
животных. В этот день скакунам 
давали отдых, совершали тор-
жественное омовение в реке, 
выпекали печенье - фролы.

Всем желающим покажут, как 
раньше седлали коня, пахали 
поле. Можно водить хорово-
ды, послушать старинные ве-
личальные песни. В музее под 
открытым небом представлен 
быт крестьян второй половины 
XIX - начала XX века.

Валентина СТЕПАНОВА, 
Кристина ХИЛЬКО

 ■ У наших народов немало самобыт-
ных праздников. Уж на них можно по-
веселиться и свою историю узнать.

БЕЛАРУСЬ

КАРНАВАЛЬНАЯ НОЧЬ
С 13 на 14 января. В Давид-Городке прово-

дят обряд «Коники». Старинный славянский 
праздник Щедрец на Полесье отмечается 
по особому сценарию: с первой звездой на 
улицы выходят десятки красочных коников 
в сопровождении ряженых. Костюм мастерят
с веселыми шутками-прибаутками. Голова 
у коника из валенка, тело из плетеных кор-
зин, сверху - белое покрывало, сзади - хвост 
изо льна.

Шумной гурьбой ходят по городу, загля-
дывают в дома и радуют хозяев веселыми 
куплетами и добрыми пожеланиями. Взамен 
колядовщики получают вкусные угощения. 
Старинному обряду более ста лет! Тради-
ция появилась еще в годы Первой мировой 
войны. Русские казаки на Колядки под ста-
рый Новый год смастерили из подручных 
средств «коника» и пошли веселить народ. 
Два года назад вековая традиция попала 
в Список объектов нематериального куль-
турного наследия Беларуси.

РАЗБУДИМ ВЕСНУ-КРАСНУ
22 марта. По народному поверью, в этот 

день зима кончается - весна начинается, день 
с ночью меряется-равняется. Традиционно 
в это время проводят старинный обряд «Гу-
канне вясны». Особенно ярко и красочно - 
в Вязынке, где находится музей-усадьба клас-
сика белорусской литературы Янки Купалы.

Девушки в пестрых костюмах с орнамен-
том подбрасывают к небу бумажных 
пташек и протяженно поют «гууууу», 
приманивая таким способом сол-
нышко и тепло. Еще зазывают 
запоздалую весну народными 

танцами, плясками и, конечно, длинным хо-
роводом. Черные, неприглядные ветки де-
ревьев украшают разноцветными лентами 
и яркими птахами, вырезанными из картона, 
сделанными из цветных ниток, тканей и дру-
гих подручных материалов. Еще одна заба-
ва - катание на качелях, которые мастерят на 
высоком холме. А хозяюшки в этот день пекут 
особое угощение в форме птичек и ласково 
называют их «чырачкі», от слова чирикать.

ДЕВУШКА-КУСТ - К УДАЧЕ
12 июня. Окончательное расставание 

с весной символизирует Троица. У церковного 
праздника в народе сразу несколько назва-
ний - «Семуха», «Сёмка», «Сёдмуха», «Трой-
ца», «Зелянец», «Зяленыя святкi». Праздник 
зависит от Пасхи и отмечается через семь 
недель после нее. Среди деревьев особо по-
читается в этот день береза и клен, их ветками 
украшают дома, молодые деревца вносят в 
дом, ароматным аиром посыпают пол.

На Полесье исполняют обряд «вождения 
куста». Девушки ломают кленовые ветки 
и связывают их нитками - «куст» готов. В 
такое зеленое убранство наряжают девушку-

красавицу и ходят от дома к дому, желая 
хозяевам благополучия и хорошего 

урожая.
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Каждая красавица на Ердынских 
играх должна угостить судей 

кумысом.

Лошадей славяне 
почитали издревле.
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Живописное убранство - 
к богатому урожаю.
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